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Проблема дефицита ГСМ на внутрен-
нем рынке Казахстана остается 
актуальной на протяжении дли-

тельного времени. Основной причиной 
проблемы эксперты считают нехватку сы-
рья для отечественных нефтеперерабаты-
вающих заводов (НПЗ). Зависимость вну-
треннего рынка от импорта сырой нефти 
также влияет на развитие инфляционных 
процессов в экономике страны. Через им-
порт нефтепродуктов происходит рост цен 
на многие потребительские товары.

Олег Егоров, главный научный сотруд-
ник Института экономики Министерства 
образования и науки РК, предлагает ре-
шить проблему дефицита бензина путем 
строительства нового НПЗ, ориентиро-
ванного на переработку нефти с место-
рождения Кашаган. (см. «Капитал.kz» от 
29 ноября 2012 года).Через 6-7 лет после 
начала добычи, по словам г-на Егорова, 
Кашаган будет давать 42 млн тонн неф-
ти в год. Завод же может переработать 
максимум 8 млн тонн нефти в год. Это 
позволит, по мнению эксперта, не толь-
ко устранить основную проблему дефи-
цита ГСМ в стране, но и решить вопрос 
качества производимого в Казахстане 
бензина.

По подсчетам Олега Егорова, строи-
тельство НПЗ, ориентированного на ка-
шаганскую нефть, обойдется в $4,5 млрд. 
Средства на строительство этого завода 
эксперт предлагает взять у Национально-
го фонда РК (Нацфонда).
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АЛЕКСАНДР 
СТУДЕНИКИН

назначен начальником объединен-
ного штаба ОДКБ

АЛЬБЕК НЕСИПБЕКОВ
назначен начальником управления 
природных ресурсов и регулирова-
ния природопользования Павлодар-
ской области

БАЛТАБЕК ЖАНАБАЕВ
назначен начальником управления 
архитектуры и градостроительства 
Павлодарской области

ВЛАДИМИР 
НИКИТЕНКО

назначен главным тренером ФК «Ак-
тобе»

ДАУТ ДЖУМАБАЕВ
назначен начальником управления 
по мобилизационной подготовке, 
гражданской обороне, организации 
противодействия и ликвидации ава-
рий и стихийных бедствий Коста-
найской области

МАНАС УРИНБАСАРОВ
назначен главным государственным 
инспектором Костанайской области

МАТТЕО ТРЕФОЛОНИ 
назначен руководителем отдела су-
действа и инспектирования Федера-
ции футбола РК

ТИМУР КУЛИБАЕВ
переизбран на должность президен-
та Казахстанской федерации бокса

Олег Ни

Стратегия-2030 по целому ряду на-
правлений выполнена досрочно, 
заявил президент Казахстана Нур-

султан Назарбаев, выступая с ежегодным 
посланием народу Казахстана. В пред-
дверии Дня независимости РК президент 
презентовал новый курс развития страны 
– «Стратегию «Казахстан-2050»: новый по-
литический курс состоявшегося государ-
ства».

«15 лет назад мы приняли стратегию 
«Казахстан-2030». Все эти годы она как 
маяк освещала нам путь, позволяя идти 
вперед, не сбиваясь с главного пути. Се-
годня есть все основания говорить, что 
стратегию-2030 по целому ряду направ-
лений мы выполнили досрочно», – сказал 
глава государства.

Говоря о достижениях республики за 
годы независимости, президент отметил, 
что доля ВВП на душу населения выросла 
более чем в 7 раз – с $1,5 тыс. до $12 тыс. 
«Мы добились роста внешней торговли в 
12 раз, а объемов производства промыш-
ленной продукции – в 20 раз. За эти годы 
добыча нефти увеличилась в 3 раза, при-
родного газа – в 5 раз. Доходы от сырьевых 
ресурсов мы направили в Национальный 
фонд», – отметил президент.

В рамках программы форсированной 
индустриализации с 2010 года реализова-
но 397 инвестиционных проектов общей 
стоимостью 1 797 млрд тенге и создано бо-
лее 44 тыс. рабочих мест.

За два года реализации программы 
«Дорожная карта бизнеса – 2020» одобре-
но 225 проектов общим объемом кредитов 
на сумму 101,2 млрд тенге.

Золотовалютные резервы страны, 
включая накопления Национального фон-
да, составляют более $87 млрд или более 
40% ВВП страны.

За 15 лет, минувших с момента при-
нятия стратегии-2030, Казахстан вошел в 
пятерку самых динамично развивающих-
ся стран мира. «В результате по итогам 
2012 года мы войдем в число 50 крупней-
ших экономик планеты по объему ВВП. 
Есть признанные рейтинги, по которым 
все страны мира сверяют свое развитие. 
Шесть лет назад я поставил общенацио-
нальную задачу – войти в число 50 наи-
более конкурентоспособных стран мира. 
В рейтинге Всемирного экономического 
форума Казахстан уже занимает 51 место. 
Сегодня мы в шаге от нашей цели», – отме-
тил Нурсултан Назарбаев.

«Наша главная цель – к 2050 году вой-
ти в число 30 самых развитых стран мира. 
Для этого у нас есть все возможности, ре-
сурсы, образованные люди, сплоченные 
казахстанцы», – сказал Нурсултан Назар-
баев. Долгосрочная стратегия является от-

ветом Казахстана на 10 новых глобальных 
вызовов XXI.

«Я знаю, что найдутся критики и те-
перь, как тогда со стратегией-2030, но это 
не просто выдумка президента Назарбае-
ва или других людей. Мы в течение двух 
лет работали над этой программой, под-
ключая мировых известных экспертов, 
наших, и это результат большой работы», 
– сказал он.

По каждому десятилетию будут приня-
ты отдельные планы. «Необходимо нара-
щивать наши резервы, ввести благоприят-
ный налоговый режим, модернизировать 
систему управления государственными 
активами – мы должны научиться управ-
лять нашей страной как одна корпора-
ция, нам надо расширить и развивать 
индустриально-инновационную програм-
му», – отметил глава государства.

Успешное развитие экономики не-
возможно без увеличения доли малого и 

среднего бизнеса (МСБ) в структуре ВВП 
страны. «К 2030 году доля среднего и мало-
го бизнеса должна вырасти вдвое, а к 2050 
году – стать преобладающей. Доля несы-
рьевого экспорта в общем объеме должна 
увеличиться в два раза к 2025 году и в три 
раза – к 2040 году», – считает Нурсултан 
Назарбаев.

«Нам нужна модернизация системы 
управления государственными актива-
ми. Страна должна работать как единая 
корпорация, а государство должно быть ее 
ядром. Все должны осознать, что нет у на-
ции будущего без мощной индустрии, нет 
у народа завтрашнего дня без инновацион-
ного мышления. Поручаю правительству 
разработать детальный план следующей 
фазы индустриализации страны», – отме-
тил президент.

Кроме этого, глава государства по-
ручил правительству провести ревизию 
всех действующих в республике на-
логовых льгот, ввести благоприятный 
налоговый режим для бизнеса в сфере 
производства, новых технологий, инду-
стриализации.

Налоговые льготы должны быть мак-
симально эффективными, а в области 
денежно-кредитной политики должны 
обеспечить защиту доходов каждого ка-
захстанца, удержать приемлемый для эко-
номического роста уровень инфляции.

Президент также поручил правитель-
ству держать на постоянном контроле 
уровень государственного долга страны, 
а бюджетный дефицит снизить относи-
тельно ВВП с 2,1% в 2013 году до 1,5% в 
2015 году.

В стратегии развития Казахстана до 
2050 года будут сформированы новые 
принципы социальной политики. Пре-
зидент отметил, что знания и профессио-
нальные навыки – ключевые ориентиры 
современной системы образования, под-
готовки и переподготовки кадров. «Ка-
захстанцы должны стать высокообразо-
ванной нацией, иначе мы не достигнем 
поставленной задачи. Наш новый полити-
ческий курс нацелен на то, чтобы дать вам 
новые возможности – лучшее образование, 
достойный труд и великое будущее», – со-
общил Нурсултан Назарбаев.

Главной целью внешней политики 
Казахстана президент назвал создание 
Евразийского экономического союза с 
Россией и Беларусью. «Все вопросы как в 
Таможенном союзе, так и в Едином эко-
номическом пространстве, Евразийском 
экономическом союзе будут решаться 
только путем консенсуса, без ущемления 
прав какой-либо стороны», – подчеркнул 
президент.

Особое внимание в своем послании гла-
ва государства уделил развитию языков и 
религиозному воспитанию молодежи.

Виктор Климов

В представленной в октябре 1997 года 
президентом Казахстана Нурсул-
таном Назарбаевым стратегии «Ка-

захстан – 2030» были определены семь 
долгосрочных приоритетов, которые ста-
ли основой для разработки конкретных 
планов действий по дальнейшей транс-
формации республики в одно из самых 
безопасных и стабильных государств мира 
с динамично развивающейся экономикой.

Напомним, в их числе национальная 
безопасность, внутриполитическая ста-
бильность и консолидация общества, 
экономический рост, базирующийся на 
открытой рыночной экономике с высо-
ким уровнем иностранных инвестиций 
и внутренних сбережений, здоровье, об-
разование и благополучие граждан, энер-
гетические ресурсы, инфраструктура, в 
особенности транспорт и связь, а также 
профессиональное государство.

Как рассказал «Капитал.kz» Василий 
Резван, общественный советник Нацио-
нальной экономической палаты Казах-
стана «Союз «Атамекен», государство 
планомерно выполняет все приоритеты, 
обозначенные в стратегии. «Наметились 
положительные тенденции в экономиче-
ском развитии. Если сравнивать состоя-
ние экономики Казахстана в 1997 году и 
нынешнее – это небо и земля. В то время 

мы и не мечтали о том, что сегодня стало 
реальностью. Все проблемы мы научи-
лись решать политическими методами, 
без насилия, не проливая крови. Нам в 
значительной мере удалось преодолеть 
противостояние исполнительной и зако-
нодательной власти. Но самое главное до-
стижение – межнациональное согласие», 
– рассуждает г-н Резван.

По его словам, для установления дру-
жественных отношений с зарубежными 
странами проведена огромная плодот-
ворная работа. За последние 15 лет неза-
висимость Казахстана признали свыше 
120 государств, из них со 105 установлены 
дипломатические отношения. Подписано 
более 800 межгосударственных и межпра-
вительственных соглашений.

«Можно с уверенностью сказать, что 
Казахстан – неотъемлемая часть мирово-
го сообщества. Республика регулярно ста-
новится местом проведения различных 
мероприятий международного значения. 
К примеру, в ноябре этого года Астана вы-
играла право провести специализирован-
ную выставку ЕХРО-2017. На мой взгляд, 
дипломатическая политика в целом дви-
жется в правильном направлении», – гово-
рит г-н Резван.

При этом он отметил, что основные 
сложности в реализации стратегии «Ка-
захстан – 2030» в большинстве случаев 
возникают из-за нерадивых чиновников, 

которые создают различные барьеры на 
пути эффективного исполнения задач, по-
ставленных главой государства.

Схожие взгляды и у Меруерт Казбеко-
вой, секретаря Комитета по экономиче-
ской реформе и региональному развитию 
Мажилиса Парламента РК. «Сегодня ве-
дется депутатское расследование по про-
грамме «Доступное жилье – 2020», кото-
рая реализуется в рамках стратегии. И 
одна из главных проблем – неэффективная 
работа государственного сектора, а имен-
но чиновников. Они не всегда профессио-
нально, своевременно и добросовестно 
выполняют порученную им работу, что 
вызывает очень много нареканий», – рас-
сказала «Капитал.kz» г-жа Казбекова.

По ее мнению, бороться с халатностью 
чиновников можно и нужно. А в этом по-
может не только активная гражданская 
позиция казахстанцев, но и недавно при-
нятый закон «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам государственной 
службы».

«Этот закон будет способствовать тому, 
что государственные чиновники наконец-
то станут более эффективно выполнять 
свои функции и защищать интересы го-
сударства. Если они выбрали эту стезю, 
то нужно это делать верой и правдой. А 
с этим у нас – проблема: для реализации 
всех программ есть финансовые средства, 

но не хватает преданности и любви к свое-
му делу», – полагает г-жа Казбекова.

Своим мнением с «Капитал.kz» по-
делилась и Алтынай Кобеева, директор 
информационно-ресурсного центра не-
правительственных организаций Алматы. 
«За 15 лет с момента принятия стратегии 
«Казахстан – 2030» мы продвинулись хо-
рошо, правда, не сказать что на «отлично». 
Сегодня существуют механизмы реализа-
ции социально значимых проектов, реша-
ются вопросы в неправительственном сек-
торе. Все идет поэтапно, даже несмотря на 
форс-мажорные обстоятельства и жизнен-
ные коррективы», – говорит г-жа Кобеева.

По ее словам, Казахстан добился впе-
чатляющих успехов в развитии граждан-
ского общества. И доказательство этому 
– партнерские отношения неправитель-
ственных организаций (НПО) и государ-
ства. Это способствует реализации при-
оритетных проектов, созданию системы 
просвещения и продвижению законов в 
данной области.

«На мой взгляд, вопросы внутриполи-
тической стабильности, консолидации 
общества и социальной защищенности по-
прежнему останутся в числе приоритет-
ных в развитии Казахстана. Сегодня одна 
из проблем состоит в том, что население 
недостаточно информировано о деятель-
ности НПО, и в этом плане нужно больше 
работать», – заключила г-жа Кобеева.

Долгосрочная стратегия – 
ответ Казахстана на 10 новых 
глобальных вызовов XXI века

«Казахстан – 2030». Итоги

Десять глобальных вызовов 
ХХI века
Ускорение исторического времени
Глобальный демографический 
дисбаланс
Угроза глобальной 
продовольственной безопасности
Острый дефицит воды
Глобальная энергетическая 
безопасность
Исчерпаемость природных ресурсов
Третья индустриальная революция
Нарастающая социальная 
нестабильность
Кризис ценностей нашей 
цивилизации
Угроза новой мировой 
дестабилизации

НЕ В УЩЕРБ 
ОТНОШЕНИЯМ

Казахстан намерен совместно с Россией 
развивать комплекс «Байконур», который 
включает космодром и одноименный город. 
Об этом в интервью агентству «Интерфакс-
Казахстан» заявил глава МИД республики 
Ерлан Идрисов. Так он прокомментировал не-
давнее заявление главы Казкосмоса Талгата 
Мусабаева о том, что власти республики соби-
раются вывести Байконур из-под российской 
аренды. Чиновник отметил, что многие СМИ 
исказили слова Мусабаева. «Все коммента-
рии к этим сообщениям сводились к тому, что 
Казахстан якобы свертывает космическое со-
трудничество с Россией. Это абсолютный не-
верный посыл», – подчеркнул он. По словам 
министра, руководитель Казкосмоса «имел в 
виду, что Казахстан рассчитывает на расши-
рение своего участия в космической деятель-
ности космодрома Байконур, качественное 
развитие своего собственного космического 
потенциала». Но это будет происходить не в 
ущерб отношениям с Россией, а совместно с 
ней, заметил глава МИД. Он добавил также, 
что со стороны казахстанских властей было 
бы «наивным и неразумным» упускать воз-
можность сотрудничества с такой мощной 
космической державой.  (lenta.ru) 

РЕГИОНЫ ПОЛУЧИЛИ 
ПОЧТИ 500 ТЫС. ТОНН 
ДЕШЕВОГО ЗЕРНА

АО «Национальная компания «Продоволь-
ственная контрактная корпорация» (Продкор-
порация) отгрузило в регионы более 477 тыс. 
тонн удешевленного зерна. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 
Продкорпорации. В этом году в отдельных 
регионах Казахстана была засушливая по-
года. Для упреждения последствий засухи в 
июле были подписаны меморандумы о ме-
рах по стабилизации цен на хлеб формовой 1 
сорта, муку 1 сорта, а также о мерах по недо-
пущению снижения количества поголовья в 
животноводстве. Меморандумы подписаны 
между министерством сельского хозяйства, 
«КазАгро», Союзом зернопереработчиков 
Казахстана, акиматами Астаны, Алматы и 
областей. В рамках меморандумов из ресур-
сов Продкорпорации выделено 1,3 млн тонн 
удешевленного зерна. Зерно отпускается му-
комольным организациям, определенным 
местными исполнительными органами, по 
фиксированной цене 28 тыс. тенге (с НДС) за 
тонну. Период отгрузки – с августа 2012 года 
по август 2013 года. Кроме того, Продкорпора-
цией заключены договоры с птицефабриками 
и свиноводческими хозяйствами о поставке 
зерна также по цене 28 тыс. тенге (с НДС) за 
тонну. Птицефабрикам предусматривается 
суммарная поставка зерна в объеме 153 тыс. 
тонн, свиноводческим хозяйствам – 47 тыс. 
тонн. kapital.kz)
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КЫРГЫЗСТАН 
ОСТАЛСЯ ДОВОЛЕН

Казахстан в ближайшее время разрешит 
ввоз пастеризованного молока из Кыргызста-
на. Об этом сообщается в информационной 
справке правительства, распространенной во 
время пресс-конференции премьер-министра 
Кыргызстана Жанторо Сатыбалдиева в доме 
правительства. Отмечается, что департамен-
том государственной ветеринарии разраба-
тывается план совместных действий с соот-
ветствующими органами стран Таможенного 
союза на приграничной территории с Казах-
станом по борьбе с ящуром. С помощью доно-
ров начнется процесс идентификации живот-
ных, пишет КирТАГ. «Производство молочной 
отрасли идет с увеличением, но с введением 
запрета на ввоз в Казахстан молочной продук-
ции наблюдается снижение объемов. В целях 
улучшения эпизоотической обстановки, а 
также снятия запрета на ввоз молочной про-
дукции в Казахстан завершается разработка 
карты районирования эпизоотических зон. 
В настоящее время на территории республи-
ки отсутствуют очаги вспышек заболеваний 
животных», – говорится в справке. Напом-
ним, что комитет ветеринарного контроля и 
надзора Министерства сельского хозяйства 
Казахстана с 3 октября того года ввел огра-
ничения на ввоз молочной продукции из 
Кыргызстана в Казахстан. Ограничения на 
ввоз молока и молочных продуктов коснулись 
кыргызских молокоперерабатывающих пред-
приятий: ОАО «Ак-Сут», ОсОО «Кант-Сут», 
ОАО «Бишкек-Сут», ЗАО «Урсус», ОсОО «Умут 
и К», ОсОО «Шин-Лайн», ИП «Тууганбаев», 
ЗАО «Талас-Сут», ОсОО «Елимай» и ЗАО «Сут-
Булак». (ИА «Казах-Зерно»)

АГЕНТСТВО 
ЛЮБИТ СЧЕТ

По данным Агентства РК по статистике, на 
1 декабря численность овец и коз в Казахста-
не составила 18 млн 951,4 тыс. голов. В срав-
нении с аналогичным периодом прошлого 
года нынешние показатели меньше. В 2011 
году численность мелкого рогатого скота 
достигла 19 млн 296,7 тыс. Согласно данным 
Агентства РК по статистике, бессменным ли-
дером по производству и содержанию овец и 
коз являются фермерские хозяйства Южно-
Казахстанской и Алматинской областей. На 
начало декабря в областях имеется 3 млн 
932,6 тыс. и 3 млн 481,2 тыс. голов соответ-
ственно. Следующими по объему поголовья 
в хозяйствах идут восточноказахстанские 
и жамбылские фермеры, у которых числен-
ность мелкого скота превышает 2,4 млн. За 
последние 11 месяцев количество коз и овец 
в стране увеличилось практически на 910 
тыс. голов. Также, согласно статистическим 
данным, в животноводстве Жамбылской об-
ласти в сравнении с прошлым годом отмеча-
ется небольшой спад численности поголовья 
скота. Если в 2011 году на 1 декабря местные 
крестьяне держали 1 млн 365,3 тыс. птиц, то 
ровно через год их количество сократилось до 
1 млн 218,8 тыс. Также отмечается снижение 
поголовья крупного рогатого скота – 306,3 
тыс. голов против 307,2 тыс. в прошлом году. 
Свиноводы области тоже отмечают снижение 
поголовья: с 44,8 до 32,9 тыс. голов. Согласно 
данным статагентства, в стране за 11 месяцев 
текущего года производство яиц составило 3 
млрд 377 млн штук, против 3 млрд 438,3 млн 
за аналогичный период прошлого года. Пик 
производства яиц в этом году был отмечен в 
июне, когда в стране было произведено по-
рядка 375,4 тыс. штук. По последним данным, 
от доли общей суммы производства на ноябрь 
приходится 270,5 млн. (ИА «Казах-Зерно»)

11 МЛРД ТЕНГЕ 
НА КРЕДИТОВАНИЕ

В Северо-Казахстанской области на кре-
дитование сельхозтоваропроизводителей 
было направлено около 11 млрд тенге. «Акци-
онерное общество «Аграрная кредитная кор-
порация» создано в 2001 году. Единственным 
акционером является АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро». Миссией 
корпорации является реализация государ-
ственной политики по формированию до-
ступной системы кредитования аграрного 
сектора государства. За 11 месяцев текущего 
года нами на кредитование сельхозтоваро-
производителей области было направлено 10 
млрд 976 млн тенге», – рассказал заместитель 
директора АО «Аграрная кредитная корпора-
ция» Алмат Кожахметов. Льготные кредиты 
были выделены по различным программам, 
в частности по программе кредитования 
сельхозтоваропроизводителей через систему 
кредитных товариществ профинансировано 
274 заявки на общую сумму 2 млрд 606 млн 
тенге под 8-9% годовых на приобретение 
ГСМ, семян, гербицидов, удобрений, запча-
стей для производства сельскохозяйствен-
ных культур. На проведение весенне-полевых 
и уборочных работ 2012 года под гарантию 
банков было профинансировано 28 хозяйств 
на общую сумму 7 млрд 670 млн тенге под 5% 
годовых. По программе кредитования пере-
работчиков сельскохозяйственного сырья и 
производителей продуктов питания выдано 
кредитов на сумму 55,3 млн тенге на модер-
низацию производства под 5-7% годовых На 
приобретение маточного поголовья КРС и 
племенных быков производителей мясных 
пород по программе «Сыбага» филиалом про-
финансировано 30 хозяйств на общую сумму 
395 млн тенге на приобретение 1930 голов 
КРС под 6% годовых, в том числе 99 голов 
племенных быков-производителей породы 
Герефорд и Казахская белоголовая. Кредиты 
выдаются сроком на 7 лет с предоставлением 
льготного периода до 2 лет. Государство так-
же помогает сельхозпроизводителям путем 
выдачи субсидий в размере 16 500 на одну 
голову маточного поголовья ежегодно и до 
107 тыс. тенге за приобретение каждого пле-
менного быка-производителя. «Кроме того, 
корпорацией в рамках программы «Сыбага» 
предусмотрена возможность получения кре-
дитных средств в размере до 15% от общей 
суммы займа для покупки техники и обору-
дования, ремонта животноводческих баз, а 
также на приобретение кормов, ветеринар-
ных препаратов, ГСМ, запчастей и т.д. По 
прочим программам выдано в текущем году 
более 110,0 млн тенге», – отметил г-н Кожах-
метов. (bnews.kz.) 

К середине 2012 года в республи-
ке было зарегистрировано около 
1,4 млн субъектов малого и средне-

го предпринимательства – по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
эта цифра выросла почти на четверть. 
Бизнес в стране на сегодняшний день 
вступил в фазу активного развития – это-
му способствовали и создание Таможен-
ного союза, и активная поддержка госу-
дарства. 

Банки страны не остаются в стороне, 
ориентируя часть своей продуктовой 
линейки на юридических лиц и бизнес-
клиентов. Сегодня, в какой бы затрудни-
тельной ситуации не оказался предпри-
ниматель – нехватка оборотных средств, 
необходимость дополнительных инве-
стиций или рефинансирование задол-
женности, он всегда может обратиться 
за помощью в банк, который предложит 
ему удобный выход из положения. На-
пример, в Цеснабанке большую попу-
лярность в последнее время набирает 
программа финансирования под залог 
будущих поступлений по контрак-
там, без предоставления залога в виде 
недвижимости, которая носит название 
«Цесна-Контракт». Многие предприни-
матели отмечают ее преимущества и вы-
годные стороны, тем более что недавно 
условия программы претерпели изме-
нения, учитывая пожелания клиентов и 
современные тенденции бизнеса. Теперь 

финансирование по программе «Цесна-
Контракт» стало еще более доступным! 

Программа «Цесна-Контракт» рассчи-
тана на представителей малого, среднего 
и крупного бизнеса, которые твердо сто-
ят на ногах, обладают развитой инфра-
структурой предприятия и имеют репу-
тацию надежного партнера. Как правило, 
бизнесмены такого уровня одновременно 
могут вести сразу несколько проектов, а, 
как мы знаем, крупные сделки требуют 
крупных вложений. Поэтому часто пред-
приниматели сталкиваются с нехваткой 
оборотных средств, для пополнения кото-
рых обращаются за кредитом в банки, где 
зачастую возникают проблемы с недоста-
точностью залогового имущества, тут-то 
Цеснабанк готов прийти на помощь биз-
несмену для совершения сделки. 

Сумма кредита либо гарантия по про-
грамме «Цесна-Контракт» может состав-
лять до 70% от  суммы самого контракта.

Для того чтобы подать заявку на 
оформление кредита, предприниматель 
должен иметь положительный опыт ра-
боты в своей отрасли – не менее двух лет. 
При этом в портфеле компании должно 
быть не менее двух успешно исполнен-
ных контрактов за каждый год работы. 
Кроме того, клиент должен обладать по-
ложительной кредитной историей, не 
иметь просроченной задолженности пе-
ред бюджетом, а его заказчиком должна 
выступать одна из компаний, находящих-

ся в перечне заказчиков Цеснабанка по 
программе «Цесна-Контракт». В данный 
список входит более двадцати крупных 
компаний, работающих в самых разных 
областях, среди них – АО «НК «КазМунай-
Газ», АО «НК «Казахстан темир жолы», 
АО «Казахтелеком» и ряд других.

К каждому клиенту в Банке применя-
ется индивидуальный подход – на основа-
нии его финансового состояния и опыта 
работы имеется возможность под буду-
щие контракты заранее открывать кре-
дитную линию с периодом доступности 
в 4 месяца и после подписания контрак-
та получать деньги и гарантии в течение 
2-3-х дней. Также устанавливается инди-
видуальный график погашения под каж-
дый контракт с учетом поступления де-
нег по контракту и с предоставлением 
отсрочки по погашению кредита. 

Залоговым обеспечением по програм-
ме «Цесна-Контракт» может выступать 
право требования по финансируемым 
контрактам и/или залог денег, поступаю-
щих на расчетные счета заемщика, гаран-
тия или поручительство от собственни-
ков бизнеса. 

Таким образом, можно выделить 
2 преимущества программы «Цесна-
Контракт», а именно:

- нет необходимости в предоставле-
нии залога в виде недвижимости;

- быстрая выдача кредитов и га-
рантий по заключенному контракту 

в рамках действующей кредитной ли-
нии.

По мнению специалистов Цеснабан-
ка, учитывая современные реалии, раз-
витие предпринимательства в стране 
будет продолжать набирать обороты, а 
значит, возрастет потребность бизнеса в 
качественных банковских продуктах, и 
программа «Цесна-Контракт» является 
одним из них. 

Помимо гибкости условий, удобных 
форм финансирования и широкой фили-
альной сети Цеснабанк привлекает кли-
ентов своим стабильным положением на 
финансовом рынке страны. В нынешнем 
году он празднует 20-летний юбилей, по-
дойдя к этой знаменательной дате с вну-
шительными показателями. На текущий 
момент банк занимает восьмое место в 
рейтинге крупнейших банков Казахста-
на по размеру активов, входит в десятку 
по всем основным финансовым показате-
лям, занимая третью позицию по разме-
ру чистой прибыли с результатом более 
11 млрд тенге.

Сегодня, когда многие финансовые 
институты предлагают довольно схожие 
услуги, одним из главных преимуществ 
становится репутация и умение верить в 
идеи своих клиентов. Безусловно, Цесна-
банк обладает этими качествами и готов 
радушно встретить каждого предприни-
мателя, предлагая актуальные решения 
для качественного ведения бизнеса!

Цесна-Контракт – 
новые возможности 
для Вашего бизнеса!

10 декабря «Нурбанк» 
объявил продажу 
Т47,3 млрд 

корпоративных займов 
коллекторскому агентству

По словам председателя правления банка, 
различия между продажей плохих займов 
и методом передачи плохих активов до-
черним организациям, к которому начали 
прибегать некоторые банки согласно зако-
ну о минимизации рисков, заключаются 
в следующем: «Во-первых, коллекторские 
компании не являются нашими дочерни-
ми организациями. Во-вторых, у вышеу-
казанных компаний согласно условиям 
договора отсутствует возможность возвра-
та плохих активов обратно в банк. И, нако-
нец, в-третьих, мы продаем плохие креди-
ты с дисконтом, но за реальный кэш».

Продам долг. Дорого
Бакай Мадыбаев,
старший аналитик по долевым 
инструментам АО «Halyk Finance»

«Нурбанк» имеет один из самых худших 
показателей качества активов среди банков 
сектора. Согласно данным регулятора, на конец 
октября неработающие займы составляли 
47% займов брутто банка при провизиях, 
покрывающих 43%. Помимо существенных 
отчислений в провизии, высокие (по сравнению 
с процентными доходами) операционные 
расходы оказывают отрицательное влияние на 
прибыльность банка (рис. 1). Чистый убыток 
«Нурбанка» за первые десять месяцев составил 
Т5,6 млрд, а двенадцатимесячная доходность на 
средний капитал снизилась до -9,5%. В октябре 
банк зарегистрировал отток пятой части 
розничных депозитов».
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Доля казахстанского содержания в закупа-
емых нефтекомпаниями Приаралья товарах 
для обеспечения производственных процес-
сов составляет всего 20%, сообщил начальник 
областного управления предприниматель-
ства и промышленности Ардагер Акжигитов. 
«Анализ, проведенный специалистами управ-
ления, показал, что для обеспечения произ-
водственных процессов компаниями произ-
водится закуп на сумму около 100 млрд тенге. 
Только на закуп товаров направлено почти 24 
млрд тенге, из них доля казахстанского содер-
жания составила всего лишь 20%», – сообщил 
г-н Акжигитов. «Нефтяные компании в основ-
ном закупают стройматериалы, комплектую-
щие, изделия из черных металлов, спецодеж-
ду, трубы и другое, что можно производить в 
регионе. (КазТАГ)

НЕФТЬ ДЛЯ СОСЕДЕЙ

В текущем году объём нефтедобычи в Ка-
захстане, как ожидается, достигнет 80 млн 
тонн нефти. Об этом сообщил 14 декабря на 
пресс-конференции в Минске посол Казах-
стана в Беларуси Ергали Булегенов. В этих 
условиях у Казахстана возрастает интерес к 
поставкам нефти в другие страны, в том чис-
ле и в Беларусь, отметил посол. «Казахстан 
сегодня, учитывая, что нет прямых выходов 
на Беларусь, не может поставлять нефть, учи-
тывая и российские трубопроводы, и что еще 
до конца нет договоренностей. Это работа на-
ших специалистов, экспертов по доведению 
данных соглашений к единому знаменателю, 
чтобы было взаимовыгодно и Казахстану, и 
Беларуси, и России. Тогда только мы можем 
говорить о том, что нефть пойдет», – цитирует 
Булегенова агентство БелТА. Посол также зая-
вил, что евразийская интеграция не представ-
ляет никакой опасности ни для кого. «Никто 
не должен видеть угрозы в нашей интеграции. 
Все это немного не так было понято. А то, что 
пограничные службы хотят работать в более 
тесном контакте против имеющихся угроз, та-
ких как наркотики и другие, – это не является 
угрозой для третьей или четвертой страны», – 
сказал дипломат. Как сообщало ИА REGNUM, 
Беларусь периодически предпринимает по-
пытки диверсифицировать поставки нефти. 
В 2013 году Беларусь и Казахстан надеются в 
рамках ЕЭП урегулировать проблему доступа 
к российской трубопроводной системе и в 2015 
году начать поставки казахстанской нефти в 
Беларусь трубопроводным транспортом. На-
помним, госсекретарь США Хиллари Клин-
тон 6 декабря в ходе встречи с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым заявила, что Вашингтон 
пытается помешать интеграционным процес-
сам на постсоветском пространстве, которые 
он считает попыткой России воссоздать новую 
версию Советского Союза. Со слов Клинтон, 
есть движение, направленное на повторную 
«советизацию» региона. «Это не будет на-
зываться именно так. Это будет называться 
Таможенным союзом, это будет называться 
Евразийским союзом и все в этом роде. Мы зна-
ем, какова цель, и мы стараемся разработать 
эффективные пути для того, чтобы замедлить 
или предотвратить это», – подчеркнула Клин-
тон. (regnum.ru)

НОВЫЙ ТЕРМИНАЛ

По программе «Дорожная карта бизне-
са – 2020» в Кызылорде сдан в эксплуатацию 
крупный нефтяной терминал, сообщили в об-
ластном управлении предпринимательства и 
промышленности в пятницу. Терминал состо-
ит из двух блоков: хранилище для ГСМ и под-
готовка к отправке сырой нефти. Проектная 
мощность терминала – 8,24 млн куб. м нефти 
в год. Годовой оборот дизтоплива — 430 млн 
тонн, бензина – 2,73 млн тонн. «Стоимость 
проекта – 3,8 млрд тенге. Строительство тер-
минала велось на кредит по госпрограмме 
«Дорожная карта бизнеса – 2020», – сказал ру-
ководитель ТОО «Азия транс центр» Куаныш 
Дабысов. По его данным, предприятие имеет 
возможность одновременно загружать 16 
вагонов-цистерн. «Терминал обеспечил рабо-
той 75 человек», – уточнили в компании «Азия 
транс центр». (КазТАГ)

СДЕЛКА СОСТОЯЛАСЬ

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (РД 
КМГ) сообщило о совершении сделки дочер-
ней компанией Cooperatieve KMG EPU.A. по 
продаже 49% акций KS EP Investments B.V. в 
пользу Karpinvest Oil and Gas Ltd. Как говорится 
в пресс-релизе РД КМГ, сделка совершена в со-
ответствии с решением совета директоров от 
26 июня 2012 года. Ранее сообщалось, что объ-
ем добычи РД КМГ с учетом долей в компаниях 
ТОО «СП «Казгермунай», CCEL (АО «Каражан-
басмунай») и «ПетроКазахстан Инк.» в 2011 
году составил 12,3 млн тонн (250 тыс. баррелей 
в сутки). Объем доказанных и вероятных за-
пасов РД КМГ по состоянию на конец 2011 года 
составил 226 млн тонн (1,7 млрд баррелей); а 
с учетом долей в совместных предприятиях 
– около 2,1 млрд баррелей. Акции компании 
прошли листинг на Казахстанской фондовой 
бирже, а глобальные депозитарные расписки – 
на Лондонской фондовой бирже. Во время IPO в 
сентябре 2006 года компания привлекла более 
$2 млрд. Международное агентство Standard & 
Poor’s установило РД КМГ кредитный рейтинг 
«BBB-» в декабре 2011 года. (oilnews.kz)

ПРОЕКТ В 8 ТЫС. ЕВРО

ТОО «Казэнергорегион» в следующем году 
намерено приступить к строительству нефте-
перерабатывающего завода (НПЗ) в городе 
Булаево (в Северо-Казахстанской области), 
сообщил представитель компании Рамазан 
Кереев. «Мы планируем начать строительство 
первой очереди нового завода в следующем 
году. При объеме переработки до 6 млн тонн 
нефти в год планируется производство бен-
зина АИ-80 – 150 тыс. тонн, АИ-92 – 930 тыс. 
тонн, АИ-95 – 126 тыс. тонн, а также реактив-
ного топлива – 1 млн 98 тыс. тонн, дизельного 
топлива – 2 млн 388 тыс. тонн, битума – 912 
тыс. тонн», – сказал он на форуме инвесторов в 
Петропавловске. («Интерфакс-Казахстан») 

Виктор Климов

В минувшую пятницу Нурсултан На-
зарбаев огласил новую программу 
развития Казахстана. Масштабный 

документ рассчитан до 2050 года и наце-
лен на решение концептуальных задач, 
призванных создать предпосылки для 
формирования конкурентоспособной эко-
номики, надежной социальной политики, 
высокотехнологичного индустриального 
сектора. Об основных задачах, поставлен-
ных в новом стратегическом документе, 
и том, каких успехов удалось достичь в 
реализации стратегии «Казахстан – 2030» 
в эксклюзивном интервью «Капитал.kz» 
рассказала Бахыт Есекина, директор Выс-
шей партийной школы НДП «Нур Отан».

– Стратегия «Казахстан – 2050» – это 
самостоятельная программа или оче-
редное дополнение к стратегии «Казах-
стан – 2030»?

– Стратегия «Казахстан – 2050» – логи-
ческое продолжение первой долгосроч-
ной стратегии на новом этапе развития 
нашей страны. Задачи по повышению 
качества жизни казахстанцев, профес-
сионализации госаппарата, повышению 
конкурентоспособности и диверсифика-
ции национальной экономики остаются 
актуальными и требуют поиска новых 
подходов для своего решения в условиях 
глобальной нестабильности и исчерпания 
природно-ресурсного потенциала. Все это 
и обусловило разработку нового стратеги-
ческого документа – «Казахстан – 2050».

– Каковы основные приоритеты в 
стратегии развития Казахстана до 2050 
года?

– Стратегия «Казахстан – 2050» пред-
лагает новую парадигму развития респу-
блики на долгосрочную перспективу. Ее 
стержень – модернизация экономической, 
социальной политики, укрепление гло-
бальной и региональной безопасности, 
формирование нового казахстанского па-
триотизма.

По каждому из представленных на-
правлений стратегии обосновываются и 
конкретизируются приоритеты и прин-
ципы развития основных сфер жизне-
деятельности казахстанского общества, а 
также определены ключевые индикаторы 
и механизмы их достижения.

Глава государства в послании отметил, 
что успешная реализация поставленных 
долгосрочных задач обусловит создание 
соответствующей нормативной правовой 
и институциональной базы, что потребу-
ет, в свою очередь, «перезагрузки» многих 
страновых стратегических документов.

В качестве инновационных направле-
ний стратегии, впервые представленных в 
страновых документах, можно отметить: 
разработку и реализацию концепции го-
сударственного аудита, децентрализацию 
государственного управления и выбор-
ность акимов, реформирование природо-
охранной системы и создание стратегиче-
ского резерва углеводородного сырья.

– Какие задачи поставлены в новом 
стратегическом документе?

– Поставлен целый комплекс задач, 
соответствующих модернизационному 
этапу развития Казахстана. Важнейшая 
из них – вхождение в тридцатку самых 
развитых государств мира. А это непро-
стая задача с учетом современных трендов 
глобального развития и нарастания кон-
курентной борьбы за мировые товарные 
рынки. В этой связи в качестве основных 
составляющих нового экономического 
курса обозначены: всеобъемлющий эко-
номический прагматизм и модернизация 
макроэкономической политики, предпо-
лагающая реформирование бюджетной, 
налоговой, денежно-кредитной политики 
и управления внешним долгом.

Принципиально новым должен стать 
подход к развитию инфраструктуры, ко-
торая должна расширить возможности 
экономического роста. Развивать инфра-
структуру планируется в двух направлени-
ях – интегрировать экономику в глобаль-
ную среду и двигаться внутри страны. В 
этих целях президентом страны поручено 
разработать специальные программы по 
глобальной инфраструктурной интегра-
ции и уже в 2013 году – государственную 
программу по развитию инфраструктуры.

Следующие задачи поставлены в сфере 
управления государственными активами 
и природными ресурсами. Принципиаль-
но важным с точки зрения устойчивого 
развития является поручение главы го-
сударства по изменению условий добычи 
природного сырья: «Мы должны разре-
шать инвесторам добывать и пользоваться 
нашим сырьем только в обмен на создание 
новейших производств на территории на-
шей страны. Все добывающие предприя-
тия должны внедрять только экологиче-
ски безвредные производства».

Правительству также поручено разра-
ботать детальный план следующей фазы 

индустриализации и модернизации сель-
ского хозяйства. В результате доля несы-
рьевого экспорта в общем объеме экспорта 
должна увеличиться к 2025 году в 2 раза, 
а к 2040 году – в 3 раза. Доля продукции 
сельского хозяйства в ВВП страны должна 
увеличиться в 5 раз.

Целый блок задач поставлен в социаль-
ной сфере, включая вопросы занятости и 
оплаты труда, образования и подготовки 
кадров, развития инновационных иссле-
дований.

– Каким образом, на Ваш взгляд, сле-
дует реализовывать стратегию «Казах-
стан – 2050»?

– Реализация стратегии «Казахстан – 
2050» потребует поэтапной реализации, 
гармонизации всех стратегических доку-
ментов страны, принятых ранее. Нурсул-
тан Назарбаев во время послания уже дал 
поручения правительству по разработке 
общенационального плана действий на 
2013 год и ряда отраслевых программ.

Безусловно, важнейшими условиями 
успешной реализации стратегии должны 
стать достигнутые за годы независимости 
социально-политическая стабильность, 
межнациональное согласие, межсекто-
ральное сотрудничество и единство всех 
граждан Казахстана.

– В этом году исполнилось 15 лет с тех 
пор, как Нурсултан Назарбаев провоз-
гласил стратегию «Казахстан – 2030». 
Чего уже удалось достичь за это время?

– Стратегия «Казахстан – 2030» стала 
первым долгосрочным документом раз-
вития независимой республики, системно 
представившим приоритеты вхождения 
нашей страны в мировое сообщество. По 
содержанию она представляет собой пи-
рамиду, характеризующую устойчивость 
экономической системы, на вершине ко-
торой институциональные реформы, в 
основании – экономика, социальная сфера 
и природные ресурсы.

Принятие долгосрочной стратегии спу-
стя 6 лет после обретения независимости 
продемонстрировало мировому сообще-
ству глубокое понимание и привержен-
ность трендам прогрессивного мирового 
развития, а также готовность молодой 
республики к проведению рыночных ре-
форм внутри страны.

Был взят курс на привлечение ино-
странных инвестиций и формирование 
рыночной инфраструктуры. По объему 
привлеченных инвестиций Казахстан за-
нимает ведущее место не только в СНГ, 
но и среди стран мира со средним уров-
нем жизни. Так, только с 2002 по 2012 год 
в национальную экономику привлечено 
свыше 6,7 трлн тенге иностранных инве-
стиций. Это способствовало становлению 
и динамичному развитию отечественного 
банковского и финансового секторов.

Следует отметить и формирование На-
ционального фонда, позволившего обе-
спечить финансовую устойчивость стра-
ны в условиях первой волны глобального 

экономического кризиса, запуск государ-
ственной программы по форсированному 
индустриально-инновационному разви-
тию, развитие малого и среднего бизнеса, 
международную интеграцию в Единое 
экономическое пространство и страновую 
подготовку к вступлению во Всемирную 
торговую организацию.

Естественно, для успешной реализа-
ции этих проектов и повышения инве-
стиционной привлекательности страны 
необходимо было создать в сжатые сроки 
соответствующую законодательную и 
нормативно-правовую базу, адекватную 
международным стандартам.

Продвижение Казахстана согласно ин-
дексам глобальной конкурентоспособно-
сти и ведения бизнеса, создание эксперт-
ной площадки для обсуждения вопросов 
мирового развития в рамках Астанинско-
го экономического форума и, наконец, по-
лучение права на проведение EXPO-2017 в 
Астане свидетельствует о том, что задачи 
по интеграции страны в мировую эконо-
мику, впервые поставленные в стратегии 
«Казахстан – 2030», решены успешно.

– Какие трудности при реализации 
стратегии «Казахстан – 2030» Вы може-
те отметить?

– В процессе любого развития возника-
ют риски и сложности, тем более что речь 
идет о реализации долгосрочной страте-
гии молодого государства, охватившей все 
сферы жизнедеятельности общества. Как 
экономист, могу отметить трудности в до-
стижении приоритетов, касающихся раз-
вития инфраструктуры и формирования 
профессионального государства.

Стратегией поставлена задача по сни-
жению транспортной составляющей в 
себестоимости отечественной продук-
ции. Думаю, что вопросы обеспечения 
конкурентоспособности казахстанского 
транспортно-коммуникационного ком-
плекса, включая оказание электронных 
услуг, еще ждут своего решения.

Кроме того, вопрос эффективного го-
сударственного управления остается, к 
сожалению, актуальным и сегодня. И это 
несмотря на принятие еще в 2007 году це-
лого пакета комплексных мер, предусма-
тривающих введение системы стратегиче-
ского планирования и бюджетирования, 
ориентированного на снижение корруп-
ции и т.д.

По мнению международных экспертов, 
введение системы стратегического плани-
рования оказало положительный эффект 
на более рациональное использование ре-
сурсов госорганами как на центральном, 
так и на местном уровне. В то же время во-
просы мониторинга реализации утверж-
денных планов, их координация и дости-
жение целевых индикаторов остаются 
закрытыми, вне информирования обще-
ственности. А это снижает эффективность 
функционирования всей системы страте-
гического планирования.

На мой взгляд, в рамках реализации 
стратегии также не решены вопросы со-

вершенствования межведомственной 
координации и подготовки профессио-
нальных госслужащих. Именно этим на-
правлениям сегодня уделяется большое 
внимание в развитых странах. Поскольку 
в конечном итоге они определяют эффек-
тивность функционирования всей систе-
мы государственного управления. Напри-
мер, во Франции ежегодно проводится 
мониторинг эффективности деятельности 
госорганов в виде подготовки аналитиче-
ского доклада, который представляется 
непосредственно президенту.

В условиях активного участия Казах-
стана в евразийских интеграционных 
процессах, думаю, назрела острая необхо-
димость в создании при Администрации 
Президента РК специальной структуры по 
проведению оценки исполнения утверж-
денных стратегических планов госорганов 
и совершенствованию межведомственной 
координации.

Вопросы подготовки профессиональ-
ных госслужащих должны находиться в 
центре всех проводимых реформ в обла-
сти государственного управления. Ведь 
от компетентности госаппарата зависит 
успешная реализация как среднесрочных 
программ развития страны, так и долго-
срочной стратегии. Только грамотное ис-
пользование имеющегося отечественного 
опыта в сочетании с эффективным между-
народным поможет достичь успеха в реа-
лизации этого стратегического направле-
ния.

– Что еще необходимо выполнить для 
более устойчивого и эффективного раз-
вития Казахстана?

– Сегодня мы находимся на этапе 
социально-экономической модернизации, 
когда в обществе достигнута социально-
политическая стабильность, межнацио-
нальное согласие, что важно для дальней-
шего продвижения Казахстана по пути к 
устойчивому развитию.

В то же время глобальные риски и пред-
стоящее вступление в ВТО требуют обе-
спечения конкурентоспособности страны 
в условиях нарастающих тенденций по ис-
черпанию природных ресурсов. Мировая 
практика свидетельствует, что переход к 
«зеленой экономике» является ступенью 
к формированию интеллектуальной эко-
номики.

По инициативе Нурсултана Назарбаева 
республика присоединилась к клубу мно-
гих развитых стран, разрабатывающих 
«зеленые стратегии», таких как Германия, 
Норвегия и Южная Корея. В них через 
«зеленые» механизмы в планировании, 
налогообложении, инвестировании осу-
ществляется эволюционный переход от 
ресурсной экономики к интеллектуаль-
ной – экономике знаний.

Я считаю, что последовательное дви-
жение в сторону развития интеллектуаль-
ной экономики позволит казахстанцам 
сохранить национальное благосостояние 
для будущих поколений. Безусловно, это 
потребует больших инвестиций в науку и 
образование.

К сожалению, многие отечественные 
разработки, не уступающие по своей на-
учной новизне и конкурентоспособности 
лучшим зарубежным образцам, остаются 
невостребованными и пылятся на полках 
научно-исследовательских институтов. 
Сейчас обязательное правило реализа-
ции любого научного проекта – участие 
международных экспертов, порой не 
имеющих достаточной осведомленности 
об уровне развития той или иной отрасли 
в нашей стране. Такое отношение ставит 
под сомнение конкурентоспособность 
получаемых научных результатов и их 
практическое использование в интересах 
устойчивого развития Казахстана.

В этой связи для успешной реализации 
стратегии необходимо более бережное 
отношение к отечественным научным ка-
драм и воспитание собственной интеллек-
туальной научной элиты, подготовленной 
на глубоком понимании национальных 
традиций и лучшего международного 
опыта. Путем кропотливого взращивания 
собственных кадров мы сможем обеспе-
чить конкурентоспособность казахстан-
ской продукции и казахстанского бренда 
на мировых товарных рынках.

Для повышения качества жизни каждо-
го казахстанца в сфере экономики следует 
продолжить диверсификацию в направ-
лении развития высокотехнологичных 
производств как в промышленности, так 
и в агропромышленном комплексе. В со-
циальной сфере актуальными остаются 
вопросы увеличения продолжительности 
жизни казахстанцев до уровня развитых 
стран и разработка новой системы соци-
альных стандартов поддержки населения.

Предлагаемые направления четко обо-
значены главой государства в программ-
ной статье «Социальная модернизация Ка-
захстана: 20 шагов к обществу всеобщего 
труда», являющейся логическим продол-
жением приоритетных направлений дол-
госрочной стратегии « Казахстан –2030».

Бахыт Есекина: «Задачи 
по интеграции Казахстана 
в мировую экономику 
решены успешно»
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НА ЧТО НАМЕКАЕТ 
БАНК?

Центробанк России рекомендовал россий-
ским банкам уделять повышенное внимание 
операциям оплаты товаров, ввезенных с тер-
ритории Беларуси и Казахстана российски-
ми резидентами, в случае, если получатели 
– третьи лица, находящиеся в других юрис-
дикциях. В документе Центробанк прозрачно 
намекает на фиктивность значительной части 
такого «импорта» и вывод под прикрытием ка-
питала из России, на «уклонение от налогов, 
отмывание доходов, полученных преступным 
путем» и прочее. Вопрос вывода капитала из 
России под предлогом не существующего на 
самом деле товарооборота с партнерами по 
Таможенному союзу Центробанк РФ подни-
мает не впервые. В 2010-2011 годах речь шла 
только о «белорусских схемах», пишет «Ком-
мерсант». Белорусские схемы представители 
Центробанка в 2010 году оценивали в несколь-
ко десятков миллиардов долларов. В послед-
нее время участились случаи такого «ввоза 
товаров» из Казахстана. В ТС используется 
упрощенный порядок перемещения товаров 
между Россией, Беларусью и Казахстаном, ко-
торый предполагает, что на них оформляются 
не грузовые таможенные декларации, а лишь 
товарно-транспортные накладные (ТТН), 
подлинность которых, а значит, и реальность 
поставок товаров по ним подтвердить затруд-
нительно. Банкам в письме рекомендовано 
обеспечить таким операциям повышенное 
внимание. «Антиотмывочные рекомендации 
Центробанка – все равно что требования. Мы 
после этого письма вообще будем рубить та-
кие операции, иначе выйдет себе дороже», – 
сказал изданию один из банкиров. «Помогло 
бы создание наконец единой базы товарно-
транспортных накладных Таможенного союза 
России, Беларуси и Казахстана, но этот вопрос 
уже довольно давно остается открытым», – от-
мечают в статье участники рынка (kapital.kz)

НАКОПИТЬ ДЕНЬГИ 
СМОЛОДУ

Копить на учебу можно будет на специаль-
ных счетах в банках второго уровня. Мини-
мальный взнос будет равен 4 тыс. 854 тенге. 
Сенаторы приняли закон «О государственной 
образовательной накопительной системе». 
Документ отправлен на подпись главе государ-
ства, передает агентство «Новости-Казахстан». 
По словам министра образования и науки 
Бакытжана Жумагулова, вкладчиком может 
быть любой гражданин, в пользу которого от-
крывается образовательный накопительный 
вклад в банке-участнике. Вносить средства на 
этот вклад может как сам вкладчик, так и дру-
гие лица. Это могут быть родители, родствен-
ники, организации и так далее. Жумагулов от-
метил, что первоначальный взнос составляет 
от трех месячных расчетных показателей или 
4 тыс. 854 тенге. Последующие взносы и их пе-
риодичность определяются вкладчиком или 
вносителем. Накопленные средства вкладов 
состоят из трех составляющих: деньги, внесен-
ные вкладчиком или вносителем; вознаграж-
дение банка с ежемесячной капитализацией 
(проводится точно так же, как и на обычном 
депозите); а также премия государства. Она 
устанавливается новым законопроектом. Ее 
размер составляет 5% в год от накопленных 
средств. Для определенных приоритетных 
категорий: детей-сирот, инвалидов, детей из 
многодетных и малообеспеченных семей – 7%. 
Подоходный налог по премиям государства не 
взимается, сообщил министр. Сохранность 
образовательных сбережений граждан гаран-
тирует государство через казахстанский фонд 
гарантирования депозитов. Эти накопления с 
государственной премией, подчеркивал Жу-
магулов, могут быть использованы только на 
получение образования как в республике, так 
и за рубежом. Оплата за обучение вкладчика 
может вноситься как сразу за весь период обу-
чения, так и более короткими периодами. По 
его словам, законопроектом предусмотрены 
права вкладчика на получение средств образо-
вательного накопительного вклада с сохране-
нием премии государства или переуступку на-
копленных средств третьему лицу с условием 
сохранения их целевого назначения. Если же 
целевое назначение вклада не соблюдается, то 
начисленная премия государства возвращает-
ся в бюджет.  (kapital.kz)

ПЛАН 
ФИНОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
УТВЕРЖДЕН

БТА Банк сообщил о том, что Специализи-
рованный финансовый суд в Алматы утвердил 
план реструктуризации финансовых обяза-
тельств банка на сумму 1 трлн 611 млрд тенге 
($10,9 млрд). Соответствующее определение 
было вынесено судом 13 декабря 2012 года. От-
метим, что на начало ноября 2012 года доля не-
работающих кредитов в БТА Банке превысила 
86%, убыток банка за январь-октябрь составил 
более 1 трлн 411 млрд тенге. При этом активы 
БТА Банка превысили 1 трлн 429 млрд тенге. 
Напомним, что 5 декабря на собрании креди-
торов в Алматы был одобрен план реструкту-
ризации задолженности БТА Банка на сумму 
1,611 трлн тенге ($10,9 млрд). (kapital.kz)

БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

В РК будут субсидировать 10% ставки воз-
награждения из 14% по кредитам предприни-
мателям в моногородах страны без ограниче-
ний по видам экономической деятельности, 
сообщается на сайте damu.kz. В рамках реа-
лизации программы «Дорожная карта бизне-
са – 2020» в моногородах Жанатас и Каратау с 
2013 года будет реализовываться программа 
развития моногородов. Предприниматели, 
осуществляющие предпринимательскую дея-
тельность в данных городах, смогут получить 
кредит в банках второго уровня без ограни-
чений по видам экономической деятельно-
сти. Эффективная ставка вознаграждения по 
кредиту составит 14%, из них государством 
будет субсидироваться 10%, а остальное будет 
выплачиваться предпринимателем самостоя-
тельно. Данные меры по поддержке предпри-
нимателей позволят не только сохранить свой 
бизнес, но и развить новые его направления. 
(thenews.kz) 

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )

11.12 12.12 17.12 18.12 19.12 11.12 12.12 17.12 18.12 19.12 11.12 12.12 17.12 18.12 19.12 11.12 12.12 17.12 18.12 19.12

1600

1675

1750

1825

1900

1400

1500

1600

1700

1800

300

325

350

375

400

30

32,5

35

37,5

40

Канат Далабаев

Средняя цена потребительских кре-
дитов в январе-октябре 2012 года 
была на уровне 23%, подсчитал «Ка-

питал.kz» на основе данных Националь-
ного банка Республики Казахстан. Займы 
на потребительские цели стали дорожать. 
В то же время спрос на кредитные ресур-
сы продолжает расти. Казахстанцы про-
должают активно брать в долг. 

Спрос на потребительские кредиты 
наблюдается и в Темiрбанке. Так, по срав-
нению с началом года объем займов, вы-
данных банком на потребительские цели, 
вырос более чем в 2,5 раза. Если в январе 
2012 года сумма таких кредитов в общих 
выдачах составила около 1.0 млрд тенге, 
то в ноябре она превысила 2,6 млрд тенге. 
При этом выдачи потребительских зай-
мов (без учета ипотеки и автокредитова-
ния) составили 19,8 млрд тенге. 

По словам Гульмиры Ергалиевой, ди-
ректора департамента розничного кре-
дитования АО «Темiрбанк», рост кредит-
ного портфеля объясняется постоянным 
совершенствованием банком своих про-
грамм. «Темiрбанк играет важную роль 
в общем объеме роста розничного кре-
дитования в стране. Помимо снижения 
процентных ставок, удлинения сроков 
по кредитам банк совершенствует про-
цедуру выдачи займов, более оператив-
но рассматривает кредитные заявки как 
в offl ine-режиме, так и в режиме реаль-
ного времени», – рассказала Гульмира 
Ергалиева. 

Буквально на днях Темiрбанк предло-
жил своим клиентам кредит, ставки по 
которому ниже рыночных. На текущей 
неделе банк запустил новый продукт – 
«Экспресс Альтернатива». Номинальная 
процентная ставка по данному виду за-
йма не превышает 11% годовых, годовая 
эффективная составляет 22,8%. Несмотря 
на то, что многие банки приостановили 
выдачу беззалоговых кредитов в связи с 
ухудшающимся качеством их кредитного 
портфеля, Темiрбанк в рамках продукта 
«Экспресс Альтернатива» предоставляет 
заемщикам возможность взять кредит 
без обеспечения. Срок займа составляет 
три года, максимальная сумма по креди-
ту установлена в размере 5 млн тенге, то 
есть заемщик может себе позволить при-
обрести на взятые в банке деньги даже 
отличный автомобиль, не говоря о дру-
гих менее дорогих, но весьма актуальных 
в преддверии новогодних праздников по-
дарках. Первоначальный взнос по обыч-
ным программам автокредитования 
может доходить до 30% от стоимости при-
обретаемого автотранспорта. Заемщику, 
оформившему кредит «Экспресс Альтер-
натива», например, на покупку авто не 
потребуется первоначальный взнос. К 
тому же, при оформлении данного займа 
банку не важна характеристика приобре-
таемого автотранспорта. Так, например, 
при оформлении автокредита в других 
банках, где средства могут быть исполь-
зованы только на покупку автомобиля, 
залог должен соответствовать определен-
ным критериям. В частности, банки обра-

щают внимание на страну производителя 
автомобиля, срок его эксплуатации. При 
стандартном автокредитовании на бо-
лее длительные сроки банки кредитуют 
автомобили производства стран Европы, 
США, Японии, Южной Кореи. Автокредит 
на меньший срок банки предоставят на 
авто производства стран СНГ и Азии. 

Отметим, что при оформлении стан-
дартного автокредита на покупку ново-
го автотранспорта большинство банков 
сотрудничают только с определенной 
сетью автосалонов, через которые можно 
оформить заем. При этом не все банки в 
рамках условий по автокредитам выдают 
займы на покупку подержанных авто. По 
программе «Экспресс Альтернатива» у за-
емщика есть выбор: купить машину в лю-
бом автосалоне либо «с рук». Добавим, что 
стандартная форма автокредитов предпо-
лагает, что помимо стоимости страховки 
заемщику необходимо будет заплатить за 
проведение залоговой оценки.

Оформить кредит «Экспресс Альтерна-
тива» можно в тенге. Так, заемщик не не-
сет валютные риски, которые могут быть 
связаны с изменением курса тенге. Ведь 
известно, что брать кредит желательно в 
той валюте, в которой заемщик получает 
свой основной доход.

Положительным моментом продукта 
«Экспресс Альтернатива» является тот 
факт, что заявка на кредит рассматрива-
ется более оперативно, чем при залоговом 
кредитовании – буквально за 3-4 часа. 

Как уже говорилось выше, использо-
вать средства займа «Экспресс Альтер-

натива» заемщик может на свое усмотре-
ние. Это может быть новогодняя поездка 
за границу, семейное торжество, можно 
инвестировать деньги в здоровье или об-
разование. Право выбора и доступность 
средств – вот основные преимущества 
программы «Экспресс Альтернатива». 

Кстати говоря, повышенный спрос 
на банковские услуги и кредитные про-
дукты побудил Темiрбанк к продлению 
графика своей работы. Теперь услугами 
этого банка можно воспользоваться и в 
субботу. Отныне и в субботний день кли-
енты могут получить необходимые кон-
сультации и оформить кредит в любом 
филиале или отделении Темiрбанка. Как 
подчеркнул Талгат Шамиль, управляю-
щий директор АО «Темiрбанк» по ритей-
лу, в преддверии новогодних праздни-
ках данная инициатива банка особенно 
актуальна. 

Отметим, что по субботам, помимо 
оформления розничных займов, клиенты 
Темiрбанка могут воспользоваться так-
же такими услугами, как обслуживание 
банковских счетов физических лиц, раз-
мещение депозитов, обмен валют, прием 
платежей через кассы, очень популярной 
остается и такая услуга, как отправка де-
нежных переводов без открытия счета. 

И последнее. Сэкономить время на 
оформление заявки можно подав через 
сайт Темiрбанка online-заявку на кредит. 
Будьте уверены – специалисты банка в 
кратчайшие сроки рассмотрят запрос и 
свяжутся с вами по указанным в заявке 
контактам.

Артем Борисов

Как заявила на прошлой неделе пресс-
служба премьер-министра по итогам 
расширенного заседания коллегии в 

Министерстве труда и социальной защиты 
населения РК, пенсионные выплаты с 1 ян-
варя 2013 года повысятся на 9%.

При этом отмечается, что минимальный 
размер пенсии будет увеличен с 17,491 тыс. 
тенге до 19,066 тыс. тенге, средний размер 
пенсий, по прогнозу, составит 32,928 тыс. 
тенге, с учетом базовой пенсии (9,33 тыс. 
тенге) – 42,258 тыс. тенге.

Стоит отметить, что солидарные пен-
сии в настоящее время получают 1,77 млн 
человек.

В целом по республике активно дей-
ствуют 11 накопительных пенсионных 
фондов, зарегистрировано порядка 8,4 
млн индивидуальных пенсионных счетов. 
Объем пенсионных накоплений на 1 ноя-
бря 2012 года составил 3,079 трлн тенге и 

достиг порядка 10% от внутреннего вало-
вого продукта страны.

Взаимосвязи
Размер пенсий зависит от роста мини-
мального расчетного показателя (МРП). 
С 1 января 2013 года МРП вырастет с 1618 
тенге до 1731 тенге. Об этом еще 20 сентя-
бря 2012 года в ходе заседания в Мажилисе 
Парламента РК говорил вице-министр тру-
да и социальной защиты населения Серик 
Ахметов. «Каждый год пенсии у нас растут 
на 9%. В связи с ростом экономики растет с 
каждым годом общий объем бюджета, вы-
деляемого на социальное обеспечение и 
социальную помощь, в связи с этим растет 
МРП», – добавил Серик Ахметов.

Тогда же вице-министр рассказал о вза-
имосвязи между прожиточным миниму-
мом и минимальной пенсией. Если растет 
прожиточный минимум, то вместе с ним 
растет и минимальная пенсия. Есть и об-
ратная зависимость: если растут пенсии, 

то вместе с ними растет прожиточный ми-
нимум.

Так, согласно планам Минтруда, ми-
нимальный размер пенсии будет расти с 
17,491 тыс. тенге в 2012 году до 19,066 тыс. 
тенге в 2013 году, с выходом в 2015 году на 
22,651 тыс. тенге.

Прожиточный минимум тоже будет 
расти. Если в этом году он был 17,439 тыс. 
тенге, то в 2015 году он станет 18,660 тыс. 
тенге. «Если перевести на цифры, то базо-
вая выплата в этом году составляла 8,720 
тыс. тенге, в 2013 станет 9,330 тыс. тенге, с 
выходом в 2015 году на 13,894 тыс. тенге», 
– разъяснил Серик Ахметов.

Рост пенсий и рост цен
В принципе, любой рост доходов должен 
вызывать инфляционную волну, но пря-
мой взаимосвязи между ростом пенсий 
и ростом инфляции нет. Так, по данным 
Нацбанка, в 2009 году пик роста цен на 
продовольственные товары наблюдался 

лишь в третьем и четвертом кварталах, 
тогда как пенсии выросли с начала года. С 
начала 2010 года цены на продовольствен-
ные товары и платные услуги росли, а на 
протяжении всего года они стабилизиро-
вались на минимальном уровне. В начале 
2011 года цены вновь резко выросли, а на 
протяжении года они стабилизировались 
на низком уровне.

Но самым примечательным стало на-
чало 2012 года. Именно тогда наблюдался 
довольно низкий рост цен на продоволь-
ственные товары.

Во многом такому позитивному тренду 
способствовали антиинфляционные меры 
Нацбанка, предпринятые совместно с пра-
вительством и местными исполнительны-
ми органами. Причем основные усилия 
были направлены на развитие добросо-
вестной конкуренции на рынке, пресече-
ние ценового сговора, развитие малого и 
среднего бизнеса, предприятий агропро-
мышленного комплекса.

Темiрбанк сделал ставку 
на доступные беззалоговые кредиты

Пенсии вырастут, но и инфляция 
на месте не останется

Анна Видянова

В первый день торгов простыми акция-
ми АО «Кселл»» в секторе вторичного 
рынка на Казахстанской фондовой 

бирже (KASE) цена предложения на бума-
ги компании доходила до 3 тыс. тенге, то 
есть превысила цену предложения опера-
тора в 2 раза. Пока «Кселл» удовлетворил 
лишь треть спроса в рамках подписки на 
свои простые акции. Отметим, что боль-
ший объем спроса на акции сотового опе-
ратора пришелся на Лондон.

Тенденция роста стоимости акций 
«Кселл» прослеживалась не только на пло-
щадке KASE, но и на Лондонской фондовой 
бирже (LSE). В первый день торгов глобаль-
ные депозитарные расписки (GDR) компа-
нии подорожали более чем на 5%. Напом-
ним, что цена предложения на простые 
акции «Кселл» была установлена на уровне 
1 578,68 тенге и $10,50 за одну GDR.

По мнению аналитиков «Асыл-Инвест», 
акции АО «Кселл» выглядят привлека-
тельными ввиду сильных рыночных и 
финансовых позиций компании, которая 
предлагает хорошую дивидендную доход-
ность. «По нашим оценкам, справедливая 
стоимость бумаги составляет порядка 2 
700 тенге. То есть с учетом цены размеще-
ния на уровне 1 580-1955 тенге потенциал 
роста составляет 40-70%», – прокомменти-
ровали в компании.

В то же время сотовый оператор удо-
влетворил лишь 34,9% спроса на свои бу-
маги. Так, по информации КASE, в ходе 
проведения подписки через специальную 
версию торговой системы биржи было 
подано заявок на покупку более 3,6 млн 

акций на сумму, превышающую 6,3 млрд 
тенге. По результатам подписки было за-
ключено 219 сделок на покупку 1,4 млн 
акций на сумму 2,2 млрд тенге. По словам 
Андрея Цалюка, вице-президента KASE, 
казахстанские инвесторы на LSE и на KASE 
купили порядка 28% бумаг от объема раз-
мещенных. Через подписку и специализи-
рованные торги посредством KASE было 
куплено чуть менее 10%.

При этом Цалюк уточнил, что достаточ-
но низкая локализация объема продаж на 
казахстанской площадке объясняется тем, 
что основной объем продаж в Лондоне 
пришелся на накопительные пенсионные 
фонды (НПФ). Вейсел Арал, главный ис-

полнительный директор «Кселл», подчер-
кнул, что компания понимает, что пенси-
онные фонды являются важной частью 
экономики страны. По его словам, «Кселл» 
в свою очередь удовлетворил 100% заявок 
от НПФ не только на KASE, но и LSE.

Ощутимый спрос на бумаги сотового 
оператора со стороны НПФ вполне объ-
ясним. Участникам пенсионного сектора 
уже на протяжении нескольких лет не хва-
тает ликвидных инструментов для инве-
стирования.

Ликвидность бумаг «Кселл» подтвер-
дила и KASE. Недавно, а именно 29 ноя-
бря 2012 года, казахстанская площадка 
включила простые акции «Кселл» в список 

акций первого класса ликвидности, сфор-
мированный на декабрь 2012 года – январь 
2013 года. Из сотовых операторов в указан-
ный список вошли также простые и приви-
легированные акции «Казахтелекома».

Отметим, что оператор обозначил, что 
70% чистой прибыли он будет направлять 
на выплату дивидендов. Как сообщил в 
интервью «Капитал.kz» Вейсел Арал, 70%-
ная планка для компании вполне выпол-
нима. «На протяжении последних трех 
лет мы направляли 100% чистой прибыли 
на дивиденды. За последние четыре года 
размер дивидендов, выплаченных акцио-
нерам, составил $1 млрд 700 млн», – уточ-
нил он. Спикер обратил внимание, что 
когда речь идет о выплате 100% чистой 
прибыли, нужно учитывать, что средства 
на капитальные затраты были заранее 
предусмотрены. По его информации, та-
кие игроки рынка связи как российский 
«Мегафон» и турецкий оператор Turkcell 
на протяжении нескольких лет не выпла-
чивали дивидендов.

Спикер обратил внимание, что в бли-
жайшие 2-3 года компания не планирует 
увеличивать тарифы на свои услуги. «Мы 
работаем на высококонкурентном рынке 
и внимательно следим за развитием ситу-
ации на нем. Кроме того, есть регулятор, 
который следит за этим. Если говорить об 
обеспечении выручки, то надо учитывать, 
что при снижении тарифов растет потре-
бление голосовых услуг и снижение тари-
фов компенсируется. К тому же компания 
получает выручку от такого сегмента как 
мобильная передача данных»,– сказал 
Вейсел Арал.

Вейсел Арал пока не стал давать какие-
либо комментарии относительно про-
гнозных данных по прибыли «Кселл», со-
славшись на юридические требования. «В 
начале лета леверидж, то есть коэффици-
ент чистого долга к EBITDA, составлял 0%. 
В будущем мы планируем удерживать этот 
показатель на уровне 0,5-0,9%. После вы-
платы дивидендов он снизится до 0,4%», 
– пояснил Вейсел Арал. Напомним, что в 
настоящее время леверидж компании на-
ходится на уровне 0,7%.

Инвесторы АО «Кселл» 
ушли в Лондон
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КАЗАХСТАН

ПРИНИМАЮЩИЕ 
И ПОНИМАЮЩИЕ

Председатель правительства России Дми-

трий Медведев подписал постановление, кото-

рым одобрил соглашение с Казахстаном о пре-

бывании в течение месяца граждан двух стран 

на территории двух стран без регистрации. 

Документ был подписан в Астане 7 июня 2012 

года. Он подготовлен в целях создания благо-

приятных условий для пребывания граждан 

одного государства на территории другого 

государства и предусматривает освобождение 

граждан одной стороны, временно пребываю-

щих на территории другой стороны, от обя-

занности регистрации (постановки на учет по 

месту пребывания) в компетентных органах 

принимающего государства в течение 30 дней 

с даты въезда, пишет ИТАР-ТАСС. Как и любая 

другая межгосударственная договоренность, 

это соглашение с Казахстаном подлежит ра-

тификации. Теперь документ поступит пре-

зиденту РФ для последующего внесения на ра-

тификацию в Государственную думу. Полный 

текст постановления опубликован на офици-

альном сайте Правительства Российской Фе-

дерации. (bnews.kz)

ЦОНЫ НЕ СТОЯТ 
НА МЕСТЕ

В текущем году в Казахстане было модер-

низировано 187 Центров обслуживания насе-

ления, сообщает пресс-служба Министерства 

транспорта и коммуникаций РК. «В 2011 году 

было модернизировано 28 ЦОНов, в 2012 году 

– 187. До конца года будут модернизированы 

еще 37 центров», – говорится в сообщении ве-

домства. При этом отмечено, что в первом квар-

тале 2013 года через ЦОНы будет оказываться 

более 150 видов государственных услуг по ли-

нии 20 государственных органов. Кроме того, в 

рамках модернизации Центров обслуживания 

населения проводится работа и по улучшению 

качества обслуживания граждан. Так, создан 

ситуационный центр, в который поступают 

данные со всех видеокамер, установленных в 

ЦОНах, что позволяет проводить постоянный 

мониторинг качества работы центров. К тому 

же, специалисты ЦОНов регулярно проходят ат-

тестацию и курсы повышения квалификации. 

Стоит отметить, что в республике будут вве-

дены специализированные центры, в которых 

будут предоставлять расширенный перечень 

госуслуг. В частности, в Караганде запущен 

пилотный проект – первый в стране специали-

зированный ЦОН, который оказывает государ-

ственные услуги, связанные с потребностями 

автолюбителей. (primeminister.kz)

НА ШАГ ОТ МЕЧТЫ

Председатель Венгерского культурного 

центра Александр Папп поделился свои мне-

нием о Послании народу Казахстана – 2050, в 

частности, он отметил, что президент мудро 

поставил новые задачи, которые, к тому же, 

абсолютно достижимы. «Наш президент был 

прав, когда ставил задачи вхождения Казах-

стана в число 50 наиболее конкурентоспособ-

ных стран мира. Мы, за 21 год независимости, 

шагнули далеко вперед. Казахстан еще в 2007 

году определил все структуры управления 

государством, был обеспечен развитием бла-

госостояния народа. И президент страны тог-

да мудро определил развитие до 2030 года, 

а наше предприятие вместе с тем тоже раз-

работало план до 2030 года. Я поддерживаю 

стремление Нурсултана Абишевича создать 

успешную страну со сплоченным народом», 

– сказал Папп. «Мы находимся на 51 месте, и 

республике не будет трудно войти в 50-ку. А 

мы будем поддерживать нашего президента 

для достижения поставленных им реальных 

целей», – сказал председатель Венгерского 

культурного центра. (bnews.kz)

В РЕЖИМЕ ONLINE

В следующем году в рамках внедрения 

«электронного правительства» в Казахстане 

планируется весь пакет социально-значимых 

услуг перевести в электронный формат, со-

общается на сайте премьер-министра РК. «На 

2012 год в электронный вид переведено 60% 

социально-значимых услуг. Планируется, что 

в 2013 году этот показатель достигнет 100%», 

– сообщил заместитель председателя прав-

ления АО «Национальные информационные 

технологии» Алексей Анисимов. Кроме того, 

как информируют разработчики, учитывая 

возрастающий спрос на мобильные гадже-

ты, пользовали e-Gov получат упрощенный 

доступ к услугам портала через приложения 

для iOS и Android. По словам зампредседате-

ля АО «НИТ», в 2013 году планируется также 

расширить список разрешительных докумен-

тов, получаемых в электронном виде – до 353 

против 87 в 2012 году. А в 2014 году все виды 

разрешительных документов можно будет 

получить через портал в электронном виде, 

утверждает г-н Анисимов. Всего по итогам 

первого полугодия текущего года на портале 

«электронного правительства» оказывается в 

электронном виде 67 услуг, 16 сервисов, опла-

та 21 вида государственных сборов, 16 видов 

госпошлин, 4 видов налоговых платежей, а 

также оплата штрафов за нарушения Правил 

дорожного движения и 3 видов коммуналь-

ных услуг. Посредством портала за этот пе-

риод выдано 3 489 364 электронных справки 

(всего с начала автоматизации более 14 млн), 

количество уникальных пользователей соста-

вило 4 410 558 (с начала запуска портала 14 148 

475). Ежедневно портал e-Gov посещают более 

20 тыс. человек. На сегодняшний день госу-

дарственная база данных «Е-лицензирование» 

внедрена во всех центральных государствен-

ных и местных исполнительных органах, что 

дает возможность получения любой лицензии 

в электронном виде. («Казинформ») 
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Тому, кем владеет гнев, лучше всего 
повременить с принятием решения.

Сенека

До тех пор пока человек не примет решение, он колеблется, отступает и действует неэффективно. 
Но в момент принятия решения меняется весь ход событий – появляются незапланированные 
благоприятные обстоятельства и материальная помощь, о которой он даже не мечтал.

Гете

Когда необходимо сделать выбор, 
а вы его не делаете, – это тоже выбор.

Уильям Джеймс

Хорошее решение – результат опыта. 
А опыт – результат плохих решений.

Уолтер Ристон

Возродить традиции 
проведения творческих 
вечеров решил «Альянс 

банк». На прошлой неделе 
в Алматы прошла встреча 
литератора, поэта Олжаса 
Сулейменова с поклонниками. 
Событие было посвящено 
выходу сборника его стихов 
«Поэт красивым должен быть как 
бог…». Книга была издана при 
поддержке «Альянс банка» 
и содействии ОФ «Литературный 
Альянс».

Мероприятие открыл артист Казахско-
го государственного академического 
театра драмы имени М. Ауэзова Бахтияр 
Кожа. «Что такое традиция? Традиция – 
это что-то постоянное. То, что позволяет 
тебе понять текущее и вечное – это стихи 
и музыка. Стихи и музыка помогают нам 
понять: зачем мы живем», – декламиро-
вал Кожа. Через постановку театра «Арти 
и Шок» зритель смог очутиться в той эпо-
хе, когда люди больше внимания уделяли 

литературе. Это 50-е, 60-е годы двадцато-
го века. 

Далее на сцене появились сестры Габ-
басовы, которые исполнили танец. Одна 
из сестер, облаченная в белое казахское 
одеяние, представила на сцене восточ-
ную девушку – традиции. Другая была 
неким символом современности. В конце 
танца эти отрезки времени, эти культу-
ры создали симбиоз. Через хореографию 
танцевальный дуэт, скорее всего, хотел 
донести, что забытые традиции и совре-
менность могут существовать вместе. 

Основным событием вечера было чте-
ние со сцены Сулейменовым своих сти-
хов. Подобные встречи поэт не проводил 
несколько лет. Прозвучали стихи «Ябло-
ки», «Серая сволочь» и другие. К тому же 
поэт вспомнил годы учебы, друзей, озву-
чил те изъяны современности, которые 
волнуют его. Олжас Сулейменов высказал 
свое недовольство по поводу отсутствия у 
современного общества привычки читать 
литературу. 

Завершил мероприятие музыкант 
Арман Мурзагалиев, исполнивший вме-
сте с камерным оркестром такие произ-
ведения, как «Сувенир из Флоренции», 
«КMзімніP Qарасы», «Все в прошлом». В 

конце вечера все присутствующие стали 
не только наблюдателями, но и соучаст-
никами музыкальной феерии. Музыкан-
ты, исполняя каждый свою партию, пере-
дали один из музыкальных инструментов 
– перкуссию Максату Кабашеву, главе 
«Альянс банка». Далее в процесс таким же 
образом вовлекли Сулейменова и других 
гостей. 

Кабашев так прокомментировал это 
событие: «Я искренне рад тому, что це-
нители поэзии в нашей стране получили 
такой долгожданный подарок – возмож-
ность встретиться со всемирно извест-
ным соотечественником Олжасом Су-
лейменовым. Тем самым мы возродили 
прерванную на годы традицию встречи 
поэта с поклонниками его таланта. Уча-
стие во встрече нашего земляка, извест-
ного скрипача Армана Мурзагалиева, 
ряда ведущих деятелей театра прида-
ло мероприятию формат практически 
полноценного фестиваля искусств. Ко-
нечно, в будущем мы намерены также 
проводить подобные встречи, концерты, 
другие культурные мероприятия, так как 
имя «Альянс банка» уже прочно ассоции-
руется с подобными праздниками клас-
сического и современного искусства».

Виктория Говоркова

Э
тот финансовый год в России и стра-
нах СНГ для компании Oracle был 
отмечен ростом по всем направле-

ниям «от приложений до диска», более 
2500 предприятий стран СНГ приобрели 
технологии, приложения и оборудование 
Oracle. О том, какое место в бизнесе Oracle 
в странах СНГ сейчас занимает рынок Ка-
захстана, о локальной специфике нашего 
рынка, а также о новых решениях в ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал Валерий 
Лановенко, вице-президент Oracle, глава 
представительства Oracle СНГ.

– Как компания завершила 2012 фи-
нансовый год? Ожидаете ли вы сохране-
ния темпов роста в следующем году?

– Прошлый финансовый год был чрез-
вычайно успешным для нашей компании. 
Это один из лучших результатов, которые 
Oracle демонстрировала за всю историю 
работы на рынке СНГ. По большинству 
направлений рост бизнеса превысил за-
планированный. И ключевым фактором 
успеха, мы считаем, являются масштаб-
ные инвестиции, которые Oracle делает в 
новые разработки глобально. Это и Oracle 
Engineered Systems, оптимизированные 
программно-аппаратные комплексы, ко-
торые за короткий срок вошли в приори-
тетный список CIO в СНГ, и передовые 
серверы на базе революционного процес-
сора SPARC T4, и новое поколение бизнес-
приложений Oracle Fusion Applications, и 
многие другие. Наши заказчики отмеча-
ют, что выбирают Oracle, в том числе и по-
тому, что наши разработки предвосхища-
ют их ожидания.

Эту тенденцию подтверждают резуль-
таты второго квартала 2013 финансового 
года Oracle. Они вот только объявлены. 
Доходы от продаж новых лицензий на 
программное обеспечение и подписки на 
«облачное» ПО выросли на 17%. Во всех 
географических регионах отмечен двуз-
начный рост, в ЕМЕА он составил 12%.

Цикл наших продаж составляет в 
среднем 3-4 месяца по базам данных, по 
бизнес-приложениям он может быть до 
года и даже более. Наши проекты «долго-
играющие», они имеют стратегическую 
ценность для клиента, и только единицы 
могут принять решение остановить про-
ект, не доведя его до логического заверше-
ния. Ведь это в результате может оказать-
ся для компании дороже. Отмечу также, 
что решения по действительно большим 
проектам, как правило, принимаются от-
дельно на уровне СЕО. Это стратегические 
инвестиции предприятия.

У Oracle есть предложения для любого 
уровня компаний, для любой экономи-
ческой задачи и любой отрасли. Во вре-
мя экономического спада, например, на 
первый план выходили, в том числе, ре-
шения для управления эффективностью 
компании, консолидации: снизились 
запросы на полнофункциональные ERP-
внедрения, зато спрос на EPM-системы 
(Enterprise Performance Manageent) вырос 
на 200-300%. Наш аппаратный бизнес так-
же чрезвычайно успешен, в том числе и в 
Казахстане. В общем – полный интегриро-
ванный стек, как говорят в Oracle.

 – Какое место в бизнесе Oracle в стра-
нах СНГ сейчас занимает рынок Казах-
стана?

 – В этом вопросе Oracle не исключение 
из крупных вендоров IT-индустрии в СНГ. 
Правда, у нас Казахстан занимает долю, 
чуть большую, чем 5%. Примерное соот-
ношение Россия-Украина-Казахстан – 80-
12-8. На сегодняшний день темпы роста 

нашего бизнеса в Казахстане сопоставимы 
с российскими.

 – Есть ли у нашего рынка какая-то 
локальная специфика?

 – В связи с тем, что сам рынок меньше, 
есть специфика, связанная с количеством 
наших основных активных партнеров. Это 
примерно 10% от общего числа партнер-
ских компаний, работающих с Oracle. И 
доля одинакова как в России, так и в Ка-
захстане. Это партнеры, которые инвести-
руют в развитие бизнеса с Oracle, непре-
рывно развивают продуктовые знания, 
обучают специалистов, вводят различные 
сервисы и возможности для клиентов. В 
Казахстане таких компаний порядка де-
сятка. И этого вполне достаточно для се-
годняшнего рынка.

И спектр продуктов, которые мы актив-
но продвигаем в Казахстане, полностью 
сфокусирован на потребности казахстан-
ских компаний и может быть несколько 
уже, чем, например, в России. Речь идет 
именно о массированном продвижении 
с помощью партнеров. Все продукты на-
шего портфолио одинаково доступны во 
всех странах. Здесь нет страновых огра-
ничений. И по сравнению с конкурента-
ми мы в очень хорошей форме, особенно с 
точки зрения новых продуктов и развития 
партнерской сети. Количество наших ак-
тивных партнеров за последние три года 
практически удвоилось. Новые партнеры 

подключаются именно потому, что видят 
в работе с Oracle реальный бизнес. Так, на-
пример, в прошлом финансовом году в но-
вые разработки Oracle было вложено $4.5 
миллиарда. Компания активно развивает-
ся, значит, здесь есть хороший бизнес для 
местных ИТ-компаний.

– Насколько высоко вы оцениваете 
уровень экспертизы казахстанских пар-
тнеров?

 – У нас есть стандарты и критерии ав-
торизации и специализаций, и они едины 
во всем мире. Те компании, которые авто-
ризованы в Казахстане и получили соот-
ветствующие специализации, ни в чем не 
уступают российским или западным.

Рынок СНГ достаточно развит и, с точ-
ки зрения восприятия технологий, более 
восприимчив. Многие годы советские ин-
ституты выпускали инженеров по разным 
направлениям. Нам легче находить пар-
тнеров в России, Украине и Казахстане, 
чем в других странах.

 – На сегодняшний день у вас офисы в 
двух городах – Астане и Алматы?

 – Да, совсем недавно мы открыли офис 
в Астане. Для нас важно находиться в не-
посредственной близости к госсударствен-
ным организациям, так как эта отрасль, 
безусловно, одна из наиболее приоритет-
ных для нас. И это тоже можно назвать ло-
кальной спецификой. 

Исторически так сложилось, что у нас 
три основных сегмента бизнеса: техноло-
гический, инфраструктурный – это базы 
данных и технологии связующего слоя, 
– бизнес-приложения и аппаратное обе-
спечение – то, что к нам присоединилось 
с Sun. Объем нашего бизнеса по бизнес-
приложениям в Казахстане нестандартно 
высок. Это говорит о зрелости наших от-
ношений с клиентами, потому что они об-
суждают с нами бизнес.

 – Насколько активно вы работаете 
над вопросами локализации продуктов, 
в частности их перевода на казахский 
язык?

 – Интерфейсы наших решений переве-
дены. По локализации мы работаем сами 
глобально, локально и вместе с партнера-
ми. Они находятся рядом с клиентами, 
могут быстро адаптироваться к изменяю-
щимся условиям и в рамках наших пар-
тнерских соглашений могут осуществлять 
эту работу. Есть разные уровни и разные 
страновые требования, и мы им следуем.

 – Можно ли говорить о какой-то 
специфике казахстанского законода-
тельства, которую вам необходимо учи-
тывать?

 – В некоторых моментах здесь нам ра-
ботать проще: быстрее принимаются ре-
шения, законодательство более восприим-
чиво к международным стандартам. Есть 
свои нюансы, но можно вести диалог.

 – Ваши решения в большей степени 
предназначены для предприятий круп-
ного бизнеса или для МСБ?

 – И то, и другое. Безусловно, мы не за-
бываем про предприятия среднего биз-
неса. Для небольших компаний решения 
создают наши партнеры на платформе 
Oracle. Если взять технологии связующего 
слоя, базы данных или аппаратные реше-
ния, сверху партнер может построить уже 
свое решение, которое можно предлагать 
и малому бизнесу. У нас есть специальные 
программы лицензирования для партне-
ров, которые разрабатывают свои реше-
ния, и специальные версии продуктов. 
Для крупных и средних предприятий мы 
предлагаем полный стек, полное портфо-
лио продуктов, причем с учетом отрасле-
вой специфики.

 – Какую долю в структуре ваших до-
ходов сейчас занимают облачные реше-
ния?

 – Полагаю, что сейчас прошел период 
осмысления этих технологий и выработки 
терминологии. Oracle имеет одно из самых 
полных решений сегодня. Оно поддержи-
вает полный цикл жизни облака – от пла-
нирования до сопровождения и развития, 
позволяет реализовать самые разные типы 
облачных сервисов – IaaS (инфраструкту-
ра как сервис), SaaS (приложения как сер-
вис), PaaS (платформа как сервис), а также 
публичные, частные и гибридные облака. 
Предложение Oracle дает возможность вы-
брать наиболее эффективные варианты 
развертывания сервисов, не сводя облач-
ные вычисления только к виртуализации. 
А скорость адаптации облачных техноло-
гий, по нашему мнению, очень высока. На 
территории СНГ есть сложность, связан-
ная с требованиями безопасности. Но это 
не локальная проблема, такие ограниче-
ния есть и у компаний в странах Евросою-
за. Однако изменяющаяся экономическая 
ситуация подтолкнет к этому. Бизнес будет 
считать деньги, а решения, которые пред-
лагаются на сегодняшний день, очень эф-
фективны по сравнению с теми, которые 
можно построить внутри предприятия.

Альянс Банк провел творческий 
вечер Олжаса Сулейменова

Валерий Лановенко: «Прошлый 
финансовый год был чрезвычайно 
успешным для Oracle»
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КАЗАХСТАН

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Более 100 ипотечных и арендных квар-

тир сдадут в Кызылорде до конца 2012 года. 

Об этом корреспонденту сообщила пресс-

секретарь акима города Манат Шаймерде-

нова. «В текущем году в областном центре 

сдано в эксплуатацию 90 арендных квартир, 

30 квартир служебных, а также 50 квартир в 

доме для медиков. Недавно завершено строи-

тельство Дома юношества. До конца года бу-

дут сданы еще 100 ипотечных и 24 арендных 

квартиры, а по программе «Доступное жилье 

– 2020» два 24-квартирных дома», – рассказала 

пресс-секретарь. «В наступающем 2013 году 

станут новоселами еще несколько сотен пока 

стоящих в очереди на жилье жителей Кызы-

лорды. Ожидается, что в рамках программы 

«Занятость – 2020» казахстанской ипотечной 

компанией и национальным фондом народно-

го благосостояния «Самрук-Казына» в Кызы-

лорде будет вестись строительство не менее 30 

многоэтажных домов», – уточнила Шаймерде-

нова. На сегодня по городу Кызылорда в жилье 

нуждаются 10545 граждан, в том числе: со-

трудники бюджетной сферы – 3 883 человека, 

матери-одиночки и жители аварийных домов 

– 77, малообеспеченные – 6 585. (bnews.kz)

«НА УМЕРЕННОМ 
УРОВНЕ»

Президент Казахстана Нурсултан Назар-

баев поручил снизить бюджетный дефицит 

относительно ВВП с 2,1% в 2013 году до 1,5% 

в 2015 году. Об этом передает «Интерфакс-

Азербайджан». Как сообщалось ранее, зару-

бежные СМИ опубликовали ряд материалов, 

посвященных новому Посланию президента 

РК народу Казахстана «Стратегия «Казахстан-

2050» – новый политический курс состоявше-

гося государства». «Мы должны держать на по-

стоянном контроле уровень государственного 

долга страны. Нужно снизить бюджетный де-

фицит относительно ВВП с 2,1% в 2013 году 

до 1,5% в 2015 году», – говорится в Послании 

Нурсултана Назарбаева народу Казахстана. 

При этом президент считает необходимым 

держать госдолг страны «на умеренном уров-

не». «Это принципиальная задача, потому 

что только так мы можем обеспечивать ста-

бильность нашего бюджета и национальную 

безопасность в условиях мировой нестабиль-

ности», – отметил он. (zakon.kz)

ТУРИЗМ НА ЗАПАДЕ

Пляж города Актау будет благоустроен 

по проекту дизайнерской компании из Юж-

ной Кореи «Thinkomm desiqn qroup». Проект 

этой компании был одобрен на заседании 

архитектурно-градостроительного совета. 

Как заявил директор компании Кван Джонг 

Ким, при разработке проекта учитывались 

особенности региона. Пляж будет разделен на 

три зоны. К примеру, зона А будет состоять из 

входной арки, зоны кафе, обзорной площадки, 

зоны общих удобств, стадиона и площадки для 

прогулок. В следующей зоне B располагаются 

отель, открытая сцена для мероприятий, фон-

тан, колесо обозрения, объекты общественно-

го питания, торговли и развлечения, площадка 

для прогулок и зона отдыха. Зона С представ-

ляет собой территорию, где будут размещены 

парк природы, концертный зал, выполненный 

в виде морских волн, балкон, игровая площад-

ка для детей. В отдельном уголке пляжа будет 

создан оазис. Аким области Бауржан Муха-

меджанов проект нового пляжа поддержал и 

предложил компании привлечь инвестиции 

Южной Кореи при строительстве объектов 

сектора частного бизнеса. А местный испол-

нительный орган за счет бюджетных средств 

возьмет на себя работы по благоустройству, то 

есть, прокладку автомобильной дороги и брус-

чатки на территории пляжа, уличное освеще-

ние. Еще один проект будет реализован в горо-

де Актау. Это строительство киноконцертного 

зала. Проект разработан компанией «Бакин-

шаат эроуп». В двухэтажном здании имеется 

три зала, основной концертный зал рассчитан 

на 1700 человек. «Проект хороший. У нас в об-

ласти нет хорошего концертного зала. В плане 

развития университета есть пункт по строи-

тельству Дворца студентов. Поэтому предла-

гаю совместить эти два проекта и будет место 

для проведения досуга жителей области. Един-

ственное, необходимо предусмотреть и откры-

тую площадку для проведения концертов на 

улице. Надеемся на ваш опыт и ответственное 

отношение к реализации проекта», – подыто-

жил Бауржан Мухамеджанов. (kapital.kz) 

НОВОГОДНЕЕ МЕНЮ В 
РК СТОИТ ОКОЛО $100

Группа Home Credit изучила новогодние 

затраты жителей Чехии, Словакии, Беларуси, 

России, Казахстана, Китая, Вьетнама и Индии. 

Выяснилось, что несмотря на один из самых вы-

соких уровней ВВП на душу населения, жители 

стран Центральной Европы не видят необходи-

мости тратить большие суммы денег на празд-

нование Рождества и Нового года. Рождествен-

ские и новогодние украшения, включая елку, в 

среднем, можно купить в России за 72 доллара, 

в Беларуси – за 36 долларов, а в Казахстане за 46 

долларов. Новогоднее меню в этих странах сто-

ит около 100 долларов на человека, говорится 

в исследовании. Также исследование показа-

ло, что в странах с высоким уровнем ВВП люди 

готовы тратить минимум на празднование. 

Например, в Чехии (ВВП на душу населения – 

27 тыс. 62 доллара) в среднем рождественские 

расходы составляют около 112 долларов, а во 

Вьетнаме (ВВП на душу населения – 3 тыс. 359 

долларов) – около 230 долларов. Праздничный 

рождественский обед в Чехии стоит около 

30 долларов на человека. Новогодняя елка и 

украшения для нее обходятся примерно в 12 

и 25 долларов, соответственно. Больше всего 

чехи тратят на подарки. В Словакии стоимость 

рождественского ужина составляет около 75 

долларов на человека, а елка с украшениями – 

около 40 долларов. Новый год – второй по зна-

чимости праздник в Чехии и Словакии. На этот 

праздник в Чехии тратят, в среднем, 25 долла-

ров на человека, в то время как в Словакии – 

около 60 долларов. В отличие от исследуемых 

стран, Рождество не является ни традицион-

ным, ни государственным праздником в Китае 

и Вьетнаме. Во Вьетнаме Рождество больше 

связано с крупными покупками и скидками в 

магазинах. (kapital.kz)

Артем Борисов

Рост зарплат казахстанцев 
должен быть увязан с 
ростом производительности 

труда и открытием новых 
инновационных производств

На прошлой неделе Агентство РК по ста-
тистике привело очередные данные по 
заработной плате казахстанцев. Соглас-
но отчету, наиболее высокая заработная 
плата в Казахстане отмечена в ноябре в 
Атырауской области – 174,6 тыс. тенге, что 
в 1,8 раза превышает среднереспубликан-
ский показатель; самая низкая – в Северо-
Казахстанской области, ее величина со-
ставила 68 тыс. тенге, что на 31,2% ниже 
среднего уровня по стране.

По данным ведомства, среднемесячная 
номинальная заработная плата одного ра-
ботника в октябре 2012 года в Казахстане 
составила 98,861 тыс. тенге.

Индекс номинальной заработной пла-
ты к октябрю 2011 года составил 108,7%, 
реальной – 103,0%.

При этом подчеркивается, что в отрас-
левой структуре самая высокая заработ-
ная плата отмечена в профессиональной, 
научной и технической деятельности – 
193,2 тыс. тенге (в 2 раза превышает сред-
нереспубликанский уровень), в горнодо-
бывающей промышленности и разработке 
карьеров – 177,5 тыс. тенге (в 1,8 раза), в 
финансовой и страховой деятельности – 

175,3 тыс. тенге (в 1,8 раза). Самая низкая 
заработная плата отмечена у работников 
сельского, лесного и рыбного хозяйства – 
52,8 тыс. тенге, что меньше показателя в 
среднем по стране на 46,6%.

Но рост заработных плат должен в 
обязательном порядке сопровождаться 
ростом производительности труда и по-
вышением эффективности производства 
или бюджетной сферы. О производитель-
ности труда с новой силой заговорили, 
когда верстали программу форсирован-
ного индустриально-инновационного 
развития. Тогда перед Казахстаном и 
были поставлены амбициозные цели: к 
2014 году увеличить ВВП на 50% от уров-
ня 2008 года, повысить производитель-
ность труда на 50% в обрабатывающем 
секторе и на 100% – в отдельных секторах 
экономики.

Рост производительности труда связы-
вается в большей степени с новыми проек-
тами в рамках программы форсированного 
индустриально-инновационного развития. 
Для собственников же предприятий во-
просы производительности труда не очень 
актуальны. «В Казахстане экономика оли-
гопольна. Это нужно принять и смириться. 
Возьмите любой сектор, вы найдете макси-
мум 10 компаний. В связи с этим вопросы 
производительности труда для собствен-
ников не очень актуальны. В сегодняшней 
экономике, которая замкнута на внутрен-
нем рынке, вопрос производительности 
труда не стоит и не измеряется. Его вообще 
стали обсуждать, потому что он всплыл в 
ФИИР как показатель измеримости этой 

программы. Я предполагаю, что произво-
дительность труда станет актуальной, ког-
да изменится парадигма экономической 
политики Казахстана. А именно, когда она 
станет экспортоориентированной. Если 
мы хотим повышать производительность 
труда, нам необходимо экспортировать не 
только нефть и газ, а готовую продукцию. 
Создавать все системы, менять психоло-
гию, направлять на экспорт, поддерживать, 
холить и лелеять экспортеров», – заявил на 
заседании клуба Института политических 

решений на тему «Производительность тру-
да в Казахстане: состояние, факторы и усло-
вия роста» директор компании «Almagest» 
Айдархан Кусаинов.

Таким образом, если в условиях низ-
кой производительности труда заработ-
ная плата будет и дальше расти, то наста-
нет время, когда конкурентоспособность 
отечественных товаров и услуг окажется 
крайне низкой. А низкая конкурентоспо-
собность спровоцирует снижение эффек-
тивности производства и сферы услуг.

Арман Карин

Пока Казахстан 
экспортирует 
углеводороды, нашу 

общую лодку будет качать 
мировая конъюнктура. Чтобы 
избавиться от этой зависимости, 
необходимо диверсифицировать 
отечественную экономику

На прошлой неделе Zakon.kz со ссылкой на 
информацию Агентства республики Ка-
захстан по статистике сообщил, что цены 
на экспортируемые товары в октябре теку-
щего года по сравнению с сентябрем сни-
зились на 0,1%, импортируемые – на 0,3%.

Уменьшение цен экспортных поставок 
зафиксировано на газовый конденсат на 
9,7%, уголь – на 2,7%, ферросплавы – на 
2,6%, пропан и бутан сжиженные – на 
2,3%, прокат черных металлов – на 1,4%, 
нефтепродукты – на 1%, их увеличение 
– на нефть на 13%, свинец – на 8,1%, алю-
миний – на 7,4%, цинк – на 5,5%. Цены на 
хлопок стали выше на 7,5%, пшеницу – на 
3,9%.

Из импортных поступлений лекар-
ственные средства подешевели на 9,1%, 
табак – на 3,7%, молочная продукция – на 
1,5%, рис – на 1,1%. Маргарин подорожал 
на 2,6%, древесина – на 2,4%, бумага – на 
2,1%, кондитерские изделия – на 2%, кофе 
– на 1%.

Нефтью единой…
Ключевая проблема отечественного экс-
порта – это высокая доля зависимости от 
поставок на мировой рынок углеводоро-
дов.

По данным Национального банка ре-
спублики, доля экспорта нефти и газового 
конденсата в первом полугодии текущего 
года превысила 63% от общего экспорта 
Казахстана.

При этом перекос экспорта на угле-
водороды несет в себе очевидные риски: 
государство все в большей мере попадает 
в зависимость от мировой конъюнктуры. 
При высоком уровне зависимости нефтя-
ного государства от мировых цен на нефть 

уровень жизни может как резко расти, так 
и резко падать.

Так, в Саудовской Аравии в 1995 году 
ВВП равнялся около $28 тыс. на челове-
ка. Потом резко опустился до $7,5 тыс. и, 
по данным Международного валютного 
фонда, в 2008 году составил $24,12 тыс. В 
то время как в США, по данным МВФ, ВВП 
вырос до $47,025 тыс.

В 2012 году ВВП Казахстана на душу на-
селения в 2 раза ниже данного показателя 
Саудовской Аравии 2008 года. Недавно на 
брифинге глава Агентства РК по статисти-
ке Алихан Смаилов отметил, что в 2012 
году ВВП на душу населения в Казахстане 
превысит отметку $12 тыс.

По данным Банка развития Казахстана, 
в товарной структуре экспорта топливо и 
смазочные материалы занимают 71,7%. 

Кроме того, жиры и масла животного и 
растительного происхождения занима-
ют 13%, полуфабрикаты и сырье (кроме 
топлива) – 5,4%, продукция химической 
промышленности – 4,4%.

Но в настоящее время Казахстан про-
сто обречен на массированный экспорт 
углеводородов. При экспорте нефти на 
мировой рынок налог на добавленную 
стоимость со стороны государства воз-
вращается, а поставки на отечественные 
нефтеперерабатывающие заводы (НПЗ) 
этим налогом облагаются. Естественно, 
интерес к экспорту нефти намного выше, 
чем к поставкам ее на казахстанские НПЗ.

При этом в структуре импорта РК, 
по данным Банка развития Казахстана, 
40,5% составляют машины и транспорт-
ное оборудование, 18,1% – промышленные 

товары, 11,9% – продукция химической 
промышленности, 8% – живые животные 
и продукты и другое.

Вместе с тем в долгосрочной перспекти-
ве наблюдается рост импорта. Так, по дан-
ным Агентства РК по статистике, в 1990 
году Казахстан тратил на импорт $9 млрд, 
в 1992 году – $24 млрд, в 2005 году – $26 
млрд, в 2008 году – $50 млрд, в 2010 году 
– $43 млрд.

В 2011 году Казахстан ненамного уве-
личил расходы на импорт. Правда, пока 
выручает экспорт. Так, в 2011 году офи-
циальный экспорт товаров сложился на 
уровне $88,3 млрд, из которых $55,2 млрд 
(62,5%) приходится на экспорт нефти и га-
зового конденсата.

То есть внешняя торговля Казахстана 
имеет положительное сальдо: доходы от 
экспорта в 2 раза превышают расходы на 
импорт.

Но во всей этой арифметике есть боль-
шие проблемы, а именно высокий уровень 
зависимости Казахстана от цен на нефть. 
Если они упадут, например, в 2 раза, то 
сальдо, в лучшем случае, окажется нуле-
вым, а то и отрицательным.

Поводы для оптимизма
«Для снижения нефтяной зависимости в 
Казахстане реализуется первая специаль-
ная пятилетняя программа индустриа-
лизации экономики – ГПФИИР (Государ-
ственная программа по форсированному 
индустриально-инновационному разви-
тию на 2010-2014 годы), которая реализу-
ется в рамках комплексных мер Стратеги-
ческого плана развития Казахстана до 2020 
года», – заявил в ходе онлайн-конференции 
на портале Profi nance.kz председатель На-
ционального банка Григорий Марченко.
Но власти надеются не только на реализа-
цию планов индустриализации. Они гото-
вятся к еще более серьезным вызовам.

«Главным критерием их дифферен-
циации является мировая цена на нефть, 
самый негативный сценарий – это пред-
положение, что мировая цена нефти в 
2012-2014 годах сложится на уровне $40 
за баррель, и все вытекающие из этого 
последствия для экономики Казахстана. 
С учетом таких сценариев правитель-
ством и Национальным банком разрабо-
таны соответствующие планы действий, 
планы поддержки и стимулирования раз-
вития экономики», – заметил Григорий 
Марченко.

Если ГПФИИР удастся реализовать в 
полной мере, а власти будут готовы пред-
принимать решительные меры в случае 
снижения цен на нефть, Казахстан вполне 
способен диверсифицировать экономику, 
уйти от нефтяной зависимости и не зави-
сеть от цен на нефть на мировых рынках.

Зарплаты растут быстрее 
производительности

Нашу лодку качает 
мировая конъюнктура

Динара Куатова

В Казахстане постепенно 
снижается уровень 
безработицы. Такой итог 

подвело Агентство по статистике 
РК в результате анализа 
социально-экономического 
развития страны. За годы 
независимости данный 
показатель, отмечают в 
ведомстве, снизился в девять раз. 
Однако, по мнению экспертов, 
оглашенные сведения не 
соответствуют реальной картине 
социального состояния общества, 
а подходы по определению черты 
«малообеспеченности» устарели

Как сообщил на брифинге в Астане глава 
госагентства по статистике Алихан Смаи-
лов, в минувшем октябре в Казахстане в 
статусе «бедных» находилось 4% граждан. 
Что по подсчетам составляет 675144 чело-
века от всей численности населения. К этой 
категории людей относятся граждане, чьи 

доходы не превышают официальный раз-
мер черты бедности – 6975,6 тенге.

Между тем государственная поддерж-
ка в форме адресной социальной помощи 
(АСП) в декабре 2012 года назначена 96,6 
тыс. «малоимущим», то есть 0,5% казах-
станцам от численности населения. От-
метим, среднемесячный размер АСП на 
одного получателя равен 1625,10 тенге. 
Примечательно, что преобладающая 
часть госпомощи оказана жителям сель-
ской местности (59,6 %). Так как в глу-
бинках доля малообеспеченных людей 
превышает число малоимущих в городе 
почти в три раза. По сведениям стата-
гентства, в июле текущего года зафик-
сировано 487,3 тыс. сельских жителей, 
живущих за чертой бедности (6,4%). При-
чем в лидерах по количеству «малообес-
печенных» значатся Жамбылская (7,6%), 
Южно-Казахстанская (6,9%) и Северо-
Казахстанская (5,9%) области (II кв. 2012 
г.). Благополучнее складывается ситуа-
ция в городах Алматы (0,5%) и Астана 
(1,1%), Карагандинской и Актюбинской 
областях (2,6%).

Нестандартная бедность
В Казахстане «черта бедности» рассчиты-
вается исходя из уровня располагаемого 

дохода, ниже которого человек считается 
бедным. Так, с октября 2012 года черта бед-
ности в республике определена в размере 
40% от прожиточного минимума. Его ве-
личина в сентябре составила 18 тысяч 48 
тенге. Соответственно «черта бедности» в 
стране составляет 6 975,6 тенге.

Между тем в странах Европейско-
го союза тенденция противоположная. 
Уровень обнищания в ЕС напротив уве-
личивается. Однако стандарты бедности 
в европейских странах существенно от-
личаются от казахстанских. К примеру, в 
Германии этот предел равен 60% средне-
душевого дохода или 940 евро в месяц 
на человека. При этом в понятие «бед-
ность», помимо уровня доходов, также 
включено наличие таких материальных 
благ, как автомобиль, стиральная ма-
шина, телефон, телевизор, возможность 
питаться мясом и оплачивать жилищные 
расходы.

Западные стандарты бедности соот-
ветствуют современным реалиям в отли-
чие от отечественных, считает экономист 
Валентин Макалкин. По его мнению, в 
Казахстане применяются устаревшие под-
ходы к определению прожиточного мини-
мума и порога бедности. В итоге цифры, 
приведенные статведомством, не отвеча-

ют настоящей социальной картине. «В со-
ветское время, когда жилище предостав-
лялось бесплатно, медицина бесплатно, 
обучение бесплатно, было соотношение 
70% на питание, 30% – на все остальное. 
Сейчас на питание закладывается в соци-
альных стандартах 60%, жилья бесплат-
ного нет, медицины бесплатной нет, обра-
зования в полном объеме нет», – отмечает 
эксперт.

Если исходить из адекватной потреби-
тельской корзины, то прожиточный ми-
нимум в РК занижен в 2-2,5 раза, считает 
заместитель директора Центра анализа 
общественных проблем Канат Берентаев. 
«По существу сейчас он (прожиточный 
минимум) составляет около 40 тыс. тен-
ге. (…) Наш прожиточный минимум – это 
бедность и откровенная нищета», – гово-
рит г-н Берентаев.

По подсчетам эксперта, в республике на 
пороге бедности и ближе к бедным живет 
почти 50-60% населения. К этой катего-
рии аналитик Центра анализа обществен-
ных проблем относит практически всех 
работников бюджетной сферы, наемных 
сельских работников. «У нас получается, 
что больше половины наемных работни-
ков балансируют между нищетой и бедно-
стью», – говорит эксперт.

По мнению Каната Берентаева, в стра-
не необходимо принятие нормативов, 
которые отвечали бы бедности. В первую 
очередь, считает он, в РК нужно разрабо-
тать стандарты среднего класса и уже на 
их основе определять реальную бедность 
населения.

Бедность отступает?
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Казахстанская дипломатия сфокусирована 
на привлечение качественных иностранных 
инвестиций, которые обеспечат дальнейшую 
диверсификацию экономики страны, заявил 
глава МИД республики Ерлан Идрисов. «Задача 
эта не новая, экономический компонент всегда 
присутствовал в дипломатической службе. По-
чему на этом сделан акцент сейчас? Кризисные 
явления в мировой экономике вынуждают нас 
перегруппировать свои силы и сфокусировать-
ся на обеспечении стабильного притока каче-
ственных инвестиций», – сказал г-н Идрисов, 
отвечая на вопрос о практической реализации 
поставленной перед МИД президентом Нурсул-
таном Назарбаевым масштабной задачи по при-
влечению инвестиций и новых технологий. Он 
добавил, что «привлечь качественные инвести-
ции непросто из-за высокой конкуренции в этом 
вопросе на глобальном рынке». «Поэтому мы 
должны показать и доказать, что предлагаемые 
Казахстаном условия работы лучше», – подчер-
кнул министр. С этой целью МИД, по его словам, 
объединил усилия с министерством индустрии 
и новых технологий, нацагентством по при-
влечению инвестиций Kaznex. «Мы определи-
ли круг примерно из 20 стран, потенциальных 
инвесторов, до которых мы стараемся активно 
доводить свои четкие и понятные предложения. 
Речь идет о ряде государств Европы и Америки, 
а также о Китае, Индии, ОАЭ, Саудовской Ара-
вии, Катаре, Японии, Малайзии, Сингапуре и 
ряде стран АСЕАН», – рассказал министр. По 
его словам, сотрудничество Казахстана с ука-
занными странами «рассматривается нами как 
один из основных инструментов выполнения 
долгосрочных программ развития, в частности, 
индустриально-инновационной программы». 
«Если раньше основным критерием выбора зару-
бежного партнера были чисто коммерческие со-
ображения, то теперь необходимым является и 
его желание участвовать в проектах по диверси-
фикации нашей экономики», – отметил г-н Идри-
сов в этой связи. «Могу сказать, что сейчас в этой 
сфере мы уже реализуем интересные проекты с 
участием американских, европейских, россий-
ских и японских, а также китайских компаний», 
– подчеркнул он. В частности, с китайскими пар-
тнерами Казахстан выстраивает политику раз-
вития сотрудничества в несырьевых секторах 
экономики. «Особый интерес для Казахстана 
представляет потребность китайской экономи-
ки в трансконтинентальных коммуникациях, 
которые бы обслуживали растущую торговлю 
китайских компаний с европейскими страна-
ми», – добавил он. («Интерфакс-Казахстан»)

КАЖДЫЙ ПРИ 
СВОЕЙ ВАЛЮТЕ

Вопрос о введении единой валюты в рам-
ках Евразийского экономического союза не 
актуален, заявил журналистам на брифинге 
советник президента России Сергей Глазьев. В 
ноябре в Москве президенты России, Беларуси 
и Казахстана подписали декларацию о евразий-
ской экономической интеграции – «дорожную 
карту» интеграционного процесса, конечной 
целью которой провозглашается создание Ев-
разийского экономического союза. Российские 
власти ранее предлагали подумать о введении 
в рамках Евразийского экономического союза 
единой валюты. «Этот вопрос обсуждался не-
сколько раз. Нет положительного решения», 
– цитирует РИА «Новости» Глазьева. Глазьев 
добавил, что в рамках Таможенного союза про-
исходит доминирование рубля. «Беларусь, на-
пример, признала рубль резервной валютой, и 
основная часть взаимной торговли с Беларусью 
ведется в рублях. Если мы исключим доллар 
и евро, в которых пока еще ведутся расчеты в 
основном по энергоносителям, вес рубля во 
взаимной торговле трех государств составляет 
около 90%», – рассказал советник. При этом он 
отметил, что сейчас идет речь о переходе в рас-
четах на национальные валюты, «убрать доллар 
и евро в качестве посредников». «Для этого нам 
важно обеспечить прямые котировки наших 
национальных валют, уйти от кросс-курса, 
создать единую платежную систему в нацио-
нальных валютах, в перспективе можно было 
бы, я думаю, создать свою собственную систему 
межбанковских расчетов, уйдя от зависимости 
иностранных систем», – добавил Глазьев. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

ДЕЛУ ВРЕМЯ, 
ЗАКОНУ ЧАС

В мажилисе под председательством спикера 
палаты Нурлана Нигматулина состоялось пле-
нарное заседание, на котором депутаты опреде-
лились со сроками подготовки заключений по 
новым правительственным законопроектам, 
передает пресс-служба Аппарата Мажилиса 
Парламента РК. В соответствии с поручением 
палаты Комитет по финансам и бюджету при-
ступит к рассмотрению законопроекта «О вне-
сении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам применения мер нетарифно-
го регулирования в Таможенном союзе». В 
свою очередь, Комитет по законодательству и 
судебно-правовой реформе займется проектом 
закона «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам противодействия тор-
говле людьми». В поступившем пакете и новый 
законопроект «О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодательные акты Ре-
спублики Казахстан по внедрению новых форм 
государственно-частного партнерства и рас-
ширению сфер их применения». Заключение 
по этому проекту закона подготовит Комитет 
мажилиса по экономической реформе и регио-
нальному развитию. (zakon.kz)

«ЗОЛОТЫЕ» КЛЮЧИ

В Караганде в ходе торжественного собра-
ния аким города Мейрам Смагулов в рамках 
программы «Занятость – 2020» вручил ключи от 
квартир 26 жителям города. По данным акима-
та, в рамках реализации третьего направления 
программы «Занятость – 2020» – «Повышение 
мобильности трудовых ресурсов» в Караганде 
проведены реконструкция и восстановление 
двух многоэтажных жилых домов в 14 микро-
районе и начато строительство дома по адресу 
ул. Ермекова, мкр. 9, блок 5 с вводом в эксплуа-
тацию в 2013 году. (bnews.kz)

Венера Гайфутдинова

Несмотря на рост цен на энергоре-
сурсы, их потребление ежегодно 
увеличивается. По прогнозам Ми-

нистерства энергетики США, мировое 
энергопотребление с 2008 по 2035 год вы-
растет на 53%.

В связи с такими прогнозами эксперты 
уверяют, что Казахстану нужно развивать 
атомную электроэнергетику. Необходи-
мость строительства АЭС обусловлена 
напряженной ситуацией на внутреннем 
рынке электроэнергии. По оценке специ-
алистов Евразийского банка развития, су-
ществует реальная угроза перехода казах-
станской экономики из энергоизбыточной 
в разряд энергодефицитной. При ежегод-
ном темпе роста ВВП на 9% среднегодовой 
рост электропотребления достигает 6%. В 
республике работает 71 электростанция, 
половина из них построена до 1980 года.

Так, главными причинами, по которым 
нашей республике стоит начать развивать 
атомную отрасль, является то, что ресурс 
основных генерирующих мощностей 
страны быстро стареет. К 2014 году физи-
ческий износ генерирующих мощностей 
достигнет 80-90%.

В этом отношении АЭС, по мнению спе-
циалистов ЕБР, имеют хорошие перспекти-
вы. Перезагрузка реактора происходит раз в 
пять лет. К тому же Казахстан может полно-
стью обеспечить себя атомным топливом.

Однако казахстанская общественность 
высказывается резко против строитель-
ства АЭС и развития атомной отрасли в 
республике.

О перспективах развитии атомной 
энергетики в Казахстане, о планах Cameco 
Corporation в нашей стране деловой еже-
недельник «Капитал.kz» побеседовал с 
Галымжаном Пирматовым, президентом 
Cameco Казахстан.

– Совместное предприятие АО «Каза-
томпром» и канадской уранодобываю-
щей компании Cameco Corporation – СП 
«Инкай» функционирует с 1996 года. Ка-
кова сегодня доля Cameco в Казахстане, 
и какие позиции компания занимает?

– Казахстан производит около 20 тыс. 
тонн урана в год. СП «Инкай» сейчас про-
изводит менее 2 тыс. тонн, в 2013 году 
планирует произвести 2 тыс. тонн, что со-
ставляет около 10% от общего объема ка-
захстанского производства урана.

– Галымжан Олжаевич, могли бы Вы 
поделиться планами компании Cameco? 
Будут ли еще созданы совместные пред-
приятия?

– Мы с «Казатомпромом» намерены на-
ращивать производство урана нашим со-
вместным предприятием СП «Инкай». На 

данный момент в Правительстве РК, на по-
следней стадии утверждения, находятся 
документы на получение разрешения уве-
личить ежегодное производство до 2 тыс. 
тонн. В долгосрочных планах у компании 
стоит задача – нарастить производство до 
4 тыс. тонн в год.

В соответствии с нашими совместными 
планами с «Казатомпромом» мы сейчас 
еще начинаем работу над проектом по 
строительству завода по аффинажу ура-
на. Наше совместное предприятие «Ульба 
Конверсия» как раз будет заниматься этим 
проектом. Мы надеемся, что все наши 
ожидания по экономическим параметрам 
проекта подтвердятся на стадии подготов-
ки технико-экономического обоснования 
(ТЭО). На данном этапе мы планируем за-
вершить все проектные работы и начать 
строительство завода в Усть-Каменогорске 
до 2018 года.

Строительство аффинажного завода 
соответствует стратегии нашего партнера 
– «Казатомпрома» и позволит выпускать 
продукцию с более высокой добавленной 
стоимостью. Кроме того, новое производ-
ство обеспечит инвестиции в экономику 
страны и новые рабочие места.

Одно из основных требований для успе-
ха проекта – необходимость скорейшего 
подписания межправительственного со-
глашения «О мирном использовании атом-
ной энергии». Это соглашение позволит 
корпорации Cameco передать Казахстану 
и «Казатомпрому» свою уникальную тех-
нологию по аффинажу и конверсии урана. 
Работа над подписанием данного соглаше-
ния ведется правительствами Казахстана 
и Канады.

– «Казатомпром» создает множество 
СП с различными странами. Для чего 
это необходимо?

– «Казатомпром» в совершенстве вла-
деет технологией добычи урана методом 

подземного выщелачивания, феноменаль-
ный рост производства урана в Казахстане 
тому подтверждение. Партнеры «Казатом-
прома» в совместных предприятиях по до-
быче урана вносят свой вклад в развитие 
отрасли в Казахстане через финансирова-
ние необходимых инвестиций, что было 
важно в 90-ые годы, развитие безопасности 
труда и охраны окружающей среды, новые 
технологии управления производствен-

ными процессами. Я считаю, что сегодня 
«Казатомпром» способен самостоятельно 
начать разработку любого месторождения 
в Казахстане, у них есть и высококвалифи-
цированные люди, и развитые техноло-
гии, и финансовые возможности. По той 
или иной причине на заре независимости 
Казахстана были свои причины для соз-
дания совместных предприятий по до-
быче. Но все последние совместные пред-
приятия «Казатомпрома» уже создаются 
под проекты по более высокому переделу 
и для получения новых технологий. «Ка-

затомпром» все больше концентрируется 
на тех цепочках ядерно-топливного цик-
ла, где больше добавленной стоимости, но 
при этом требуются более высокие техно-
логии. С ростом финансового потенциала 
«Казатомпрома» финансовые возможно-
сти партнеров выходят на второй план.

– В какой степени авария, которая 
произошла на АЭС «Фукусима», отраз-
илась на уровне продаж урана в Вашей 
компании?

– Разговоры и обсуждения аварии на 
«Фукусиме» до сих пор продолжаются, 
и это правильно. Авария на «Фукусиме» 
продолжает влиять на нашу отрасль. На 
уровень производства и объемов продаж 
нашей компании это никак не повлияло, 
но на нашей работе отразилось. Мы недав-
но обновили параметры своей стратегии 

долгосрочного роста. Ранее мы планиро-
вали удвоить производство урана до 40 
млн фунтов в 2018 году, сейчас мы плани-
руем добыть 36 млн фунтов к этому сроку. 
Очень важно отметить, что, невзирая на 
этот пересмотр, наша стратегия остается 
стратегией роста. И это ощутимый рост, 
почти в 2 раза. Корректировка параме-
тров связана с тем, что рынок в коротко-
среднесрочной перспективе ощущает 

отголоски аварии на «Фукусиме». По на-
шим последним прогнозам, в течение сле-
дующих 10 лет в мире появятся 80 новых 
реакторов с учетом выбытия части суще-
ствующих. В начале текущего года мы про-
гнозировали, что новых реакторов будет 
96. Для сведения: сейчас в Японии работа-
ют только 2 реактора из 50. За последние 
полгода еще несколько стран объявили о 
своих планах по выводу из строя опреде-
ленных реакторов после истечения срока 
лицензии, которые мы ранее ожидали, что 
получат продление своих лицензии. Хочу 

отметить, несмотря на то, что основная 
масса реакторов в Японии сейчас не ра-
ботают, компании-владельцы этих реак-
торов вкладывают огромные средства в 
улучшение безопасности своих реакторов. 
И когда мы видим миллионы инвестиций 
в улучшение безопасности, это добавляет 
уверенности в том, что данные реакторы 
будут запущены.

– Готово ли сегодня мировое сообще-
ство отказаться от атомной энергетики 
и использовать альтернативные виды 
энергии?

– На сегодняшний день очень сложно 
взять и заместить те объемы электроэнер-
гии, которые обеспечивают АЭС, альтерна-
тивными источниками. Все-таки атомные 
реакторы – это источник чистой с эколо-
гической точки зрения электроэнергии, 

которые к тому же обеспечивают базовую 
нагрузку. После первичных капитальных 
затрат, вложенных в строительство, АЭС 
имеют еще и достаточно конкурентную 
себестоимость производства. В долгосроч-
ной же перспективе очень многие страны 
планируют вкладывать в развитие воз-
обновляемых источников энергии. Я уве-
рен, что технологии будут развиваться, 
а стоимость возобновляемой энергетики 
будет снижаться, и каждая страна будет 
стремиться к своему оптимальному набо-
ру источников энергии или так называе-
мому «energy mix» для обеспечения своих 
потребностей.

– С учетом вышесказанного, как, на 
Ваш взгляд, будет развиваться атомная 
энергетика в Казахстане?

– Я считаю, что у Казахстана есть все 
возможности для успешного развития 
отрасли. Казахстан производит треть 
мирового производства урана, у нацио-
нальной атомной компании «Казатом-
пром» есть четкая стратегия развития. В 
рамках своей стратегии «Казатомпром» 
сотрудничает с основными мировыми 
игроками для достижения своей цели. 
Например, с нашей компанией «Каза-
томпром» сотрудничает по развитию 
аффинажа и конверсии урана, с «Росато-
мом» по обогащению урана, с «Аревой» 
по строительству завода по производ-
ству топливных сборок и т.д. Компания 
Cameco со своей стороны и дальше наме-
рена работать с Казахстаном и «Казатом-
промом» для достижения намеченных 
совместных целей.

– Как развитие атомной энергетики 
влияет на экономику Казахстана и на 
статус нашего государства на мировой 
арене?

– Как я уже говорил, Казахстан сегодня 
производит треть от мировой добычи ура-
на. Данного результата удалось добиться 
буквально за 15 лет, огромный скачок от 
уровня меньше 1 тыс. тонн в год до ны-
нешних 20 тыс. тонн в год. Многие даже не 
верили, что Казахстан сможет нарастить 
объемы добычи до такого уровня. Теперь 
все убедились в потенциале Казахстана 
и «Казатомпрома», вопрос дальнейшего 
роста производства в большей степени за-
висит от роста спроса, обеспеченного со-
ответствующей ценой.

Если говорить о влиянии на экономи-
ку страны, то оно, безусловно, позитив-
ное. Это и инвестиции, и рабочие места, 
и развитие социальной инфраструктуры. 
По своему размеру мировая отрасль про-
изводства урана гораздо меньше той же 
нефтегазовой отрасли, и в экономике Ка-
захстана нам еще далеко от ведущих по-
зиций, хотя мы и занимаем лидирующее 
место в мире в своей отрасли.

– Нуждается ли Казахстан в строи-
тельстве АЭС с учетом постоянного ро-
ста потребности в электроэнергетике?

– В Казахстане есть немало источни-
ков энергии: уголь, газ, гидроэнергетика. 
Есть определенные перспективы разви-
тия ветряной и солнечной электроэнер-
гетики. Есть все возможности для разви-
тия атомной энергетики, при этом вопрос 
обеспечения безопасности имеет первоо-
чередное значение. Обеспечение охраны 
окружающей среды становится все более 
актуальным при выборе того или иного 
источника энергии для обеспечения ра-
стущего энергопотребления. Не стоит 
забывать и о сопутствующих факторах 
развития атомной энергетики, таких как 
развитие науки и создание квалифициро-
ванных кадров. Вопрос, по-моему, состоит 
в выборе долгосрочной стратегии страны 
с точки зрения надежного энергообеспе-
чения оптимальной комбинацией источ-
ников энергии или, как я уже говорил, 
«energy mix».

– Наша республика, как и Канада, 
является участником договора о не-
распространении ядерного оружия и 
принимает активное участие во всех 
значимых инициативах в области разо-
ружения. Как Вы относитесь к проекту 
создания Международного банка ядер-
ного топлива (МБЯТ) на территории Ка-
захстана?

– Эта инициатива и другие инициати-
вы главы нашего государства по нерас-
пространению ядерного оружия и разо-
ружению получили широкую поддержку 
со стороны мирового сообщества. Пред-
лагая создать на своей территории Меж-
дународный банка ядерного топлива, Ка-
захстан предлагает свой практический 
вклад мировому сообществу в дело сни-
жения риска распространения ядерного 
оружия.

Галымжан Пирматов: 
«Авария на «Фукусиме» 
продолжает влиять 
на нашу отрасль»

Казахстан сегодня производит треть от мировой добычи урана. Данного результата удалось добиться буквально за 
15 лет, огромный скачок от уровня меньше 1 тыс. тонн в год до нынешних 20 тыс. тонн в год. СП «Инкай» в 2013 году 
планирует произвести 2 тыс. тонн урана, что составляет около 10% от общего объема казахстанского производства 
урана. На данный момент в Правительстве РК, на последней стадии утверждения, находятся документы на 
получение разрешения на увеличение ежегодное производства урана. В долгосрочных планах у компании стоит 
задача – нарастить производство до 4 тыс. тонн в год. Cameco Corporation к 2018 году планируем добыть 36 млн 
фунтов урана. Ранее корпорация намеривалась удвоить производство урана к этому сроку, доведя егодо 40 млн 
фунтов. Невзирая на этот пересмотр, стратегия Cameco остается стратегией роста

В течение следующих 10 лет в мире появятся 80 новых реакторов с учетом выбытия части существующих. 
В начале текущего года мы прогнозировали, что новых реакторов будет 96. Для сведения: сейчас в Японии работают 
только 2 реактора из 50. За последние полгода еще несколько стран объявили о своих планах по выводу из строя 
определенных реакторов после истечения срока лицензии, которые мы ранее ожидали, что получат продление своих 
лицензии. Несмотря на то, что основная масса реакторов в Японии сейчас не работают, компании-владельцы этих 
реакторов вкладывают огромные средства в улучшение безопасности своих реакторов. И когда мы видим миллионы 
инвестиций в улучшение безопасности, это добавляет уверенности в том, что данные реакторы будут запущены

Компания Cameco Corporation совместно с Национальной атомной компанией «Казатомпром» начали работу над проектом по строительству 
завода по аффинажу урана. Совместное предприятие канадской корпорации и отечественной Нацкомпании «Ульба Конверсия» будут 
заниматься этим проектом. На данном этапе компания планирует завершить все проектные работы и начать строительство завода в 
Усть-Каменогорске до 2018 года. Строительство аффинажного завода позволит выпускать продукцию с более высокой добавленной 
стоимостью. Помимо этого новое производство обеспечит инв естиции в экономику страны и новые рабочие места. Для реализации 
проекта необходимо подписать межправительственное Соглашение «О мирном использовании атомной энергии». Это соглашение позволит 
Корпорации Cameco передать Казахстану и Казатомпрому свою уникальную технологию по аффинажу и конверсии урана. Работа над 
подписанием данного соглашения уже ведется правительствами Казахстана и Канады
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УНИКАЛЬНЫЙ ШАНС

Проведение EXPO-2017 в Астане принесет 
Казахстану значительные экономические и 
имиджевые выгоды, считает министр ино-
странных дел республики Ерлан Идрисов. 
«Сам факт того, что наше молодое государство 
в равной и непростой борьбе за право про-
ведения EXPO одержало верх над развитой 
европейской державой – столицей Евросоюза 
Бельгией, имеет огромное политическое зна-
чение. Красноречивые результаты итогового 
голосования говорят о признании мировым 
сообществом наших достижений. Впервые 
столь авторитетное международное событие 
как EXPO пройдет на территории СНГ», – ска-
зал г-н Идрисов. Помимо имиджевых диви-
дендов EXPO-2017 принесет значительные эко-
номические выгоды Казахстану, в частности, 
масштабные инвестиции в развитие инфра-
структуры, отметил он. «Выбор темы «Энер-
гия будущего» оказался очень продуманным 
и, во многом, обусловил победу заявки нашей 
страны. Казахстан сейчас серьезно думает о 
переходе на «зеленую экономику», и EXPO с ее 
тематикой станет огромным стимулом, боль-
шим подспорьем для того, чтобы мы реально 
продвинулись в этом направлении», – подчер-
кнул г-н Идрисов. Он напомнил, что в числе 
задач EXPO-2017 – содействие оптимальному 
использованию энергии и обмену знаниями, 
стимулирование исследований и техноло-
гическое развитие. «Мы имеем уникальный 
шанс изучить опыт других стран в сфере про-
движения научных разработок для модер-
низации экономики и ее перевода на новые 
рельсы», – подчеркнул в этой связи министр. 
«Второй немаловажный аспект проведения 
EXPO – региональное развитие. Казахстан хо-
чет привлечь внимание всего мира не только 
к себе, но и к своему региону в целом, – про-
должил г-н Идрисов. – Традиционно выставку 
принимали развитые страны. Казахстан как 
молодое и развивающееся государство своей 
победой и упорной работой послал важный 
сигнал миру: «Обратите внимание на нас, на 
наш регион, его потребности и вызовы, огром-
ный потенциал». По его словам, проведение 
подобного международного мероприятия по-
зволит также превратить Астану в региональ-
ный выставочный центр, окажет мультипли-
кативное воздействие на экономику страны. 
«В Астане будет возведен целый комплекс объ-
ектов, универсальных павильонов – городок 
будущего или smart city. Под его строительство 
выделено 30 га земли в перспективном районе 
столицы – прямо напротив Назарбаев Универ-
ситета. Объекты EXPO в последующем станут 
частью городской инфраструктуры, большая 
часть выставочных павильонов предназначе-
на для долгосрочного применения», – отметил 
он. Эффект от проведения выставки такого 
уровня получат не только крупные субъекты 
экономики, но и те отрасли, развитие которых 
имеет немалое значение для столицы – туризм, 
гостиничный бизнес, сфера услуг. «Выставка 
EXPO как национальный проект должна при-
нести мощный мультипликативный эффект 
нашей стране и региону в целом», – заключил 
г-н Идрисов. («Интерфакс-Казахстан»)

ИННОВАЦИОННАЯ 
СРЕДА

В республике с 2011 года созданы 15 офи-
сов коммерциализации инновационных 
проектов при научно-исследовательских ин-
ститутах и университетах Казахстана, сооб-
щает сайт премьер-министра РК со ссылкой 
на пресс-службу АО «Национальное агент-
ство технологического развития». «Начиная 
с 2011 года при содействии АО «НАТР» созда-
ны 15 офисов коммерциализации при НИИ 
и университетах Казахстана. Офисы предна-
значены для «упаковывания» инновационных 
проектов, требующих проведения технологи-
ческого аудита, подготовки презентационных 
мероприятий на каждом этапе разработки», 
– говорится в сообщении агентства. Стоит 
отметить, что в 2011 году было открыто 9 
офисов, в текущем году добавилось еще 6. 
При этом за два года существования офисов 
коммерциализации рассмотрены суммарно 
222 поступивших инновационных проекта, 
и из них по 56 технологиям ведется целевая 
работа по обоснованию концепций. В свою 
очередь, НАТР оказывает офисам коммер-
циализации технологий методологическую 
поддержку в проведении отбора проектов, 
проводит обучение сотрудников, предостав-
ляет консультационные услуги по коммер-
циализации технологий. За последние 2 года 
более 250 отечественных инноваторов по-
лучили государственную поддержку с целью 
реализации проектов. Среди них такие разра-
ботки, как энергосберегающая центробежно-
гирационная мельница для горнорудного 
комплекса; высокая технология восстанови-
тельной плавки стали «Тараз-процесс II», не 
имеющая аналогов в мире; проект по про-
изводству опреснительных и водоочистных 
установок с использованием отечественных 
мембранных технологий (ТОО «Мембранные 
технологии») с высоким экспортным потен-
циалом и другие. Напомним, создание офи-
сов коммерциализации проводится в рамках 
Программы по развитию инноваций и со-
действию технологической модернизации в 
Республике Казахстан на 2010-2014 годы. Це-
лью данной программы является построение 
национальной инновационной системы, обе-
спечивающей повышение конкурентоспособ-
ности экономики за счет создания системы 
управления инновационно-технологическим 
развитием. (zakon.kz)

БЕЗБАРЬЕРНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ

В республике до конца текущего года будет 
модернизировано 224 центра обслуживания 
населения, сообщил министр транспорта и 
коммуникаций Аскар Жумагалиев на бри-
финге официального представителя Службы 
центральных коммуникаций, передает сайт 
премьер-министра РК. «В 2011 году модернизи-
ровано 28 центров обслуживания населения, в 
текущем году уже прошли модернизацию 187 
ЦОНов. До конца года будут модернизированы 
остальные 224 центра», – сказал г-н Жумага-
лиев. Министр отметил, что на сегодняшний 
день в центрах внедрена технология безба-
рьерного обслуживания, единая электронная 
очередь, возможность бронирования очереди 
через интернет и оптимизированы многие 
бизнес-процессы. (zakon.kz)

Мариям Бижикеева

В рамках Таможенного союза очень ак-
туальны вопросы гармонизации не 
только законов, но и стандартов каче-

ства трех стран-участниц. Какие вопросы 
по стандартам в ТС на сегодняшний день 
являются актуальными, какие на стадии 
обсуждения и что было сделано за прошед-
ший год «Капитал.kz» узнал у генерального 
директора РГП «Казахстанский институт 
стандартизации и сертификации» КТРМ 
МИНТ РК Армана Шаккалиева.

– Арман Абаевич, казахстанских биз-
несменов очень волнуют возможности 
продвижения их товаров и услуг в рам-
ках ТС, но им не хватает информации. 
Насколько нам известно, на сегодня уже 
принято 8 технических регламентов 
ТС?

– В соответствии с Соглашением о еди-
ных принципах техрегулирования в Ре-
спублике Беларусь, Республике Казахстан 
и Российской Федерации, которое, по сути, 
является законом для трех стран, обяза-
тельные требования в отношении про-
дукции устанавливаются в единых техни-
ческих регламентах. Соответственно, для 
того чтобы эти технические регламенты 
ожили и начали работать, необходимы 
стандарты. То есть это инструменты, ко-
торые делают возможным практическое 
применение технического регламента. 
Основной задачей в прошедшем году, 
впрочем, и на протяжении ближайших не-
скольких лет, стало утверждение перечня 
взаимосвязанных стандартов к вводимым 
техрегламентам Таможенного союза.

К примеру, в этом году у нас семь тех-
нических регламентов вступили в силу, и 
31 декабря вступает 8 техрегламент – это 
требование к автомобильному и авиаци-
онному топливу. Соответственно, чтобы 
эти техрегламенты работали, Комитетом 
технического регулирования и метроло-
гии и нашим институтом были приняты 
меры по утверждению перечня взаимос-
вязанных с техническими регламентами 
стандартов. По вступившим в силу техре-
гламентам это порядка 1200 документов. 
Без этих документов бизнес столкнется с 
тем, что он не сможет выполнить требова-
ния техрегламента, потому что он просто 
не будет знать, какие параметры и требо-
вания надо выполнять. Соответственно, 
движение продукции на рынке будет за-
труднено. Наша задача – это принятие 
документов, равноценно действующих на 
территории трех стран.

С нашей стороны задача не просто 
утверждать документы, но проводить их 
анализ и актуализацию, чтобы макси-
мально отражать и защищать интересы 
отечественных бизнесменов. Для этого 
нужно, чтобы как можно больше докумен-
тов, по которым работает наш бизнес, вош-
ли в этот перечень. В связи с чем в текущем 
году мы проводили очень много «круглых 
столов» самого разного уровня, семинаров, 
на которых пытались наладить обратную 
связь с бизнесом. Мы показывали им эти 
документы, объясняли какие требования 
наиболее «чувствительные», и бизнесме-
ны, анализируя возможность выполнения 
этих требований, вносили и свои предло-
жения. Если бизнесмен может работать по 
этому документу, значит его продукция 
соответствует требованиям техрегламен-
та, он получает единый документ, удосто-
веряющий такое соответствие, и эта про-
дукция может свободно перемещаться на 
территории трех стран.

Есть две схемы. Первая – это декларация 
соответствия, когда производитель удо-
стоверяет, что его продукция соответству-
ет установленным требованиям, вторая 

– это процедура сертификации с участием 
органов по подтверждению соответствия 
– органов по сертификации продукции и 
испытательных лабораторий. В каждой их 
трех стран есть орган, аккредитованный 
в соответствии с национальным законо-
дательством. Теперь на наднациональном 
уровне формируется единый перечень, и 
национальные органы по аккредитации 
стран ТС, по заявлению каждой из сторон 
включают в этот единый реестр ТС аккре-
дитованные органы по подтверждению со-
ответствия, которые проводят сертифика-
цию продукции. В Казахстане эти вопросы 
курирует Национальный центр аккреди-
тации, поскольку он является органом по 
аккредитации, через него формируются 
национальные перечни, анализируются 
и через Комитет техрегулирования, на-
правляются предложения в Евразийскую 
экономическую комиссию. Нахождение 
в этом едином реестре органов по под-
тверждению соответствия и выдача ими 
единого документа, признаваемого в трех 
странах, позволяет говорить о свободе пе-
редвижения качественного и безопасного 
товара.

– Какие товары или услуги уже полу-
чают единый сертификат соответствия 
в рамках ТС?

– Сегодня вступили в силу семь техре-
гламентов: о безопасности парфюмерно-
косметической продукции, безопасности 
игрушек, упаковки, средств индивиду-
альной защиты, безопасности продукции 
легкой промышленности, на пиротехни-
ческие изделия и продукцию, предназна-
ченную для детей и подростков. Вот по 
этим видам продукции с соответствую-
щими кодами ТНВЭД сегодня может вы-
даваться единый сертификат. Когда мы 
говорим единый, мы подразумеваем, что 
сертификат выдан в РК и признается и в 
России и в Беларуси без дополнительных 
процедур подтверждения соответствия.

В рамках ТС стояла задача наладить 
работу с выдачей документов по принци-
пу «одного окна» и чтобы все требования 
обязательного характера содержались в 
одном документе. Это облегчает бизнесу 
доступ на рынок без необходимости ис-
пользования множества других докумен-
тов разрешительного характера (лицен-
зий, регистраций, аттестаций). Теперь это 
один техрегламент, к нему идут взаимос-
вязанные стандарты, единые методики и 
правила. То есть один документ – одно ис-
пытание и признание документа везде.

– У специалистов по менеджменту 
качества всегда есть планки роста. Ска-
жите, какие требования к товарам и 
услугам в Казахстане за прошедший год 
были изменены?

– Системы менеджмента качества в 
мире сегодня насчитывают более 20 на-
правлений. Если ISO – 9001 – это «фун-
дамент» качества и элементарное соблю-
дение управленческой дисциплины, то в 
современном мире акценты смещаются на 
отраслевые системы менеджмента – начи-
ная от автомобилестроения и заканчивая 
фармакологией.

В Казахстане в текущем году и в следую-
щем году запланирована разработка по 14 
направлениям. Это более 40 документов. 
В качестве ярких примеров – система энер-
гоменеджмента, которая была разработа-
на в этом году, в следующем году стандарт 
вступит в действие. Кроме этого, стандар-
ты серии удовлетворения требований по-
требителей, охраны труда и предупрежде-
ния профессиональных заболеваний, это 
стандарты, которые регулируют вопросы 
управления инновационной деятельно-
стью, стандарты, которые регламентиру-

ют вопросы информационной безопасно-
сти, социальной ответственности.

Для специалистов по качеству в роли 
планки роста можно назвать внедрение 
интегрированной системы менеджмента. 
Проблемы качества надо рассматривать 
в комплексе. Они решают вопросы, в том 
числе и ресурсосбережения, повышения 
эффективности производства, произво-
дительности труда. Система менеджмента 
качества, повторюсь, уже уходит в отрас-
левую специфику. В итоге внедрение та-
ких систем влияет на качество продукции 
и эффективность производства.

Каждый год у нас проходят конкурсы 
в области качества на соискание премии 
президента Республики Казахстан «Ал-
тын Сапа» и республиканская конкурс-
выставка «Лучший товар Казахстана». Эти 
конкурсы как раз и выявляют наших на-
циональных чемпионов по качеству. Стать 
лауреатом премии – это не только почетно 
для каждого бизнесмена, занимающегося 
производством товара, оказанием услуги, 
но это и узнаваемость «бренда» и гарантия 
качества.

– Многие предприниматели говорят, 
что получение сертификата – это фор-
мальная процедура, а сам сертификат 
можно купить. То есть вопросы корруп-
ции при получении сертификатов с их 
слов остаются актуальными.

– Вопросы упрощенной выдачи серти-
фикатов СМ стоят на повестке дня. Име-
ют место случаи, когда к сертификату 
относятся как к модной бумажке. Когда 
государство стимулировало внедрение 
систем менеджмента, первостепенной 
задачей стояло, чтобы система на пред-
приятиях работала, и в итоге это должно 
было сказываться на качестве продукции. 
У нас сегодня в рамках деятельности по 
аккредитации ведется мониторинг пред-
приятий, которые недобросовестно зани-
маются выдачей «таких» сертификатов, и 
у них отзываются аттестаты аккредита-
ции, эксперты-аудиторы лишаются зва-
ния. Кроме того, в рамках подготовки экс-
пертов программы обучения стали более 
требовательными.

В качестве системных мер борьбы по 
недобросовестной работе органов по сер-
тификации – профилактика появления 
таких органов изначально. То есть аккре-
дитацию проходят только такие организа-
ции, которые компетентны, беспристраст-
ны и дорожат совей репутацией. В целом, 

как показывает практика, сегодня многие 
предприятия, которые внедрили систему 
менеджмента, репутацией дорожат. Здесь 
проблема не только в тех, кто выдает такие 
сертификаты, но и в самих предприятиях, 
в их отношении к процессу внедрения си-
стемы менеджмента. Внедрение системы 
менеджмента приводит не только к уве-
личению качества продукта, но и к повы-
шению рыночной стоимости самого пред-
приятия.

– Насколько нам известно, к кон-
цу года планировалось подготовить 
первый единый стандарт «халал» для 
пищевой продукции стран-участниц 
Межрегиональной ассоциации по стан-
дартизации (МАС). В чем принцип дан-
ного стандарта? Удалось ли реализовать 
эти планы?

– Буквально 15-16 октября в Турции 
проходил технический совет Межрегио-
нальной ассоциации по стандартизации. В 
кулуарах вопрос подготовки единого стан-
дарта обсуждался, хотя в официальной по-
вестке он не значился. Принимающая сто-
рона (Турция) брала на себя обязательства 
подготовить соответствующий документ, 
но в ходе обсуждения столкнулись с тем, 
что мы все светские государства, а версия, 
которую представила турецкая сторона, 
была более акцентирована на соверше-
ние религиозного обряда, а не на нормы 
и показатели, которые бы характеризова-
ли продукт с технической точки зрения и 
методического обеспечения процесса при-
своения знака «халал». Поэтому работа 
над данным документом продолжается, и 
надеюсь, что к очередному заседанию до-
кумент будет подготовлен. Потребность в 
нем очень высокая. У нас действует очень 
удачный вариант стандарта «халал» по 
гостиничным услугам и по колбасным 
изделиям. Там действительно приведены 
конкретные требования и показатели для 
сертификации продукции.

– Какие заметные соглашения Вы бы 
могли назвать в рамках международно-
го сотрудничества?

– Одна из наших стратегических задач – 
это международное сотрудничество. Бук-
вально в ноябре мы подписали соглашение 
с Ассоциацией по стандартизации и серти-
фикации Испании. На днях мы ожидаем 
подписание соглашения с европейским 
институтом по стандартизации в области 
телекоммуникации. Это дает возможность 
адаптации передового международного 
опыта. То есть мы получаем легальное 
право принимать международные, регио-
нальные и иностранные стандарты в каче-
стве национальных. С одной стороны – это 
трансферт знаний технологий, с другой 
стороны – это техническая интеграция 
Казахстана в мировое сообщество.

– Как адаптируются казахстанские 
стандарты качества к международным 
требованиям в рамках планируемого 
вступления ВТО?

– Как известно, есть общие требования 
ВТО, которые касаются технических ба-
рьеров в торговле. В отношении нашего 
законодательства национальный закон о 
техническом регулировании соответству-
ет требованиям ВТО. Единственное, что 
вызвало вопросы у ВТО в рамках стандар-
тизации, – это наше участие в ТС. В части 
стандартизации основное требование – это 
добровольность стандартов. То есть они не 
должны носить обязательный характер, 
как это было в советское время. ВТО – это 
прежде всего равные условия для торгов-
ли и конкуренции. Если наши производи-
тели готовы работать по международным 
требованиям, то нам ВТО нечего бояться.

Андрей Кириллов

Министерство труда и 
социальной защиты 
населения РК планирует 

оптимизировать социальную 
помощь отдельным категориям 
граждан

На прошлой неделе сайт Primeminister.kz 
со ссылкой на пресс-службу Vинистерства 
труда и социальной защиты населения 
(Минтруда) РК сообщил, что состоялось 
расширенное заседание коллегии, где 
были обсуждены вопросы оптимизации 
социальной помощи отдельным категори-
ям граждан.

«В соответствии с поручением главы го-
сударства министерством начата работа по 
совершенствованию системы оказания со-
циальной помощи отдельным категориям 
граждан в три этапа до 2016 года», – гово-
рится в распространенной информации.

Согласно информации, социальные вы-
платы из бюджета местных органов вла-
сти получают более 50 категорий и групп 
получателей. Также предоставляется 60 
видов социальных выплат. В настоящее 
время выработаны рекомендации по опти-
мизации системы социальной помощи на 
местном уровне.

«Так, планируется упорядочить основ-
ные категории получателей социальной 
помощи в соответствии с действующим 
законодательством и сократить виды соц-
помощи», – отмечают в ведомстве.

То есть взамен 65 видов назначаемых 
социальных выплат рекомендовано вве-
сти два вида социальных выплат – к празд-
ничным дням и памятным датам, а также 

отдельным категориям граждан для опла-
ты проезда на городском общественном 
транспорте и социальную помощь при на-
ступлении трудной жизненной ситуации.

Стоит отметить, что для внедрения 
нового механизма оптимизации предо-
ставления социальных выплат отдель-
ным категориям граждан определены 4 
пилотных региона – Астана, Восточно-
Казахстанская, Костанайская и Павлодар-
ская области.

В конце августа 2011 года на заседании 
правительства с довольно интересной ста-
тистикой выступил министр финансов РК 
Болат Жамишев. По его словам, расходы 
республиканского бюджета на 2012-2014 
годы на социальное обеспечение и соци-
альную помощь планируются в сумме 4,38 
трлн тенге. «Из них в 2012 году – 1 трлн 209 
млрд тенге, в 2013 году – 1 трлн 349 млрд 
тенге, в 2014 году – 1 трлн 479 млрд тен-
ге. Большая часть данных средств – 93% 
– направляется на социальные выплаты», 
– сказал Болат Жамишев.

Как подчеркнул министр финансов, 
рост расходов на соцвыплаты связан с ро-
стом численности получателей пенсий и 
пособий, а также продолжением работы 
по обеспечению адекватности социальных 
выплат. «В 2012 году планируется, что раз-
меры солидарных пенсий и базовые пен-
сионные выплаты будут увеличены на 9%, 
пособий – на 7%», – добавил г-н Жамишев.

Для сравнения: Румыния с населением 
21,39 млн человек потратит из бюджета го-
сударственного социального страхования 
на 2013 год 10,6 млрд леев (или 3,074 млрд 
долларов). Казахстан же с населением 16 
млн человек потратит в 2013 году 1,349 
трлн тенге (или почти 9 млрд долларов).

И еще. В Румынии, где на соцвыплаты 
тратят в три раза меньше, минимальная 

пенсия составляет 175 евро, в Казахстане 
в 2013 году минимальная пенсия состави-
ла 19,066 тыс. тенге (или чуть больше 100 
евро).

Возможно, соцвыплаты получают со-
всем не те люди, которым они на самом 
деле предназначены.

По информации Агентства РК по ста-
тистике, число пожилых людей в Ка-
захстане растет. В прошлом году были 
озвучены следующие данные: по итогам 
национальной переписи населения 2009 
года за 10 лет увеличилась доля населе-
ния трудовых возрастов (15 – 64 года) и 
людей пожилого возраста (65 лет и стар-
ше). В то же время произошло снижение 
доли детей (до 14 лет).

Как сообщил недавно председатель 
Агентства РК по статистике Алихан Смаи-
лов на еженедельном брифинге, ожидае-
мая продолжительность жизни населе-
ния Казахстана в 2012 году составила, по 
предварительной оценке, 69,6 лет. Возраст 
мужчин составляет 64,8 года, а женщин – 
74,3 года.

Арман Шаккалиев: «Бывает, 
что к сертификату относятся 
как к модной бумажке»

Государство скинет 
лишнее социальное ярмо
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

БЫЛ ЛИ 
РАДИАЦИОННЫЙ 
ФОН?

Парламент Кыргызстана не удовлетворил 
просьбу ОАО «Электрические станции» по воз-
обновлению поставок казахстанского угля 
с Куланского месторождения компаниями 
«Кулан ТВ» и «Кулан Комур». Об этом сооб-
щил корреспондент с заседания комитета по 
топливно-энергетическому комплексу. «Такой 
необходимости (поставки казахстанского угля 
с Куланского месторождения) нет. Местный 
уголь приспособлен для сжигания на ТЭЦ, про-
блем тут нет. Тем более радиационный фон 
был, это признали соответствующие службы», – 
сообщил глава комитета Кожобек Рыспаев. Как 
уже сообщалось, ОАО «Электрические станции» 
обратилось с просьбой о возобновлении поста-
вок казахстанского угля компаниями «Кулан 
ТВ» и «Кулан Комур». «Компании – ТОО «Кулан 
ТВ» и ТОО «Кулан Комур» – предлагают более 
дешевый уголь на рынке, дешевле $33 (за 1 тон-
ну) предложения не появлялись. Предлагается 
рассмотреть возможность использования угля 
с Куланского месторождения», – сказал дирек-
тор ТЭЦ Бишкека Юрий Фрик на предыдущем 
заседании комитета по ТЭК. Г-н Фрик подчер-
кнул, что за 6 лет в Кыргызстане использовано 
по назначению более 900 тыс. тонн куланского 
угля, и по выводам комиссий ранее завышен-
ный радиационный фон не выявлялся. Напом-
ним, что постановлением Жогорку Кенеша от 
4 апреля 2012 года предписано принять меры 
по недопущению к участию в процедурах го-
сударственных закупок ТОО «Кулан ТВ» и ТОО 
«Кулан Комур». Решение принято на основании 
информации временной депутатской комиссии 
по изучению фактов завоза радиоактивного 
угля из Казахстана. (КырТАГ)

ГОВОРИТ 
И ПОКАЗЫВАЕТ

Телеканал «Беларусь-ТВ» стал первым 
международным спутниковым телекана-
лом, который получил новое свидетельство 
о регистрации в Казахстане, передает кор-
респондент из Минска со ссылкой на пресс-
службу Белтелерадиокомпании. В этом году 
в Казахстане вступил в силу новый закон «О 
телерадиовещании». Согласно ему, чтобы про-
должить работу на территории страны, ино-
странные телеканалы должны вновь пройти 
регистрацию. Руководство Национальной 
государственной телерадиокомпании Респу-
блики Беларусь предоставило казахстанской 
стороне все необходимые документы. В итоге 
белорусский телеканал поставлен на учет в 
Министерстве культуры и информации Ка-
захстана и продолжит вещание на террито-
рии страны. Напомним, что «Беларусь-ТВ» 
вещает на казахстанской стороне уже 7 лет, с 
2005 года. Благодаря этому телеканалу жите-
ли Казахстана могут получить достоверную 
и всестороннюю информацию о Республике 
Беларусь. В эфире «Беларусь-ТВ» можно по-
смотреть информационные, аналитические, 
социальные программы, а также белорусские 
фильмы, музыкально-развлекательные и дет-
ские проекты. Аудитория телеканала в Казах-
стане насчитывает более семидесяти тысяч 
зрителей, а трансляция на территории страны 
осуществляется при помощи девяти кабель-
ных операторов. (bnews.kz)

ЭКСПЕРТИЗА 
ДАСТ ЗНАТЬ

Правительство Кыргызстана согласно 
рассмотреть возможность проведения неза-
висимой международной экологической экс-
пертизы Камбаратинской ГЭС-1, на которой 
настаивают Узбекистан и Казахстан, в слу-
чае если сопредельные государства примут 
участие в строительстве гидростанции, от-
мечается в заявлении МИД Кыргызстана, рас-
пространенном в среду. В сентябре, во время 
визита президента России Владимира Путина 
в Бишкек, Кыргызстан и Россия подписали со-
глашение о совместном строительстве и экс-
плуатации Камбаратинской ГЭС-1 и четырех 
малых ГЭС на реке Нарын. Камбаратинская 
ГЭС-1 будет крупнейшим объектом из всего 
каскада ГЭС, расположенных в среднем тече-
нии реки Нарын. Ее строительство позволит 
республике вырабатывать около 5 миллиар-
дов кВт/ч электроэнергии в год, что покроет 
потребности экономики страны и позволит 
наладить экспорт. Однако соседние государ-
ства, расположенные в низовьях реки, особен-
но Узбекистан, выступили против проекта, за-
явив что новая ГЭС ухудшит и без того острую 
ситуацию с орошением полей в регионе. «В 
настоящее время идет работа по возможному 
присоединению Республики Казахстан и Ре-
спублики Узбекистан к соглашению (между 
Кыргызстаном и РФ). В этой связи отмечаем, 
что Правительство Кыргызской Республики 
рассматривает возможность проведения упо-
мянутой экспертизы с учетом подведения ито-
гов работы по присоединению соседних госу-
дарств к реализации проекта строительства 
Камбаратинской ГЭС-1 после окончания ТЭО», 
– говорится в заявлении внешнеполитическо-
го ведомства.  (ИА «Новости-Казахстан»)

НА ПРЕДЕЛЕ 
ВОЗМОЖНОГО

Казахстан выделит 20 тыс. кубометров газа 
из своего внутреннего резерва для Кыргызста-
на. Об этом сообщил вице-премьер-министр КР 
Тайырбек Сарпашев на пленарном заседании 
Жогорку Кенеша в среду. «Премьер-министр 
Жанторо Сатыбалдиев провел переговоры со 
своим коллегой в Казахстане. Казахстан из 
своих внутренних резервов выделяет допол-
нительно 20 тыс. кубометров газа», – отметил 
г-н Сарпашев. Премьер-министр Жанторо 
Сатыбалдиев заявил, что с сегодняшнего дня 
идет перегрузка энергосетей. «Мы вынуждены 
приостанавливать работу предприятий. Элек-
трические сети работают на пределе возмож-
ного», – отметил г-н Сатыбалдиев. По словам 
премьера, самая сложная ситуация сложилась 
в Чуйской области. Сейчас в Бишкеке отклю-
чаются от света практически все развлека-
тельные заведения. По сведениям главы каб-
мина, на подготовку к отопительному сезону 
было направлено 2 млрд сомов. «(КырТАГ)

Арман Карин

Если Казахстан в ближайшие 
годы не сможет подготовить 
квалифицированных 

отечественных строителей, 
то качество построенного 
жилья останется на низком 
уровне. А это чревато любыми 
неожиданностями и бедами для 
тех, кто это жилье получит или 
купит

В начале декабря АО «Фонд недвижимости 
«Самрук-Казына» подписало меморандум 
о социальном партнерстве между между-
народной профессиональной академией 
«Туран Профи» и Политехническим кол-
леджем для подготовки кадров строитель-
ных специальностей в рамках государ-
ственной программы «Доступное жилье 
– 2020».

«Сегодня мы подписываем меморандум 
о социальном партнерстве с Международ-
ной профессиональной академией «Туран 
Профи» и Политехническим колледжем 
Астаны, которые занимаются подготовкой 
специалистов строительных профилей и 
специальностей. «Фонд недвижимости 
«Самрук-Казына» является участником 
программы «Доступное жилье – 2020», и 
все мы понимаем, что при строительстве 
сейчас, в первую очередь, нужны про-
фессионалы, которые должны успевать за 
теми темпами развития новых технологий 
в строительстве, которые мы имеем», – от-
мечает заместитель председателя прав-
ления АО «Фонд недвижимости «Самрук-
Казына» Нурлан Нургалиев.

В свою очередь, управляющий дирек-
тор правления АО «Фонд недвижимости 
«Самрук-Казына» Мукан Жолдасов гово-
рит, что фонд прежде всего будет стре-
миться трудоустроить будущих специали-
стов.

«На сегодняшний день строительные 
компании испытывают значительный де-
фицит квалифицированных специалистов 
в области строительных специальностей, 
и это сказывается как на качестве, так и 
на сроках реализации проектов. Поэтому 
подготовка студентов на начальном этапе 
с прохождением практической работы по-
зволит повысить готовность выпускников 
к работе, тем самым показывая эффек-
тивность их труда. АО «Фонд недвижи-
мости «Самрук-Казына» – это платформа, 
оказывающая практическое влияние на 
застройщиков и учебные заведения для 
укрепления деловых отношений в области 
предоставления квалифицированных спе-
циальностей на наших объектах в рамках 
программы «Доступное жилье – 2020», – 
отмечает он.

Гастарбайтеры прячутся
Как правило, в условиях острого дефицита 
рабочих работодатели используют труд га-

старбайтеров. В основном они приезжают 
из Узбекистана и Таджикистана, причем 
их квалификация зачастую вызывает мно-
жество вопросов.

Власти уже в течение многих лет ведут 
борьбу со стихийным рынком рабочей 
силы. В начале текущего года правитель-
ство приняло постановление, согласно ко-
торому количество иностранных рабочих, 
которые будут трудиться в Казахстане в 
2012 году, не должно превышать 1% от 
экономически активного населения ре-
спублики.

Но гастарбайтеры научились прятать-
ся от властей, и, зачастую, строительные 
компании используют их труд нелегально. 
Труд их стоит дешевле труда местных рабо-
чих, часто им можно даже не платить. Это 
позволяет отечественным строительным 

компаниям удешевлять строительство, а 
все полученные сверхдоходы положить в 
карман.

Безусловно, власти понимают всю 
сложность сложившейся ситуации и пы-
таются найти приемлемый выход. Так, в 
середине ноября заместитель министра 
внутренних дел Кайрат Тыныбеков пред-
ложил разрешить физическим лицам 
привлекать иностранную рабочую силу, 
уплатив в бюджет определенную пошли-
ну. Тогда, по его словам, уже на границе 
можно будет четче отследить, кто на са-
мом деле приехал, например, в гости к 
родственникам или в командировку, а кто 
– с целью заработать денег. 

По данным Кайрата Тыныбекова, толь-
ко за два года зарегистрировано свыше 2 

млн прибывших в страну иностранцев. Из 
них почти миллион человек – граждане 
Кыргызстана, Узбекистана и Таджикиста-
на. При этом менее 1% из них целью при-
езда указали трудовую деятельность.

Главное – соблюдение закона
Так, согласно правительственному поста-
новлению, с 1 января 2012 года на 9 рабо-
тающих казахстанцев должен приходить-
ся 1 иностранный работник.

Однако само законодательство многие 
работодатели пытаются обойти. В первую 
очередь из-за дешевизны иностранной 
рабочей силы, во вторую – из-за сложной 
процедуры ее легализации. 

В соответствии с казахстанским зако-
нодательством привлечение иностранной 
рабочей силы осуществляется в преде-

лах квоты, определяемой министерством 
труда и социальной защиты населения на 
основании соответствующих обоснований 
территориальных управлений координа-
ции занятости и социальных программ.

Однако областными управлениями 
при подготовке обоснований анализ вну-
треннего рынка труда должным образом 
не проводится, и обоснования базиру-
ются лишь на заявках работодателей. В 
результате выделяется фактически невос-
требованная квота на привлечение ино-
странной рабочей силы, составляющая в 
некоторых регионах более 50%.

Кроме того, некоторые уполномочен-
ные органы выдавали разрешительные 
документы на привлечение иностранных 
рабочих, несмотря на предоставление 

работодателями неполного пакета до-
кументов, а также при несоответствии 
иностранцев предъявляемым квалифи-
кационным требованиям: они не имели 
соответствующего образования, опыта 
работы, специальности. 

Более того, разрешения выдавались 
даже при наличии на местном рынке тру-
да необходимых специалистов, таких как 
энергетики, технологи различных произ-
водств, слесари и другие.

Работодатели давно научились обхо-
дить законодательство. Так, начальник 
управления департамента по надзору за 
законностью в социально-экономической 
сфере Генеральной прокуратуры РК Асель 
Сатвалдинова в своей статье в газете «Ка-
захстанская правда» привела несколько 
схем обхода законодательства.

По первой схеме, работодатели, полу-
чая разрешение на привлечение иностран-
цев, владеющих определенной професси-
ей, специалистов которой нет на местном 
рынке труда, фактически используют ее 
по другим специальностям. «К примеру, 
в Восточно-Казахстанской области ТОО 
«Казахцемент» пригласило 4 граждан КНР, 
которые по официальным документам 
должны работать электромонтажниками, 
слесарями и наладчиками, но фактически 
были... поварами», – пишет представитель 
генпрокуратуры.

Второй вариант обойти закон: органи-
зации получают разрешения на привлече-
ние иностранных работников, предостав-
ляя в уполномоченный орган фиктивные 
либо не подтвержденные официально (на 
иностранном языке) документы о стаже, 
образовании, профессии и т. д.

Третья схема, используемая работода-
телями, заключается в том, что действую-
щим законодательством предусмотрена 
возможность для организаций, зареги-
стрированных в одном регионе, получать 
разрешения на привлечение иностранной 
рабочей силы в уполномоченном органе 
другого региона. Это возможно при усло-
вии предоставления подтверждающих 
документов о наличии контрактов на 
осуществление объемов работ в данном 
регионе.

«Схема уклонения от исполнений тре-
бований законодательства путем исполь-
зования этой нормы состоит в следующем. 
Компания, зарегистрированная в области 
«А», обращаясь в уполномоченный орган 
области «Б» за получением разрешений, 
представляет фиктивные контракты на 
проведение порядных работ с другой ком-
панией на территории области «Б». Упол-
номоченный орган, не проверяя достовер-
ность представленных контрактов (так как 
у них нет таких полномочий), выдает раз-
решения», – пишет Асель Сатвалдинова.

В ближайшее время АО «Фонд недви-
жимости «Самрук-Казына» планируется 
подписать меморандумы о социальном 
партнерстве в городах Алматы и Актобе. В 
принципе, работа правильная. Но при нали-
чии одного главного условия: нормы казах-
станского законодательства по лимитиро-
ванию иностранной рабочей силы должны 
соблюдаться неукоснительно. В противном 
случае на рынке труда ничего не изменится, 
а трагедии наподобие той, которая произо-
шла в микрорайоне Бесоба города Караган-
ды, будут случаться все чаще.

Ирина Лукичева

Большинство экспертов и аналитиков 
в 2012 году предрекали снижение 
цен на недвижимость. Факторами 

такого понижения называли ввод в экс-
плуатацию нового жилья эконом-класса, 
решение проблем дольщиков, продажу 
залоговых объектов банков, высокие про-
центы ипотечного кредитования, а также 
макроэкономическую ситуацию в стране. 
Однако ситуация на рынке квартир сло-
жилась иным образом.

«Несмотря на все вышеперечисленные 
факторы, спрос превысил предложение. 
На мой взгляд, 2012 год показал реальную 
проблему рынка недвижимости – это де-
фицит недвижимости эконом-класса», – 
рассказал в интервью «Капитал.kz» Адиль 
Бигазинов, директор по развитию бизнеса 
агентства недвижимости «Big Group».

Во второй половине текущего года на 
первичном рынке жилья особым спро-
сом пользовались квартиры эконом– и 
бизнес-класса в Бостандыкском, Ауэзов-
ском и Алмалинском районах Алматы. На 
вторичном рынке повышенным спросом 
пользуются квартиры улучшенной плани-
ровки, говорит эксперт.

На рынке многоэтажной жилой недви-
жимости Алматы в течение 2012 года на-
блюдалась тенденции к увеличению деве-
лоперской активности, отмечает Сергей 

Гильдт, ведущий аналитик департамента 
исследований и консалтинга компании 
NAI Aristan. Вместе с тем отмечается незна-
чительный рост цен на вторичном рынке, 
в пределах 3% за год, а стоимость аренды 
квартир растет незначительно.

«Индекс окупаемости инвестиций в 
квартиры также существенно не изме-
нился, другими словами, на рынке прак-
тически отсутствует инвестиционная со-
ставляющая. Объем рынка относительно 
стабилен, подвержен сезонным измене-
ниям», – объяснил спикер, добавив, что 
количество совершенных сделок в целом 
растет.

Согласно индексу NAI Aristan, на сегод-
няшний день цена по вторичному рынку 
квартир в Алматы составляет $1962,4 кв. м 
(модальная цена – $1706,7 кв. м, медиан-
ная цена – $1835,8 кв. м), в том числе по но-
вым жилым комплексам – $2883 кв. м, на 
первичном рынке квартир – $1969,7 кв. м.

По данным агентства недвижимости 
«Big Group», стоимость квадратного ме-
тра в Бостандыкском районе составляет 
$1950 за кв. м, в Ауэзовском – $1750 за кв. 
м, в Алмалинском районе – $1900 за кв. м, 
в Медеуском районе – $2150 за кв. м, в Же-
тысуском районе – $1500 за кв. м, в Турк-
сибском районе – $1450 за кв. м. Рост цен 
на квартиры с июля по ноябрь 2012 года 
составил порядка 6%. Цены на коммерче-
скую недвижимость снизились в среднем 

на 10% за тот же период. Цены на дома и 
участки практически не изменились.

Специалист компании NAI Aristan, 
также подтвердил, что спрос на кварти-
ры в Алматы растет, но в то же время пла-
тежеспособный спрос остается низким. 
Большинство сделок происходят в 3 ка-
тегориях: покупка среди обеспеченного 
населения, расширение жилой площади 
с продажей имеющегося жилья, а также 
ипотека. Вместе с этим предложение ме-
няется в зависимости от сезона, а первич-
ный рынок влияет на объем предложения 
и цену предложения незначительно.

На рынке многоэтажной жилой недви-
жимости в Астане на протяжении этого 
года наблюдалась высокая девелоперская 
активность, также отмечен был большой 
рост (около 10% за год) цен на вторичном 
рынке. «Инвестиционная составляющая 
на рынке недвижимости в Астане высокая, 
объем арендных квартир растет. Объем 
рынка продажи квартир растет в основном 
за счет ввода нового жилья», – подчеркива-
ет г-н Гильдт.

Индекс NAI Aristan на сегодняшний день 
по вторичному рынку квартир в столице 
составляет $1936,6 за кв. м. В Астане сдел-
ки по покупке недвижимого имущества в 
основном заключали государственные слу-
жащие, к тому же приобретаются квартиры 
и с целью вложения капитала. Жители сто-
лицы прибегали в этом году и к ипотеке.

Тем не менее спрос на квартиры растет. 
«Думаю, что тенденция превышения спро-
са над предложением сохранится и в 2013 
году. Я прогнозирую незначительное сни-
жение цен в зимний период, примерно на 
3-4%, а с весны 2013 года и до конца года 
прогнозирую рост цен на 7-10%. Думаю, 
что в 2013 году рост цен на недвижимость 
составит примерно 7%», – отметил Адиль 
Бигазинов.

Спикер считает, что приобретать не-
движимость в декабре уходящего года не 
самый лучший вариант, так как на рынке 
присутствует некий ажиотаж, который 
продлится до конца года. Как показывает 
риэлторская практика, самое благоприят-
ное время для приобретения недвижимо-
сти – февраль.

Текущие тенденции продолжатся, а в 
случае жилья на астанинском рынке не-
движимости, возможно, усилятся. Темп 
роста цен будет тот же: в пределах 3-4% в 
год для Алматы, 8-12% – для Астаны. «Если 
есть потребность в квартире и есть воз-
можность купить, то считаем, покупать 
следует. Однако необходимо правильно 
понимать мотив покупки, просчитывать 
все за и против, оценивать покупку квар-
тиры как стратегический актив со всеми 
преимуществами, недостатками и риска-
ми владения. В любом случае мы считаем 
более выгодной покупку квартиры в Аста-
не», – заключил Сергей Гильдт.

Венера Гайфутдинова

В 2011 году была утверждена Про-
грамма модернизации жилищно-
коммунального хозяйства республи-

ки (ЖКХ), рассчитанная до 2020 года. В 
рамках данной программы запланировано 
обеспечить ремонт многоэтажных жилых 
домов (МЖД) за счет средств, выделяемых 
государственным бюджетом в виде транс-
ферта на возвратной основе, модернизи-
ровать системы тепло-, водо-, электро- и 
газоснабжения на принципах Дорожной 
карты. Результатом этого направления 
будет ликвидация аварийности сетей, 
уменьшение степени их износа и потерь.

В 2011 году реализован «пилотный» 
проект ремонта МЖД по двум новым ме-
ханизмам возвратного финансирования 
ремонта общего имущества объектов кон-
доминиума.

Первый механизм ремонта многоквар-
тирного жилого дома включает в себя про-
ведение капитального ремонта, а второй 

механизм финансирования – проведение 
текущего ремонта. Текущий и капиталь-
ный ремонт общего имущества объектов 
кондоминиума должны включать в себя 
элементы термомодернизации – вида стро-
ительных работ по улучшению теплотех-
нических характеристик ограждающих 
конструкций зданий, за счет утепления 
полов, стен, кровли дома. При комплексе 
работ по термомодернизации здания до-
полнительно устанавливаются автомати-
зированные системы учета и регулирова-
ния теплопотребления.

Из резерва правительства, по инфор-
мации Агентства по делам строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства, 
выделены целевые трансферты акиматам 
областей и городов Астана и Алматы по 
первому механизму – 1,8 млрд тенге, по 
второму механизму – 5,5 млрд тенге.

Всего на выделенные средства отремон-
тировано 549 многоквартирных жилых 
домов в 14 областях Казахстана и городах 
Астана и Алматы. В том числе по первому 
механизму отремонтировано 99 МЖД, по 
второму механизму – 450 домов. За время 
действия программы по модернизации 
ЖКХ было отремонтировано 66 домов, хотя 
представители управления жилья города 
Алматы сообщали, что за 2012 год в 120 до-
мах будет проведен ремонт по программе.

В 2013 году в Алматы запланировано 
отремонтировать порядка 400 МЖД, с 
этой целью из республиканского бюджета 
будет выделено 1,6 млрд тенге.

Мы строили, строили…

Когда выгоднее покупать жилье?

На модернизацию ЖКХ 
требуется 877 млрд тенге

Финансовые затраты, связанные с реализацией программы в 2011-2020 годах, 
по информации, опубликованной на сайте Агентства по делам строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства:

Годы

Общий объем 
необходимых 

средств
(млрд тенге)

В том числе
Республиканский 

бюджет
(млрд тенге)

Местный 
бюджет

(млрд тенге)

Средства 
предприятий
(млрд тенге)

Средства 
граждан

(млрд тенге)
Всего 877 304,5 44,5 452,4 75,8
2011 71,5 37,3 5,6 28,6 -
2012 61,2 25,1 3,8 31,6 0,730
2013 82,2 37,4 3,7 38,3 2,8
2014 80,1 29,6 3,0 41,6 6,0
2015 101,5 43,3 4,3 44,9 9,1
2016 88,8 26,3 4,4 47,7 10,4
2017 94,9 29,2 4,7 49,8 11,2
2018 96,4 26,3 4,8 53,6 11,7
2019 98,8 25,2 5,0 56,7 12,0
2020 101,7 25,0 5,1 59,6 12, 0
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ЛИНИЯ ПО 
ПРОИЗВОДСТВУ 
МОЛОКА

Milk Project ввело в эксплуатацию новую 
линию по производству натурального асеп-
тического молока в Зерендинском районе 
Акмолинской области Казахстана. Мощность 
линии – переработка 15,6 млн литров молока 
в год, сообщили агентству в акимате района. 
Стоимость проекта, который реализуется в 
рамках Карты индустриализации и «Дорож-
ной карты бизнеса – 2020» – 300 млн тенге. По-
ставку оборудования осуществило ООО «УМЗ 
Эколин». Milk Project работает с 2009 года. 
Помимо молочного производства у компании 
есть животноводческий комплекс, кормоцех. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

5% НОВОГО УРОЖАЯ

По официальной информации Министер-
ства сельского хозяйства РК, павлодарские 
аграрии сдали на областные хлебоприем-
ные пункты около 5% нового урожая зерна, 
а именно 12 тыс. 284 тонны. Значительная 
часть павлодарского урожая на хлебопри-
емных пунктах – свыше 91%, а именно 11 
тыс. 193 тонн, сохранила влажность зерна 
до 14,5%. Просушиванию было подвержено 
1091 тыс. тонн хлеба, подработано 4798 тыс. 
тонн. В этом году большая доля казахстан-
ского зерна, отданного на элеваторы, при-
ходится на  мягкую пшеницу 3-го класса. Не 
исключение и каравай Павлодарской обла-
сти. Местные аграрии сдали в зерноприем-
ные пункты 10 тыс. 317 тонн. Еще в середине 
лета крестьяне прогнозировали низкую на-
туру зерна, что могло существенно снизить 
его стоимость. Павлодарские же хлеборобы 
могут похвастаться средним показателем. С 
уровнем 710-729 г/л в склады ХПП принято 
1898 тыс. тонн зерна, с натурой в 730-749 г/л 
– 5774 тыс. тонн, и с показателем 750 и выше 
г/л – 2645 тыс. тонн. Весомая доля пшеницы 
3 класса, 8495 тыс. тонн, поступила на эле-
ваторы с клейковиной 28 и более процентов. 
Вся имеющаяся на ХПП пшеница имеет чис-
ло падения от 200 и выше. Помимо пшеницы 
павлодарские хлеборобы засыпали в област-
ные зерноприемники 1254 тыс. тонн ячменя 
2 класса. Напомним, в текущем году засуш-
ливое лето не позволило аграриям вырастить 
хороший урожай. Отсутствие осадков и высо-
кие температуры на большей части области 
привели к потере урожая. Напомним, под 
возделывание зерновых культур в текущем 
году павлодарские аграрии отдали свыше 558 
тыс. га, из которых страде подлежало 496,7 
тыс. га. (ИА «Казах-Зерно»)

ЗАЩИЩАЯ 
ВНУТРЕННИЙ РЫНОК

Продовольственная контрактная корпора-
ция Казахстана является крупнейшим игро-
ком на казахстанском рынке зерна и муки. Об-
ладая крупнейшими запасами зерна и являясь 
официальным государственным зерновым 
оператором на внутреннем и внешнем рын-
ках, Продкорпорация выполняет две важней-
шие задачи, баланс которых осуществить по-
рой очень трудно. Это, во-первых, сохранение 
продовольственной безопасности республи-
ки, и второе – использование зернового ресур-
са страны в целях получения максимальной 
прибыли. Сюда же можно отнести функцию 
поддержки всех казахстанских участников на 
условиях сотрудничества и открытости. С уче-
том не очень простой ситуации с региональ-
ным зерновым балансом роль Продкорпора-
ции как одного из самых крупных держателей 
зерна на внешних рынках только возросла. Как 
уже сообщалось ранее, в этом году естествен-
ные конкуренты Казахстана в экспорте зерно-
вых Россия и Украина значительно снизили 
свои экспортные возможности. Особенно это 
касается пшеницы. Украина уже практически 
прекратила экспортировать эту культуру, а 
Россия столкнулась с ее дефицитом и как след-
ствие с ростом цен. Отсюда и повышенное вни-
мание аграрных информационных агентств к 
позиции Продкорпорации на региональном 
зерновом рынке. Недавно одно из крупнейших 
консалтинговых агентств Украины на рынках 
зерновых и масличных ИА «АПК-Информ» 
взяло интервью у директора представитель-
ства акционерного общества «Национальная 
компания «Продовольственная контрактная 
корпорация» в Российской Федерации Олжа-
са Жанузакова. По мнению эксперта, в 2012 
году, несмотря на засушливые погодные яв-
ления, по данным МСХ РК, валовой сбор зер-
на в бункерном весе достиг 14,5 млн тонн. В 
целом, зерна достаточно, и с учетом больших 
переходящих запасов высокоурожайного 2011 
года Казахстан полностью обеспечивает вну-
тренние потребности и имеет значительный 
экспортный потенциал. В текущем сезоне ка-
чество собранного зерна достаточно высокое, 
и каких-либо проблем с ним не наблюдается. 
Так, по данным МСХ РК, свыше 90% пшеницы, 
поступающей на хлебоприемные пункты, по 
качественным показателям соответствуют 1-3 
классу. Небольшое ухудшение по сравнению с 
прошлым годом наблюдается только по нату-
ре зерна. В условиях общемирового дефицита 
пшеницы и высоких цен на нее данное обстоя-
тельство несильно скажется на торговле зер-
ном. Кроме того, наши традиционные импор-
теры – Средняя Азия, Афганистан и другие – не 
предъявляют излишне высоких требований к 
качеству пшеницы. Аналогичная ситуация 
наблюдается и с ячменем. Вследствие резко-
го сокращения предложения зерна мировой 
рынок разогнал цены до высоких уровней, и 
Казахстан, конечно же, не остался в стороне. 
Таким образом, цены выросли под влиянием 
объективных факторов – снижения предложе-
ния как в Казахстане, так и во всем мире, в том 
числе в России и Украине. В то же время кре-
стьян в Казахстане устраивают высокие цены, 
а потребности населения в продовольствен-
ной пшенице обеспечиваются за счет ресурсов 
корпорации. Искусственного вмешательства в 
рыночное ценообразование корпорация пока 
не планирует. Высокие цены, конечно же, ска-
жутся на спросе импортеров. Но, с другой сто-
роны, сегодня во всем мире установились вы-
сокие цены. Покупатели казахстанского зерна 
всегда были и в обозримом будущем будут. 
Есть традиционные рынки сбыта, такие как 
страны Центральной Азии, которые практиче-
ски полностью зависят от поставок казахстан-
ского зерна. (ИА «Казах-Зерно»)
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ДОЛЛАР БУДЕТ РАСТИ

ATFBank Research сохраняет прогноз по 

курсу тенге по отношению к доллару на уровне 

151 тенге за доллар на конец 2013 года и 151,5 

тенге в 2014 году. Об этом сообщается в отчете 

ATFBank Research, предоставленном деловому 

порталу Kapital.kz на эксклюзивной основе. 

Аналитики ATFBank Research полагают, что 

Национальный банк РК имеет достаточно ре-

зервов и настроен допустить лишь незначи-

тельное ослабление тенге. В отчете указывает-

ся, что необходимо обратить внимание на то, 

что тенге укрепился на 4,1% к рублю – с 5,06 до 

4,86 с 1 сентября по 30 ноября 2012 года. Это, по 

мнению аналитиков, привело к повышению ре-

ального эффективного обменного курса vis-a-

vis стран СНГ до невиданных с конца 2008 года 

уровней. По мнению ATFBank Research, это вы-

ступает сдерживающим фактором для Нацбан-

ка по расходованию значительных средств из 

резервов. Напомним, что Национальный банк 

РК руководствуется политикой управляемого 

плавающего валютного курса, суть которой 

заключается в сглаживании резких колеба-

ний. «Колебания курса казахстанского тенге 

по сравнению с другими валютами, например, 

такими как российский рубль, евро, японская 

иена, на порядок ниже. Так, годовая волатиль-

ность казахстанского тенге к доллару соста-

вила около 2%, при этом волатильность рубля 

– около 15%, евро – около 12%, иены – 9%. На 

фоне других валют курс казахстанского тенге 

является самым стабильным», – заявил Григо-

рий Марченко, глава Национального банка РК, 

в ходе прошедшей в декабре 2012 года онлайн-

конференции. Отметим, что пока колебания 

курса тенге находятся в разумных пределах. 

Как пояснил г-н Марченко на прошедшей в 

июне 2012 года пресс-конференции, колебания 

курса тенге по отношению к доллару плюс/ми-

нус 1 тенге являются технической коррекцией, 

которая приемлема во всем мире. (kapital.kz)

С ЧИСТЫМ ТОПЛИВОМ

Российские ракеты-носители тяжелого 

класса «Протон», работающие на высокоток-

сичных гептиле и амиле, с 2017-2018 годов 

планируется постепенно заменить на ракеты с 

экологически чистым топливом, сообщает РИА 

«Новости» со ссылкой на спецпредставителя 

президента Казахстана на комплексе «Байко-

нур» Сабита Кожаметова. «Конечно, взаимо-

замена ракет – это вопрос не завтрашнего дня. 

Я думаю, что, скорее всего, это начнут делать с 

2017-2018 годов и далее», – сказал он. Кожаме-

тов напомнил, что в 2004 году было подписано 

соглашение между Россией и Казахстаном, 

согласно которому стороны будут модернизи-

ровать ракетные комплексы для перехода на 

более экологичное топливо. «И вот сейчас в 

рамках этого соглашения идет модернизация», 

– пояснил спецпредставитель президента Ка-

захстана на Байконуре. «Может быть, «Протон» 

останется и будет летать на другом топливе, и 

будет называться по-другому, может быть, его 

название останется прежним, а может быть, 

эта ракета будет заменена другой, которая ле-

тает на экологически чистом топливе. Но при 

этом количество пусков не будет сокращаться, 

будет происходить взаимозамена», – отметил 

Кожаметов. (ИА «Новости-Казахстан»)

МИНТРАНСКОМ 
ЗА ЛИБЕРАЛИЗАЦИЮ

Министр транспорта и коммуникаций Ка-

захстана Аскар Жумагалиев обещает продол-

жить процесс либерализации механизмов для 

авиакомпаний, осуществляющих внутренние 

авиаперевозки по республике. «В этом году мы 

проводили поэтапную либерализацию рынка 

гражданской авиации. Мы допустили до трех 

авиакомпаний на один авиамаршрут. Для Ал-

маты и Астаны мы видим уже конкретные ре-

зультаты – с 8 до 11 увеличилась частота рей-

сов между Алматы и Астаной», – сказал он на 

брифинге в столице. «Этот процесс мы будем 

продолжать, в силу того, что мы видим поло-

жительные результаты, мы видим, что населе-

ние даже при таком предложении – 11 рейсов 

на один маршрут – все равно требует еще боль-

ше рейсов», – отметил г-н Жумагалиев. По сло-

вам министра, процесс либерализации будет 

продолжен также через механизм отказа от 

конкурсов для авиакомпаний. (zakon.kz)

CТАТУС КУРОРТА

Щучинско-Боровской зоне предлагают 

вернуть статус оздоровительного курорта. Об 

этом в эфире программы «Профессиональный 

разговор» с Жаннат Ертлесовой сообщил гость 

передачи председатель правления АО «Казах-

станский институт развития индустрии» Аза-

мат Ахмеров. Речь в ходе программы зашла 

об основных направлениях развития инфра-

структуры в природоохранных территориях, 

в частности, в Боровской курортной зоне. Г-н 

Ахмеров отметил, что «на сегодняшний день 

стихийно так сложилось, что Боровое ассоции-

руется с пляжным отдыхом. Для повышения 

конкурентоспособности Щучинско-Боровской 

курортной зоны специалисты института пред-

лагают вернуть статус оздоровительного ку-

рорта. По словам гостя передачи, для привлече-

ния капитала институтом были разработаны 

инвестиционные пакеты. (tengrinews.kz)

Я СПРОСИЛ 
У «ЯНДЕКСА»

По данным аналитической группы депар-

тамента маркетинга компании «Яндекс», при-

мерно в 4% поисковых запросов про Новый год 

пользователи указывают места, где они соби-

раются провести праздник. Про новогодний 

отдых в Казахстане «Яндекс» спрашивают в 10 

раз чаще, чем про поездки за границу. Почти 

четверть пользователей решили остаться на 

Новый год в Казахстане. Некоторые интере-

суются конкретными курортными зонами, 

из них самые популярные – Боровое, Каркара-

линск и Иссык-Куль. Среди зарубежных стран 

наиболее популярны Россия, Китай и Таиланд 

– на них приходится почти половина новогод-

них запросов с иностранными географически-

ми названиями. Согласно данным, казахстан-

цы отдадут предпочтения в Новый год таким 

странам, как Россия, Китай, Таиланд, Фран-

ция, США. (kapital.kz)

Ольга Веселова

П
обеда в гонке за проведение всемир-
ной торговой выставки EXPO-2017 
стала огромным достижением для 

Казахстана. Отечественный бизнес делает 
большие ставки на это событие. Вот и ка-
захстанское представительство немецкого 
гиганта Bosch в ожидании плодотворного 
сотрудничества с организаторами данно-
го мероприятия.

«Мы в кратчайшие сроки готовим про-
ект наших предложений для поддержки 
EXPO-2017 в Казахстане. И надеемся на со-
трудничество с организаторами», – уточ-
нил полномочный представитель группы 
компаний Bosch в России, Украине, Бела-
руси, Средней Азии и на Кавказе Герхард 
Пфайфер.

У Bosch есть долгая и успешная история 
сотрудничества с международными собы-
тиями подобного уровня. Так, 2010 году 

в Шанхае компания оказывала поддерж-
ку по системам безопасности. «Системы 
безопасности от Bosch способствовали 
эффективному проведению события без 
инцидентов. Компания Bosch выступила 
одним из главных поставщиков охранно-
го оборудования для выставки World Expo 
2010 в Шанхае», – уточнил г-н Пфайфер. 
Безопасность павильона Китая обеспечи-
вали 700 камер видеонаблюдения Bosch 
и матричный коммутатор Bosch Allegiant. 
Свыше 800 камер видеонаблюдения и 
1600 динамиков системы голосового опо-
вещения были установлены на главной ал-
лее выставки – Оси.

2012 год, по прогнозам компании, будет 
таким же хорошим для Bosch в нашем ре-
гионе, как и предыдущий. Как отметил г-н 
Пфайфер, конечно, самым большим и при-
быльным рынком в регионе является Рос-
сия, но между тем уже сейчас Казахстан по 
темпам роста обходит северного соседа.

Напомним, что в 2011 году бизнес Bosch 
рос активнее, чем ожидалось, несмотря на 
менее благоприятную ситуацию в миро-
вой экономике. Объем продаж увеличил-
ся на 9% и достиг 51,5 млрд евро. Прибыль 
до налогообложения составила 2,6 млрд 
евро.

Крупнейшее направление компании 
– автомобильные технологии – в прошед-
шем году показало объем продаж на уров-
не 39,4 млрд евро, что на 8,2% больше по 
сравнению с предыдущим годом. Направ-
ление «промышленные технологии» про-
демонстрировало внушительный рост – на 
21% – до уровня 8 млрд евро. Направление 
«потребительские товары и строительные 
технологии» в 2011 году обеспечило объем 
продаж на уровне 13,1 млрд евро, рост со-
ставил 4,4%.

Объем продаж группы Bosch в Казах-
стане в 2011 году составил 12 млн евро, 
что на 20% больше по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года. В 
связи с растущим спросом на продукцию 
и услуги Bosch, по словам представите-
лей компании, она открыла новый офис в 
Алматы. Одной из главных особенностей 
этого офиса является наличие собствен-
ного учебного центра по термотехнике и 
электроинструментам.

В целом в ушедшем году оборот Bosch в 
странах СНГ вырос на 45% и составил бо-
лее 1,1 млрд евро. Инвестиции в регион в 
2011 году достигли 46 млн евро, что при-
мерно в полтора раза больше, чем в 2010 
году.

Несмотря на положительную динамику 
Казахстана, говорить о строительстве про-
изводства в нашей стране преждевремен-
но. Так, ранее Герхард Пфайфер утверждал, 
что «сначала должны вырасти продажи и 
только потом мы задумаемся о производ-
стве в РК. При современных же объемах 
продаж в республике ни о каком произ-
водстве говорить не приходится». Кроме 
этого, представители Bosch поясняют, что 
решения об открытии производства в той 
или иной стране принимаются на основе 
анализа таких параметров, как объем рын-
ка, потенциал роста рынка, развитость ло-
гистической инфраструктуры, клиентской 
базы. «На сегодняшний день объем казах-
станского рынка для Bosch еще достаточно 
мал. Однако нельзя не отметить, что у Ка-
захстана есть огромный потенциал роста, 
особенно в таких отраслях, как нефтедо-
быча и добыча полезных ископаемых», – 
уточняет Герхард Пфайфер.

Видимо, Казахстану необходимо до-
стичь российских показателей, ведь со-
всем недавно немецкий концерн объявил 
о строительстве нового завода в РФ. Bosch 
Thermotechnik GmbH (подразделение Bosch 
Group) планирует построить на пром-
площадке Bosch в Энгельсе (Саратовская 
область) завод по выпуску газовых кот-
лов стоимостью 21 млн евро. Так, начало 
строительства запланировано на первый 
квартал 2013 года, а закончить строитель-
ство планируют уже в начале 2014-го. За-
вод будет выпускать промышленные (2,5-
6,5 МВт) и настенные газовые (18-28 кВт) 
котлы. Будет создан отдел разработок для 
усовершенствования промышленных кот-
лов, говорится в сообщении. К 2016 году 
на предприятии будет170 новых рабочих 
мест. Общий объем инвестиций составит 
приблизительно 21 млн евро.

По темпам роста бизнес 
Bosch в Казахстане 
обходит Россию

Олег Ни

П
одведены итоги проекта ИАФР «Ир-
бис» – «Биржевой симулятор». Как 
сообщили «Капитал.kz» в агентстве 

«Ирбис», в торжественном закрытии про-
екта приняли участие вице-президент АО 
«Казахстанская фондовая биржа» Андрей 
Цалюк и генеральный директор ИАФР 
«Ирбис» Евгений Мухамеджанов.

Учебные торги осуществлялись на базе 
торгового терминала «STrade», разработ-
чиком которого является ТОО «eTrade.
kz», входящее в группу компаний АО «Ка-
захстанская фондовая биржа».

«Биржевой симулятор» – это обучаю-
щие торги для студентов финансовых и 
экономических специальностей ведущих 
вузов РК, позволяющие студентам неко-
торое время побыть трейдером в игровом 
режиме, получить практический опыт, 
повысить свою финансовую грамотность, 
выиграть ценные и денежные призы, по-
лучить практику на казахстанской фон-
довой бирже.

В осенних учебных торгах приняли 
участие 44 команды, представляющие 
наиболее крупные вузы из девяти городов 
РК: Уральск, Атырау, Кызылорда, Шым-
кент, Алматы, Караганда, Экибастуз, 
Павлодар и Петропавловск. 

Победителем проекта и обладателем 
сертификата на 300 тыс. тенге стала ко-
манда 121002, представляющая Казах-
ский экономический университет имени 
Т. Рыскулова (КазЭУ), набравшая в своем 
портфеле акций на сумму 21 млн 436 тыс. 
923 тенге при стартовом портфеле 5 млн 
тенге. В составе команды победителя 
участвовали: Вишнякова Елена, Ибраи-
мова Зарина, Омашев Султан, Пугай Вла-
дислав, Толепбергенова Илана. Им будет 
предоставлено право пройти учебную 
практику в АО «Казахстанская фондовая 
биржа».

Обладателями второго и третьего ме-
ста стали команды 121020 в составе: Хиса-
метдинов Роман, Чегенбаев Далель, Ниг-
матуллина Жанара, Машков Владимир, 

Джамалиев Артур и 121021: Амиргалиев 
Диас, Хабибуллин Еркiн, Утебаева Азиза, 
Мулдакашева Эльмира, Авакимян Каринэ, 
представляющие Западно-Казахстанский 
государственный университет им. М. Уте-
мисова (ЗКГУ). Им вручены сертификаты 
на сумму 200 тыс. и 100 тыс. тенге соот-
ветственно. Команда из ЗКГУ уже зани-
мала призовое первое место в весенних 
торгах этого года.

Впервые было принято решение об 
учреждении индивидуальных номина-
ций. Победители в данных номинаци-
ях определялись среди участников, не 
занявших первые три места в команд-
ном зачете. В номинации «Наибольший 
индивидуальный портфель» победил 
Муханов Наурызбек (команда 121044, 
КИМЭП), в номинации «Наибольшая 
доходность» – Акимкулов Нурсултан 
(команда 121015, магистратура Нацио-
нального банка), в номинации «Самый 
активный участник, заключивший наи-
большее количество сделок в течение 

учебных торгов» – Шалабеков Бауржан 
(команда 121029, Павлодарский государ-
ственный университет имени С. Торай-
гырова). Победители в данных номина-
циях получили денежные сертификаты 
на сумму 30 тыс. тенге.

Церемония закрытия была подготов-
лена при финансовой поддержке ТОО 
«КаР-Тел» с брендом Beeline, на которой 
участники активно отвечали на вопросы 
викторины, подготовленной финансовы-
ми аналитиками ИАФР «Ирбис». В рам-
ках викторины участникам предлагалось 
ответить на вопросы, связанные с их 
специальностями, и способные выявить 
их профессиональные знания в области 
рынка ценных бумаг. Десять участников, 
которые правильно ответили на вопро-
сы, были награждены сертификатами на 
сумму 10 тыс. тенге.

Напомним, что учебные торги «Бирже-
вой симулятор» проходят дважды в год. 
Следующие учебные торги состоятся вес-
ной будущего года.

К моменту проведения 
международной 
выставки EXPO-2017 

столице будут предложены 
наилучшие параметры 
качества связи. О перспективах 
коммуникационной сферы 
страны вчера на брифинге 
рассказал мнистр транспорта 
и коммуникаций РК Аскар 
Жумагалиев

В частности, глава ведомства сообщил, что 
уже в декабре МТК РК начнет проверку со-
товых операторов. «Президент высказал 
критику по качеству сотовой связи. В этом 
отношении мы провели соответствующее 
совещание МТК с сотовыми операторами, 
обсудили, в чем имеются проблемы», – 
сказал глава МТК РК.

Сотовые операторы качество плохой 
связи объясняли подавлением сигнала 
вблизи мест лишения свободы. «Несмотря 
на то, что такие объективные проблемы 
имеются, сотовым операторам необходи-
мо провести работу по повышению каче-
ства предоставления услуг. Мы, со своей 
стороны, обладая соответствующим обо-
рудованием, уже в декабре месяце будем 

проводить проверки сотовых операторов. 
Конечно, мы договорились о том, что будет 
разработан план мероприятий, совмест-
ный со всеми государственными органа-
ми, совместно с сотовыми операторами», 
– сообщил г-н Жумагалиев.

Рассказал он и о намерениях Мин-
транскома внедрить в Астане и Алматы 
связь четвертого поколения уже к концу 
года. «Уже в этом году 4G мы надеемся 
внедрить в Астане и Алматы. И конечно, 
потихонечку развивать ее по всей терри-
тории Казахстана», – сказал г-н Жумага-
лиев.

Стоит отметить, что строительство се-
тей 4G начато в этом году, а к 2014 году 
данные сети планируют проложить во 
всех областных центрах страны. Еще че-
рез год 4G будут охвачены все населенные 
пункты с численностью населения от 50 
тысяч человек, а к 2018 году все районные 
центры Казахстана.

В ближайшие планы ведомства также 
входит расширение территории охвата 
сетями 3G. В этом году, заверил Аскар 
Жумагалиев, связь третьего поколения 
будет предоставляться не только в об-
ластные города, но и в населенные пун-
кты с населением более 50 тысяч чело-
век. В следующем году 3G планируют 
запустить в населенные пункты, где про-
живают свыше 10 тысяч человек.

Озвучены имена победителей 
учебных торгов на KASE

4G не за горами
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Межправкомиссия России и Казахстана 

приступит к обсуждению вопроса о совмест-

ном использовании и управлении комплек-

сом «Байконур» (космодром и одноименный 

город) в первом квартале 2013 года, сообщил 

журналистам спецпредставитель президен-

та Казахстана на Байконуре Сабит Кожаме-

тов. «Вопрос, касающийся города Байконур, 

будет обсуждаться межправкомиссией в 

первом квартале 2013 года. Тогда же начнут 

вырабатывать механизмы дальнейшего ис-

пользования города и будут обсуждать во-

прос о совместном управлении комплексом 

«Байконур», – цитирует РИА «Новости» Ко-

жаметова. По его мнению, окончательное 

решение по вопросу комплекса может быть 

принято минимум через два года, макси-

мум – через три-четыре года. «Договор арен-

ды (комплекса «Байконур») был заключен в 

1994 году, она (аренда) себя изжила. Любой 

нормативный документ требует внесения 

изменений и усовершенствования. Когда 

аренду продлили до 2050 года, в статье 6 со-

глашения было написано, что правительства 

двух стран через какое-то время внесут изме-

нения в договор аренды», – пояснил Кожаме-

тов. Вместо аренды будет новое соглашение, 

предусматривающее совместное использо-

вание и управление комплексом, уточнил 

спецпредставитель президента Казахстана 

на Байконуре. «Для того чтобы Казахстан 

начал здесь финансирование, должно быть 

заключено соответствующее соглашение. На 

арендованные кем-то территории мы не мо-

жем вносить деньги. На сегодняшний день 

в городе (Байконур) не работает ни одна 

казахстанская программа, за исключением 

социальных, а Казахстан должен работать в 

городе Байконур. Но при этом с Россией мы 

как были вместе, так и будем», – отметил Ко-

жаметов. По его словам, для модернизации 

стартовых площадок нужно создать особые 

экономические зоны, куда можно будет за-

возить оборудование без уплаты пошлин. 

Пилотным проектом может стать стартовая 

площадка для ракет-носителей «Зенит», до-

бавил он. Кроме того, Кожаметов отметил, 

что отсутствие соглашения о совместном 

использовании и управлении комплексом 

«Байконур» тормозит начало реализации со-

вместного российско-казахстанского проек-

та «Байтерек». «Что касается аренды города 

Байконур, то на сегодняшний день рассма-

тривается возможность управлять им под 

юрисдикцией Республики Казахстан, даже 

если город будет выводиться из-под аренды, 

а такой вариант сегодня предполагается. 

Межправкомиссия сейчас рассматривает 

механизм, как действовать дальше в этом 

направлении», – сказал Кожаметов. По его 

словам, в любом случае городу будет выде-

ляться особый статус, потому что Казахстан 

выиграл проведение на своей территории 

выставки «Экспо-2017», и для посещения 

гостями Казахстана выбрали также терри-

торию города Байконур. «Главой государ-

ства (Казахстана) дано задание улучшить 

инфраструктуру города с использованием 

современных технологий. Но это тоже будет 

делаться совместно с Россией», – добавил Ко-

жаметов. (ИА «Новости-Казахстан»)

КТО СТАНЕТ 
ЛУЧШИМ 
В БИЗНЕСЕ?

Определены финалисты казахстанско-

го этапа международного конкурса «Эрнст 

энд Янг» «Предприниматель года 2012». 

Об этом деловому порталу Kapital.kz сооб-

щили в пресс-службе компании. Междуна-

родный конкурс «Предприниматель года» 

проводится компанией «Эрнст энд Янг» на 

протяжении 27 лет и по праву считается 

самым престижным и известным области 

предпринимательства. География конкурса 

охватывает более 140 городов в более чем 

50 странах мира. Конкурс определяет и че-

ствует предпринимателей, которые внесли 

наиболее весомый вклад в развитие нацио-

нальных и глобальной экономик. В состав 

финалистов конкурса вошли 18 кандидатов: 

Абдрахманов Ренат Серикович, директор по 

стратегическому планированию; Костин 

Евгений Юрьевич, генеральный директор; 

Митин Игорь Владимирович, креативный 

директор; Тюлеев Даурен Дюсинбаевич, 

директор по развитию Агентства решений 

«Good!» (Алматы); Адирбеков Данияр Жол-

диярович, президент «Шымкентмай» (Шым-

кент); Аимбетов Нурбек Адилбекович, ди-

ректор «Сервисно-заготовительного центра 

«Арал»» (Аральск); Ахматьянов Ринат Фа-

скаттинович, председатель правления «СК 

«НОМАД Иншуранс» (Алматы); Байтасов 

Аскар Булатович, управляющий директор 

AB Restaurants (Алматы); Бижанова Зауреш 

Мендыгалиевна, финансовый директор «Ак-

тюбФармЦентр» (Актобе); Вадюнин Степан 

Гаврилович, генеральный директор группы 

компаний «AB» (Караганда); Ералиев Абзал 

Жумашович, директор «Магжан и К» (Кы-

зылорда); Ерошкина Валерия Константи-

новна, генеральный директор Ассоциации 

бухгалтеров и аудиторов (Алматы); Жак-

сыбек Даурен Адильбекулы, председатель 

правления «Цеснабанка» (Астана); Идри-

сова Динара Жеиписовна, директор «Таза 

Су» (Алматы); Ильясов Еркебулан Сайдул-

лаулы, коммерческий директор «Алагеум 

Групп», председатель совета директоров 

«Алагеум Электрик» (Алматы); Кезбаев Би-

тим Тажигулович, генеральный директор 

«Кезби» (Актау); Кузиев Дильмурат Пирму-

хамедович, председатель совета директоров 

«БЕНТ» (Алматы); Набиев Марат Аскенович, 

директор «Он-Олжа» (Астана); Пархоменко 

Зинаида Ахмедовна, генеральный дирек-

тор «Крендель» (Павлодар); Рысбаева Сау-

ле Макшановна, директор «Рысбаева и Ко» 

(Тараз); Салжанов Исламбек Тулеубаевич, 

учредитель GE Logistics (Атырау). В мар-

те 2013 года будут объявлены победители 

в номинациях. Претендент, завоевавший 

звание национального победителя, будет 

представлять Казахстан в финале конкурса 

в борьбе за титул «Предприниматель мира». 

Международный финал конкурса состоится 

в Монте-Карло, Монако, в июне 2013 года. 

Партнерами казахстанского этапа конкурса 

2012 года выступили Национальная эконо-

мическая палата Казахстана «Союз «Атаме-

кен» и Фонд развития предпринимательства 

«Даму». (kapital.kz)

Ирина Лукичева

С
егодня государство уделяет особое 
внимание поддержке фермеров и 
аграриев. Правительство Казахстана 

рассматривает проект государственной 
программы развития агропромышленно-
го комплекса на 2013-2020 годы. В этой 
связи из бюджета выделяется беспреце-
дентная сумма – до 2020 года будет выде-
лено до 3 трлн тенге, это почти $20 млрд, 
на развитие агропромышленного ком-
плекса, – сообщил заместитель премьер-
министра Крымбек Кушербаев, передает 
«Интерфакс-Казахстан».

О реализации государственной под-
держки фермеров в Казахстане деловой 
еженедельник «Капитал.kz» побеседо-
вал с Жанией Сарсембаевой, директо-
ром филиала АО «Казагромаркетинг» в 
Алматы.

– С 1 октября этого года в Алматы 
открылся Центр обслуживания пред-
принимателей (ЦОП), инициирован-
ный АО «Фонд развития предприни-
мательства «Даму». Здесь бизнесмены 
получают консультации, подробнее 
знакомятся с программой «Дорожная 
карта бизнеса – 2020» и другими про-
граммами. По каким вопросам обра-
щаются к Вам предприниматели за 
консультацией?

– В ЦОПе я представляю АО «Казагро-
маркетинг», общество является дочерним 
предприятием АО НУХ «Казагро» и специ-
ализированной организацией в области 
информационного обеспечения, предо-
ставления пакета информационных и кон-
сультационных услуг по вопросам государ-
ственной поддержки агропромышленного 
комплекса. Чаще всего к нам обращаются 
по вопросам государственной поддержки, 

а также кредитования и субсидирования в 
сельском хозяйстве.

– С какими проблемами приходит-
ся сталкиваться чаще всего фермерам, 
аграриям-предпринимателям?

– Наиболее часто фермеры сталкива-
ются с бюрократией, длительным рассмо-
трением проектов, заявок на получение 
кредита. Например, кредиты в основном 
нужны к посевной или уборке. Но зача-
стую, в связи с тем, что необходимо со-
брать множество различных документов, 
этот процесс затягивается. Да и время уже 
упущено.

– Как государственная поддержка 
в сфере сельского хозяйства помогает 
предпринимателям в развитии бизнеса?

– Сегодня основными видами государ-
ственной поддержки являются субсидии, 
кредитование, развитие сельской инфра-
структуры, охрана окружающей среды 
и рациональное использование земель-
ных и водных ресурсов. Это и проведение 
научно-исследовательских работ в об-
ласти сельского хозяйства, обеспечение 
продовольствием нуждающихся групп на-
селения и обеспечение безопасности про-
изводства продовольствия.

На текущий момент государство оказы-
вает поддержку отрасли в виде поставки в 
лизинг перерабатывающего оборудования 
на льготных условиях, субсидирования 
процентной ставки кредитов, полученных 
в банках второго уровня.

Напомню, что в 2011 году в стране 
стартовал проект по развитию мясного 
скотоводства. Одним из важнейших на-
правлений проекта является реализация 
программы «Сыбага». Она направлена на 
развитие товарного стада, улучшение его 
генетического потенциала и продуктив-

ных качеств путем использования высоко-
продуктивных племенных быков.

Данная программа предусматривает 
кредитование фермеров на приобретение 
поголовья крупного рогатого скота. Здесь 
же предоставляется информационно-
консультационная поддержка фермеров 
по вопросам технологии ведения мясного 
скотоводства, а также, самое важное, осу-
ществление субсидирования фермеров.

– По каким направлениям осущест-
вляется субсидирование фермеров?

– Первое – это частичное удешевление 
(до 50%) стоимости затрат товаропроиз-
водителям, занимающимся улучшением 
качественного состава маточного поголо-
вья крупного рогатого скота мясного на-
правления (коров и нетелей). Норматив 
– 12 тыс. тенге на 1 маточную голову. Вто-
рое – это частичное удешевление (до 50%) 
стоимости сочных грубых кормов (далее 
– кормов), используемых для кормления 
маточного поголовья крупного рогатого 
скота. Норматив – 4,5 тыс. тенге на 1 ма-
точную голову. Всего – 16,5 тыс. тенге на 
каждую маточную голову.

Следующим направлением стало приоб-
ретение племенного быка-производителя 
мясного направления продуктивности 
– 50% от стоимости, но не более 107 тыс. 
тенге на 1 голову.

Например, фермерское хозяйство име-
ет в наличии 30 голов маточного поголо-
вья (коров) и приобретает 1 племенного 
быка-производителя мясной породы. 
Фермер получает субсидии в размере 602 
тыс. тенге (30 коровх12 тыс. тенге)+(30 
коровх4500 тенге)=495 тыс. тенге + 107 
тыс. тенге (за приобретение 1 быка)=602 
тыс. тенге (средняя стоимость племен-
ного быка-производителя составляет 
600-650 тыс. тенге).

Кроме того, через 2 года использования 
племенного быка-производителя в стаде, 
фермер имеет возможность обменять его 
с другим фермерским хозяйством, либо 
реализовать на мясо и, в итоге, получить 
дополнительный доход.

– «КазАгро» ищет оптимальные ре-
шения по упрощению финансирова-
ния аграриев. В скором времени в ка-
честве «пилотного» проекта компания 
намерена открыть Центры обслужива-
ния фермеров в пяти районах (Акмо-
линской, Алматинской, Костанайской 
и Южно-Казахстанской областей). В 
них специалисты будут принимать 
заявки на получение кредита и ока-
зывать сельчанам консультационные 
услуги. Прокомментируйте, пожалуй-
ста.

– Действительно, это так. На районных 
уровнях планируется открыть центры об-
служивания фермеров, которые смогут 
консультировать и принимать заявки на 
финансирование в удаленных от област-
ных центров регионах. Также фермерам, 
сельчанам будет оказываться реальная 
помощь в сборе документов и со стороны 
кредитующих организаций путем обмена 
информации базами данных госорганов и 
холдинга «КазАгро».

На сегодняшний день уже проанали-
зирован пакет документов, которые не-
обходимо предоставить для получения 
кредита, и определены те документы, 
получение которых можно автоматизи-
ровать, тем самым сократив сроки полу-
чения кредита. Это будет удобно для сель-
чан, проживающих в удаленных районах. 
Им не нужно будет ходить по различным 
инстанциям, а все необходимые услуги и 
консультации будут осуществляться по 
принципу «одного окна».

Жания Сарсембаева: 
«Наиболее часто фермеры 
сталкиваются с бюрократией»

Нацфонд может профинансировать 
строительство нового НПЗ

Открытым оставался вопрос: есть ли у 
Нацфонда законодательная возможность 
осуществить финансирование строитель-
ства завода? В Министерстве финансов РК 
нашему изданию сообщили, что строи-
тельство НПЗ за счет средств Нацфонд 
возможно.

«Финансирование проекта из Нацфон-
да возможно опосредованно через респу-
бликанский бюджет в рамках и при со-
блюдении соответствующих бюджетных 
процедур», – рассказал Ардак Тенгебаев, 
вице-министр финансов РК.

В настоящее время, по словам вице-
министра, государственными органами 
рассматривается вопрос возможности ин-
вестирования средств Нацфонда в проек-
ты государственно-частного партнерства 
(ГЧП) через АО «Национальная инвести-

ционная корпорация Национального бан-
ка Казахстана», созданное для инвестици-
онного управления средствами Нацфонда 
и золотовалютными резервами.

Согласно Бюджетному кодексу Респу-
блики Казахстан, Нацфонд используется 
в виде гарантированного трансферта в 
республиканский бюджет и на покры-
тие расходов, связанных с управлением 
фондом и проведением ежегодного ау-
дита. Попадая в республиканский бюд-
жет, средства трансферта представляют 
собой поступления в республиканский 
бюджет.

Кроме того, Нацфонд размещается в 
разрешенные финансовые инструменты, 
за исключением нематериальных акти-
вов, перечень которых определяется пра-
вительством совместно с Национальным 
банком РК по предложению Совета по 
управлению Нацфондом.

«Финансирование проектов, без ис-
ключения проекта по строительству но-
вого НПЗ, вне зависимости от источника 
финансирования, должно быть просчиты-
ваемым и проистекать из экономики про-
екта», – подчеркнул г-н Тенгебаев.

Вице-минстр также отметил, что в 
соответствии с Бюджетным кодексом 
Республики Казахстан Нацфонд не мо-
жет использоваться для кредитования 
физических и юридических лиц и в ка-
честве обеспечения исполнения обяза-
тельств.

Напомним, сегодня на территории 
нашей республики функционирует три 
нефтеперерабатывающих завода: Шым-
кентский, Атырауский и Павлодарский. 
В 2011 году ассоциация KAZENERGY 
отметила некоторое сокращение про-
изводства основных типов нефтепро-
дуктов на отечественных НПЗ. Так, вы-

работка бензина уменьшилась на 4,7%, 
до 2,76 млн тонн, дизтоплива – на 0,2%, 
до 4,06 млн тонн, мазута – на 2,9%, до 
3,66 млн тонн. Исключением стал авиа-
керосин, производство которого вырос-
ло на 7,3%, до 0,53 млн тонн Сокращение 
производства эксперты ассоциации объ-
яснили ростом стоимости и временным 
дефицитом нефтепродуктов на внутрен-
нем рынке в течение первого полугодия 
прошлого года.

Тем не менее представители 
KAZENERGY надеются, что реализация 
проектов модернизации НПЗ и наращива-
ние добычи нефти в Казахстане позволят 
улучшить ситуацию в сфере нефтеперера-
ботки ориентировочно к 2014-2015 годам. 
В частности, планируется довести сум-
марную мощность НПЗ до 17 млн тонн и 
обеспечить их достаточными поставками 
казахстанских углеводородов.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Венера Гайфутдинова

С
троительство газопровода «Бей-
неу – Бозой» начнется в 2013 году, 
то есть раньше намеченного срока. 

«30 ноября прошел нефтегазовый совет, 
на котором было принято решение о фор-
сировании строительства газопровода 
«Бейнеу – Бозой». Оно начнется не в 2014 
году, как должно было быть по плану, а в 
следующем году», – передает «Интерфакс-
Казахстан» слова вице-министра нефти и 
газа Берика Толымбаева.

В этой связи вице-министр обратил-
ся к руководству Актюбинской области с 
просьбой в течение декабря-января прове-
сти все работы по выделению земли вдоль 
расположения трассы газопровода.

Причину форсирования строительства 
газопровода Олег Егоров, главный на-
учный сотрудник Института экономики 
Министерства образования и науки РК, 
видит в том, что добычу на месторожде-
нии Кашаган начнут в 2013 году. «Если 
говорить именно об этом направлении, 
то уже давно было объявлено, что в трубу 
«Бейнеу – Шымкент» будет поступать газ 
с месторождения Кашаган», – говорит г-н 
Егоров.

Другую причину переноса сроков на-
чала строительства трубопровода озвучил 
Сергей Смирнов, экономист Института 
политических решений: «В середине де-
кабря Китай выделил заем в $1,8 млрд на 
строительство магистрального газопрово-
да «Бейнеу –Шымкент», проект которого 
реализуется НК «КазМунайГаз» и CNPC». 
Именно этот факт, по мнению экономи-
ста, подстегнул реализаторов проекта пе-
ресмотреть сроки начала работ по строи-
тельству газопровода.

Как сообщила пресс-служба АО «Каз-
ТрансГаз», Банк развития Китая предо-
ставит $1,8 млрд для строительства 
магистрального газопровода «Бейнеу – 
Шымкент». Заемщиком, в данном случае, 
по информации «Интерфакс-Казахстан», 
выступило ТОО «Газопровод Бейнеу – 

Шымкент», которым на паритетной осно-
ве владеют «КазТрансГаз» и дочернее 
предприятие CNPC – TopLine. Подписание 
соглашения о привлечении финансиро-
вания состоялось в Гонконге 11 декабря 
текущего года. Средства предоставлены 
китайским банком на 15 лет.

Строительство магистрального газо-
провода Бейнеу – Шымкент разделено на 
два этапа. Первый механический пуск 
участка Бейнеу – Бозой состоится в октя-
бре будущего года.

Газопровод Бейнеу – Бозой протяжен-
ностью 311 км рассматривается как второй 
участок газопровода Казахстан – Китай. 
Линия газопровода будет проходить по 
Мангистауской, Актюбинской, Кызылор-
динской, Южно-Казахстанской областям.

Строительство данной магистрали 
крайне важное событие для Казахстана, 
так как газопровод «Бейнеу – Шымкент» 

позволит обеспечить южные регионы Ка-
захстана природным газом с месторожде-
ний, находящихся на западе страны.

Ситуация с поставками газа на юг Ка-
захстана является острой проблемой для 
республики. Сегодня южные регионы 
страны зависят от объемов поставок газа 
из Узбекистана, который подводит нас 
в самые ответственные моменты. Так, в 
середине февраля 2010 года, по сообще-
нию АО «КазТрансГаз Аймак», Узбекистан 
ограничил поставки природного газа в Ка-
захстан.

В ноябре 2011 года узбекской стороной 
были ограничены поставки газа. При за-
явке 397 тыс. кубометров газа подача была 
снижена на 100 тыс. кубометров. Газоснаб-
жение южного региона страны восстанов-
лено за счет поставок туркменского газа. 
На тот момент Казахстаном была достиг-
нута договоренность с китайской компа-

нией CNPC об обменных операциях на 12 
млн кубометров – до конца 2011 года.

Несмотря на то, что Узбекистан имеет 
определенные контрактные обязатель-
ства поставок, он может снизить подачу 
топлива, аргументируя это похолоданием 
и повышением внутреннего потребления.

Ситуацию с перебоями поставок газа 
в Казахстан из Узбекистана усугубляет 
и то, что узбекской стороной в августе 
текущего года начались поставки газа 
в КНР по газопроводу «Узбекистан – Ки-
тай», пока объемы экспорта составляют 
10 млрд кубометров в год. В 2014 году 
Узбекистан планирует увеличить экспорт 
природного газа в Китай до 25 млрд кубо-
метров в год.

В конце 2011 года АК «Узтрансгаз», 
«дочка» национальной холдинговой ком-
пании «Узбекнефтегаз», и китайская 
PetroChina International Company Limited, 
подразделение Китайской национальной 
нефтегазовой корпорации, CNPC, подпи-
сали «твердый» контракт о поставках газа 
по текущим международным рыночным 
ценам.

На сегодня Узбекистан обещал увели-
чить поставки природного газа в Казах-
стан на 40% – до 3,5 млрд кубометров в 
год, сообщило РИА «Новости» со ссылкой 
на представителя департамента топливно-
энергетического комплекса (ТЭК) кабине-
та министров Узбекистана.

«Стороны обсудили вопросы газового 
сотрудничества, достигнута договорен-
ность об увеличении поставок до 3,5 млрд 
кубометров ежегодно», – сказал предста-
витель правительства.

Кроме того, по сообщению агентства, 
стороны договорились о дополнительных 
поставках природного газа в южные ре-
гионы Казахстана через магистральный 
газопровод «Центральная Азия – Китай» в 
объеме 500 млн кубометров.

Заявленные объемы, по словам пред-
ставителя Правительства Узбекистана, 
позволят полностью покрыть потребности 
в газе южных регионов Казахстана.

Строительство газопровода 
«Бейнеу – Бозой» начнется раньше
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КАЗАХСТАН

POLYUS 
ПРОДАЕТ 
СВОИ АКТИВЫ

Джерсийская Polyus Gold International 

Ltd (PGIL, контролирующий акционер ОАО 

«Полюс Золото»), так и не продавшая свои 

активы в Казахстане и Кыргызстане семье 

Асаубаевых, заключила соглашение о реа-

лизации этих активов за сумму около $310 

млн новому покупателю – консорциуму 

инвесторов, говорится в сообщении PGIL. 

В консорциум вошли офшорные Institute 

Project B.V. и Financial Services B.V., а также 

Folkstand Consortium Limited, конечные бе-

нефициары которых сторонами соглаше-

ния не раскрываются. Завершение сделки 

зависит от ряда условий, в том числе по-

лучение разрешений от властей Казахста-

на. Данное соглашение может быть пре-

кращено, если, среди прочего, все условия 

для его закрытия не будут выполнены до 1 

апреля 2013 года или более поздней даты, 

если стороны об этом договорятся. Соглас-

но соглашению, компания «Казахалтын», 

консолидирующая казахстанские активы, 

будет продана Institute Project за денежные 

средства в размере $10 млн. Кроме того, 

Institute Project и Financial Services погасят 

часть долга «Казахалтына» перед струк-

турой Polyus Gold денежными средствами 

на сумму около $299 млн. При этом общая 

задолженность «Казахалтына» перед струк-

турой Polyus Gold на данный момент со-

ставляет $466,2 млн. Таким образом, Polyus 

Gold спишет около $167,2 млн по выданным 

«Казахалтыну» кредитам. Кыргызские ак-

тивы будут проданы Folkstand Consortium 

Limited за $1 млн. Как сообщалось, в апреле 

2011 года Polyus Gold договорился о выку-

пе производственных активов в Казахста-

не, Кыргызстане и Румынии их бывшими 

владельцами – семьей Асаубаевых – в два 

этапа до конца 2012 года за $509 млн. Сро-

ки сделки несколько раз переносились, в 

итоге соглашение было расторгнуто из-за 

отсутствия средств у покупателя. В мае 

PGIL закрыла сделку по продаже Romaltyn 

офшорной структуре, аффилированной с 

казахстанской SAT & Company, за $20 млн. В 

июне 2012 года компания вновь заключила 

условное соглашение со структурой семьи 

Асаубаевых о продаже активов PGIL в Казах-

стане и Кыргызстане за $385 млн в совокуп-

ности. Но сделка в оговоренный срок (до 30 

сентября) так и не состоялась. Polyus Gold 

International Ltd (бывшая KazakhGold) по 

итогам проведенной в 2011 году сделки RTO 

и покупки бумаг на рынке и по оферте кон-

тролирует более 95% ОАО «Полюс Золото» 

– крупнейшей российской золотодобываю-

щей компании, разрабатывающей рудные и 

россыпные месторождения в Красноярском 

крае, Иркутской, Магаданской и Амурской 

областях и Якутии. Основными бенефи-

циарами Polyus Gold являются структуры 

Nafta Moskva С. Керимова (40,22%) и груп-

пы «Онэксим» М. Прохорова (37,78%). Кро-

ме того, ВТБ принадлежит около 3,34% в 

Polyus Gold, «дочке» суверенного фонда CIC 

International, китайской Chendong – 5% ми-

нус 1 акция, фонду Blackrock – около 2,5%. 

(«Интерфакс-Казахстан»)

БАНКИ СНГ 
СТАБИЛЬНЫ

Fitch Ratings опубликовало новый спе-

циальный отчет, в котором отмечается, что 

прогноз по банковским секторам в СНГ и 

Грузии на 2013 год – стабильный. Это от-

ражает ожидаемый агентством положи-

тельный экономический рост в рассматри-

ваемом регионе, что должно поддержать 

качество активов и прибыльность банков. 

Однако перспективы для банков в странах, 

экономика которых зависит от сырьевых 

рынков (Россия, Казахстан, Азербайджан 

и Узбекистан), являются более определен-

ными, в то время как в отношении макроэ-

кономической стабильности и политики в 

Украине, Республике Беларусь и (в меньшей 

степени) в Грузии имеется больше неяс-

ности. Большинство банковских систем в 

регионе по-прежнему имеют существенные 

фундаментальные недостатки и еще не пол-

ностью восстановились от глобального кри-

зиса. Это создает значительный риск ухуд-

шения, в частности, в случае негативных 

событий в мире или более низких цен на 

сырьевые товары. Банки Казахстана и Укра-

ины по-прежнему наиболее обременены вы-

сокими уровнями обесцененных кредитов, 

а Украина и Беларусь ввиду слабых внешних 

финансов и неопределенности в проводи-

мой политике наиболее подвержены риску в 

случае более широкого стресса на финансо-

вом рынке или в макроэкономике. Рост кре-

дитования у российских банков, вероятно, 

замедлится в 2013 году ввиду ограничений 

в плане фондирования и капитала и более 

жесткого регулирования розничного кре-

дитования. Такое замедление, возможно, 

поддержит стабилизацию ключевых показа-

телей кредитоспособности сектора. Однако 

зависимость от госфинансирования должна 

повыситься, а прибыльность будет более 

умеренной на фоне давления на маржу. По-

казатели качества активов и левереджа, как 

ожидается, останутся без изменений. Од-

нако проблемы в корпоративном сегменте, 

оставшиеся с прошлых периодов, и быстрый 

рост розничного сегмента представляют со-

бой риски для некоторых банков, в то время 

как более жесткие требования к капиталу 

могут представлять сложности для кредит-

ных организаций с более низким уровнем 

собственных средств. Сильный рост в Казах-

стане, обусловленный сырьевой конъюнкту-

рой, начал отражаться в объемах бизнеса 

банков (например, розничном кредитова-

нии) и также может поддержать медленно 

восстанавливающийся рынок недвижимо-

сти. Это должно оказать умеренно благопри-

ятное влияние на качество активов и при-

быльность банков, хотя сектор по-прежнему 

обременен большим объемом проблемных 

кредитов и слабым качеством капитала, в то 

время как конкуренция оказывает давление 

на уровни маржи и прибыльности. В случае 

дальнейших негативных шоков в глобаль-

ной экономике повысится риск более низких 

цен на нефть, что было бы отрицательным 

для экономического роста в России, Казах-

стане и Азербайджане и, следовательно, для 

кредитоспособности банков в этих странах. 

(kapital.kz)

Нургуль Айтпаева

«Л
аборатория Касперского» под-
вела итоги уходящего 2012 года 
и определила Top-3 основных 

угроз, с которыми сталкивались казах-
станские пользователи в течение послед-
них 12 месяцев, сообщили корреспонденту 
делового портала Kapital.kz в пресс-службе 
компании.

«Большинство киберугроз, характер-
ных для Казнета, отличает использование 
злоумышленниками методов социальной 
инженерии. В силу слабой осведомленно-
сти большинства казахстанских пользова-
телей об опасностях, которые могут под-
стерегать их в Сети, многие с легкостью 
верят заманчивым предложениям, кото-
рые получают в интернете. Это хорошо 
видно на примере самых различных схем 
с применением платных SMS-сообщений», 
– комментирует Сергей Новиков, руково-
дитель российского исследовательского 
центра «Лаборатории Касперского».

К сожалению, по его словам, киберу-
грозы постоянно усложняются, а методы 
преступников становятся все более изо-
щренными. «Именно поэтому мы советуем 
пользователям быть предельно осторож-

ными при серфинге в интернете, исполь-
зовать надежное защитное ПО и следовать 
здравому смыслу, помня, что бесплатный 
сыр бывает только в мышеловке», – гово-
рит Сергей Новиков.

Опасности в киберпространстве под-
стерегают казахстанцев буквально с 

первых шагов, поскольку мошенники ак-
тивно используют всевозможные уловки 
для заманивания доверчивых пользова-
телей в свои сети. Так, в интернете мож-
но встретить предложения, например, 
воспользоваться бесплатным антивиру-
сом для «лечения» компьютера, скачать 

клиентские базы компаний, узнать, кто 
просматривал персональную анкету во 
«ВКонтакте». Для этого требуется лишь 
отправить SMS-сообщение на короткий 
номер. На деле же все оказывается обма-
ном, и с мобильного счета жертвы списы-
ваются денежные средства. За последний 
год более 260 тыс. уникальных пользова-
телей в Казахстане подверглись подобно-
го рода атакам. 

Много неприятностей доставля-
ют казахстанцам и так называемые 
программы-блокеры, которые получили 
наибольшее распространение именно в 
странах СНГ, включая и Казахстан. Такие 
зловреды парализуют работу компьютера 
и выводят на экран монитора сообщение 
с требованием отправить за разблокиров-
ку платное SMS-сообщение на указанный 
номер или положить на него определен-
ную сумму денег. Но даже в этом случае 
вероятность того, что злоумышленники 
пришлют код разблокировки, крайне 
мала. В 2012 году количество уникальных 
пользователей, на компьютерах которых 
были обнаружены такие программы, уве-
личилось в 1,5 раза. 

Наиболее бурный рост в 2012 году по-
казали мобильные угрозы, увеличившись 
почти в 6 раз по сравнению с количеством, 
которое было обнаружено за 7 предыду-
щих лет. Подавляющее большинство из 
них (99%) создаются под Android, что 
объясняется большой популярностью 
устройств, работающих под управлением 
данной платформы. В Казахстане наиболь-
шее распространение в последние годы 
получили SMS-троянцы. На сегодняшний 
день 85% мобильных зловредов, встре-
чающихся на устройствах казахстанских 
пользователей, относятся именно к этому 
виду вредоносных программ.

Олег Ни

П
од таким заголовком самое влия-
тельное американское издание, 
освещающее проблемы энергетиче-

ской отрасли – Smart Grid, опубликовало 
интервью с председателем совета дирек-
торов, главным исполнительным директо-
ром компании Cisco Джоном Чемберсом.

«Я уверен, что движущей силой даль-
нейшего развития технологий станут ры-
ночные перемены, точнее, переломные 
моменты в нашей отрасли. Новые задачи, 

касающиеся всего общества, экологии и 
операционной деятельности, будут порож-
дать новые инициативы, направленные на 
более тесное взаимодействие потребите-
лей и поставщиков электроэнергии, мо-
дернизацию энергетической инфраструк-
туры, постепенное обновление стареющих 
трудовых ресурсов. Поддержка этих ини-
циатив потребует более тесной интегра-
ции разнообразных бизнес-процессов и 
систем как в отдельных компаниях, так 
и во всей индустрии, и мы ожидаем, что 
развитие технологии поможет укрепить 

связь между информацией, людьми и фи-
зическими объектами.

Cisco называет этот процесс переходом 
к всеобъемлющему интернету (Internet 
of Everything), и я глубоко убежден, что в 
ближайшие годы это вызовет новую волну 
инноваций в бизнесе, рост производитель-
ности и вовлеченности заказчиков. В энер-
гетической отрасли это примет форму еще 
большего распространения интеллекту-
альных функций во всей сети электро-
передачи и более активного внедрения 
решений для совместной работы распре-
деленных сотрудников, что позволит за-
казчикам стать не только потребителями 
энергии, но и поставщиками услуг, свя-
занных с этой отраслью.

Основные тенденции развития рынка, 
включая видео, «облачные вычисления», 
мобильность и информационную безопас-
ность, а также всеобъемлющий интернет, 
окажут влияние на все стороны наших 
деловых операций, особенно на цепочки 
поставок. В условиях быстрого развития 
наших заказчиков и партнеров и стреми-
тельного, даже пугающего, увеличения 
скорости перемен связь и информация 
приобретают ключевое значение для эф-
фективности этой цепочки.

Cisco будет и далее предлагать реше-
ния, обеспечивающие безопасный доступ 
и прозрачность по всей цепочке поставок. 
Это позволит сформировать интегриро-
ванный рабочий поток, стимулирующий 
инновации, повышающий эффектив-
ность, облегчающий совместную работу 
и снижающий деловые риски. «Мы обе-
спечим пользователям больший контроль, 
снижение расходов, более быстрое реаги-
рование и способность принимать более 
качественные деловые решения», – гово-
рит Джон Чемберс.

По его словам, мы работаем в непростых 
условиях мировой экономики, и сложив-
шаяся рыночная конъюнктура в сочетании 
с непрерывно меняющимися законода-
тельными и нормативными требованиями 
будут оказывать значительное влияние 
на наш бизнес и на бизнес наших партне-
ров и заказчиков. Чтобы приспособиться 
к этим переменам, необходимы открытые 
стандарты и технологические инновации. 
«Мы и впредь будем решать важнейшие 
деловые проблемы наших заказчиков с по-
мощью интеллектуальных сетей, а также 
технологических и деловых архитектур, 
построенных на базе интегрированных 
продуктов, услуг и программных плат-
форм. При этом ключевые регулирующие 
органы и все заинтересованные стороны 
должны поддерживать постоянный кон-
такт и координировать свою деятельность, 
чтобы создавать оптимальную норматив-
ную среду», – отмечает он.

К сети будет подключаться все больше 
устройств и людей, и в результате наш 
бизнес будет все усложняться. При этом 
мы должны по-прежнему внедрять инно-

вации и трансформировать свой бизнес, 
чтобы лучше удовлетворять требования 
заказчиков. Столь беспрецедентный уро-
вень сложности потребует уникальных 
организационных структур и уникальных 
методов руководства. 

«Мы продолжаем следить за влиянием 
нашей деятельности, цепочек поставок и 
продуктов на экологию, чтобы не только 
сокращать загрязнение окружающей сре-
ды, но и создавать предпосылки для повы-
шения эффективности бизнеса», – отмеча-
ет глава Cisco.

В последующие десять лет самые ши-
рокие возможности откроются перед 
компаниями, которые смогут так изме-
нить свою структуру, чтобы сделать ее 
процветающей в новой среде. Для этого 
им придется пересмотреть свою корпо-
ративную культуру, процессы и системы 
поощрения, нацелив все это на достиже-
ние поставленных бизнес-задач и созда-
ние благоприятной рабочей обстановки 
для сотрудников.

Технические решения автоматизации 
подстанций (Connected Grid) стали для 
Cisco еще одной областью стратегического 
роста с тех пор, как мы начали уделять им 
повышенное внимание четыре года назад. 
Мы увеличим инвестиции в инженерно-
конструкторские разработки в этой сфере. 
Модернизация энергетической сети тре-
бует интеграции интеллектуальных ком-
муникационных систем с существующей 
энергетической инфраструктурой. Cisco 
видит в этом хорошую возможность для 
развития своего бизнеса и принимает на 
себя ответственность за трансформацию 
энергетической отрасли на этом направ-
лении. Cisco будет и впредь помогать энер-
гетической индустрии, предлагая ей свои 
лучшие решения и инновации.

Мы видим и более широкую тенден-
цию, связанную с новым этапом развития 
интернета, который мы называем всеобъ-
емлющим интернетом и который соеди-
нит людей, процессы и физические объ-
екты. Сегодня лишь 0,2% всего того, что 
существует на нашей планете, подключе-
но к сети. Подключая неподключенное, 
мы будем наращивать возможности для 
совершенствования операций и повыше-
ния производительности труда, и это при-
ведет к существенным переменам в самых 
разнообразных отраслях, включая здраво-
охранение, промышленное производство 
и энергетику. 

В энергосетях произойдет переход си-
стемы управления от централизованной 
модели к интеллектуальной и распреде-
ленной. Ожидается, что уже к 2015 году 
к энергосетям будет подключено 55 млн 
устройств, то есть в почти в 2,5 раза боль-
ше, чем сегодня. Операции по системно-
му мониторингу и принятию решений 
будут становиться все более распределен-
ными и будут перемещаться все ближе к 
периферии сети. Это позволит увеличить 
эффективность управления и ускорить 
реагирование. Для этого понадобится мно-
гоуровневая архитектура, обеспечиваю-
щая должный уровень управления, инфор-
мационной безопасности и координации. 
В результате коммуникационная сеть смо-
жет предлагать больше новаторских услуг 
и интеллектуальных функций, позволяю-
щих разработчикам поддерживать хостинг 
приложений на данной платформе.

Top-3 основных 
угроз в Казнете

Следующие 10 лет
в представлении главы компании Cisco Джона Чемберса
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Азиатские рынки: в Японии 
расширяется дефицит 
внешней торговли, иена 

обновляет минимумы

Японский Nikkei +1,63% 
Гонконгский Hang Seng +0,7% 
Шанхайский SSE -0,18% 
Корейский Kospi +0,51%

Азиатские фондовые площадки про-
должают преимущественно позитивную 
динамику и по-прежнему лучше осталь-
ных смотрится японский индекс Nikkei, 
превысивший уровень 10000 пунктов 
впервые с весны текущего года. Под-
держку ему оказывает слабеющая иена, 
сегодня пара usd/jpy торгуется на уровне 
84,3, при этом утром уже был обновлен 
максимум с весны 2011 года. Помимо 
прошедших выборов и победы на них 
Либерально-демократической партии, 
которая выступает за безграничный вы-
куп активов, дополнительное давление 
на иену сегодня оказывает статистика 
по торговому балансу за ноябрь, отрица-
тельное сальдо которого достигло прак-
тически 1 трлн иен. Дефицит внешней 
торговли в Японии наблюдается уже на 
протяжении 5 месяцев подряд, и это са-
мая длинная серия с 1980 года. Экспорт 
из Японии в Европу и Китай в ноябре 
снизился на 19,9% и 14,5% в годовом ис-
числении соответственно, и лишь в США 
экспорт вырос на 5,3%. При этом стоит 
отметить, что данные оказались чуть 
лучше ожиданий (ожидался дефицит бо-
лее 1 трлн иен).

Соответственно по-прежнему лучше 
рынка смотрятся экспортирующие япон-
ские компании, так Sony и Panasonic при-
бавляют по 1,7%, а Honda Motor и Nissan 
Motor – по 3,7%.

В то же время китайский экспортер 
одежды Esprit Holdings снижается на 5,8% 
после объявления об ожидании серьезных 
убытков за второе полугодие текущего 
года.

Также в корпоративном плане мож-
но выделить австралийскую горнодо-
бывающую компанию Whitehaven Coal, 
акции которой дорожают на 6,3% бла-
годаря ожиданиям поглощения со сто-
роны китайской China Shenhua Energy 
(+2,6%).

3 причины «медвежьего» тренда 
в 2013 году от Bank of America
Обама движется к решению проблемы 
Fiscal Cliff.  Американский президент вы-
двинул новое предложение, в котором 
он согласен сократить требования по на-
логам для богатых американцев. Таким 
образом, в течение следующих 10 лет 
налоговые поступления теперь по вер-
сии Обамы должны составить $1,2 трлн 
против $1,4 трлн, заявленных ранее. Это 
означает, что налоговая ставка будет по-
вышена для тех лиц, кто зарабатывает бо-
лее $400 тысяч в год (ранее – $250 тысяч 
в год).

Стоит отметить, что последнее пред-
ложение представителя республиканцев 
Джона Бейнера составило $1 трлн, то есть 
стороны уже явно приближаются к ком-
промиссу.

Обе стороны понимают, что время на 
исходе и до официального вступления 
«фискального обрыва» в силу остается уже 
меньше двух недель. Управление Конгрес-
са США по бюджету заявляет, что провал в 
переговорах может спровоцировать рецес-
сию американской экономики в первой 
половине 2013 года. CNBC

Китай установил себе новую цель по 
росту экономики. Правительство КНР 
рассчитывает, что ВВП страны вырастет в 
следующем году на 7.5%, что совпадает с 
оценкой роста экономики в текущем году. 
По мнению Ванга Тао, экономиста UBS AG, 
эта оценка является наиболее реалистич-
ной и нейтральной, тогда как рост на 7% 
означал бы жесткую монетарную полити-
ку властей.

По опросу Bloomberg, большая часть 
аналитиков ожидает, что рост китайской 
экономики в следующем году составит 
7,5%.

В то же время инфляцию правитель-
ство КНР планирует удержать в 2013 году 
на уровне 3,5%, тогда как целевой показа-
тель этого года составляет 4%.

«Оценки следующего года являются 
резонными, – говорит Стефан Грин, гла-
ва аналитического отдела китайского 
подразделения Standard Chartered. – Воз-
можно, в дальнейшем эта цель будет скор-
ректирована до 7%. Это плавное сниже-
ние, которое нельзя назвать коллапсом». 
Bloomberg

Фондовый рынок не отражает ситуа-
цию в мировой экономике, утверждает 

Каллен Роше. Сейчас мировая экономика 
находится в слабом состоянии, тогда как 
рынки показывают рост в этом году.

На самом деле, рынок действительно с 
опозданием реагирует на состояние эко-
номики,  и это видно по графику движе-
ния индекса S&P500 за последние годы. В 
2010 и 2011 годах в первой половине года 
наблюдался рост на ожиданиях корпора-
тивных прибылей, однако затем следова-
ла коррекция на опасениях рецессии или 
кризиса зоны евро.

Еврогруппа окончательно 
одобрила денежный транш 
для Греции
В четверг, 13 декабря, на европейских рын-
ках наблюдается снижение индексов: FTSE 
100 падает на 0,27%, DAX теряет 0,36%, 
CAC 40 просел на 0,06% (15:45 мск).

На европейских биржевых площадках 
царит слегка негативное настроение – 
трейдеры переваривают выступление 
главы ФРС США Бена Бернанке, кото-
рый заявил, что программы выкупа ак-
тивов не смогут нивелировать эффект 
«бюджетного обрыва», который ожидает 
американскую экономику в начале 2013 
года.

В Европе важной новостью стало со-
глашение министров финансов предоста-
вить ЕЦБ право регулировать главные ев-
ропейские банки еврозоны, однако пока 
неизвестно, когда именно регулятор смо-
жет приступить к своим новым обязанно-
стям.

Кроме того, еврогруппа одобрила вы-
деление Греции следующего денежного 
транша, так как она оценила усилия стра-
ны по сокращению госдолга. Этот фактор 
будет положительным моментом для рын-
ков ЕС. 34 млрд евро будет доступно Гре-
ции немедленно, а всего на выкуп долга ей 
предоставят 49,1 млрд евро.

Немецкий индекс DAX просел в первой 
половине дня с 7620 до 7570 пунктов, од-
нако затем отскочил и сейчас пытается 
закрепиться возле отметки 7590 пунктов. 
В перспективе ключевым уровнем сопро-
тивления для индекса остается 7620 пун-
ктов, а поддержкой при коррекции будет 
отметка 7550.

Информация предоставлена директором 
Представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Эта неделя в мире

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 110.5 0.92% 2.4% 1% 3%
WTI 87.9 0.84% 2.5% 1% -11%
Urals 108.5 0.77% 1.7% 0% 3%
Золото 1671 -0.59% -2.3% -2% 7%
Никель 17732 1.11% 0.0% 12% -5%
Медь 7995 -0.54% -1.0% 5% 5%
Аллюминий 2080 -3.26% -1.4% 8% 4%

Сталь (г/к эксп.) 548 2.8% 5% -5%

Значение 1D 1W 1M YTD

EUR/USD 1.323 0.49% 1.7% 4% 2%
USD/RUB 30.75 -0.81% 0.1% -3% -4%
EUR/RUB 40.66 -0.39% 1.9% 1% -3%

Цена Купон YTM, % 1D
Россия-30 127.8 7.50% 2.63% -0.06
UST-10 98.3 1.63% 1.82% 0.04
Спред 81 -10

Bund-10 100.8 1.50% 1.41% 0.04

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1482 0.82% 2.3% 7% 6%
РТС 1511 1.36% 1.8% 10% 9%
S&P 1447 1.15% 1.3% 6% 15%
DJIA 13351 0.87% 0.8% 6% 9%
NASDAQ 3055 1.46% 1.1% 7% 17%
DAX 7654 0.64% 0.8% 10% 30%
FTSE 5936 0.40% 0.2% 6% 7%
Hang Seng* 22653 0.70% 0.8% 6% 22%
Shanghai* 2159 -0.18% 4.2% 7% -2%
Nikkei-225* 10085 1.63% 4.2% 10% 17%
S&P фьюч.* 1441 0.02% 1.1% 7% 17%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3247  ▲  1,81% USD/JPY 84,34  ▲  1.59% GBP/USD 1.6265  ▲  0.94% USD/CHF 0.9120 ▼  2,17% EUR/GBP 0.8145 ▲  0.89%

Изменение в процентах с 12.12 - 19.12.2012

Рынки

Товарный рынок

Денежный и долговой рынки

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.87% 0.84% -0.18% 0.38%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 20 декабря 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 42 574 -6%

Цемент Т 16 129,01 2%

Срочный рынок*
W3-11.12 T 40 500 0.00%

GOLDZ-12.12 $ 1695,7 - 0.72%

ZROL-10.12 $ 108.42 0.43%

ZRAG-12.12 $ 32.53 - 1.45%

Данные www.ets.kz, 18.12.2012г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Во вторник, 18 декабря, на глобаль-
ных рынках преобладали оптими-
стичные настроения. Цены на нефть 
во вторник смогли подрасти. На 
рынках в очередной раз появились 
призрачные надежды на разрешение 
проблемы «фискального обрыва», что 
оказало определенную поддержку 
котировкам нефти. 
Фьючерсы на нефть марки Brent c 
поставкой в феврале прибавили на 
0,43% – до уровня $108,42 за баррель. 
Драгоценные металлы потеряли в 
цене по итогам вторника: котировки 
золота с поставкой в феврале откати-
лись на 0,72%, к отметке $1695,7 за 
тройскую унцию. Цены на серебро с 
поставкой в марте упали на 1,45% – до 
отметки $32,53 за тройскую унцию.

За данную торговую сессию на бирже ЕТС прошли торги пшеницей, составив в де-
нежном выражении более чем 11 млрд тенге, общим оборотом в 248 243 тонны.   
Рынки пшеницы колебались в эту пятницу после достижения контрактом линии 
поддержки в 255 €/т на Euronext. Тем временем после публикации отчета USDA 
цены продолжают расти в нисходящем тренде в краткосрочном периоде, а фонды 
закрывают свои позиции ввиду окончания года. Следует отметить, что срок дей-
ствия контракта с поставкой на январь 2012 года истекает на этой неделе. 
На международной арене Южная Корея закупила 47,000 т пшеницы и 130,500 т 
кукурузы у Северной и Южной Америки. Тем временем фондовая биржа Буэнос-
Айреса понизила оценки уровня производства пшеницы для Аргентины до 9,8 млн 
т против 10,1 млн т в прошлом месяце.
Следует отметить, что рост курса евро по отношению к доллару обеспечивает при-
влекательность американской пшеницы по отношению к европейской на экспорт-
ном рынке.
При этом цены на рапс остаются без изменений благодаря устойчивости соевого 
комплекса.
Объем товарооборота по цементу за предыдущую неделю составил 3 364 тонны на 
сумму более чем 55 млн тенге. Средневзвешенная цена на цемент за неделю соста-
вила 16 129,01 тенге за тонну, продемонстрировав рост на 2%.

Владимир Плошай

Вашему вниманию предлагается 
краткий обзор опубликованных 
за неделю нормативных правовых 

актов. Среди них отметим постановле-
ния правительства, касающиеся казсо-
держания и социально значимых меж-
областных сообщений

Межобластные сообщения

Постановлением Правительства Ре-
спублики Казахстан от 14 декабря 2012 
года № 1592 внесены дополнения в по-
становление Правительства Республи-
ки Казахстан от 11 ноября 2004 года № 
1185 «Об определении социально зна-
чимых межобластных сообщений»

Согласно изменениям, перечень соци-
ально значимых межобластных сообще-
ний дополнен сообщениями Павлодар – 
Караганда и Уральск – Астана.

В соответствии с примечанием соци-
ально значимым сообщением признает-
ся сообщение, оказывающее влияние на 
социально-экономическое положение 
общества и государства и соответствую-
щее следующим критериям: 

1) государственное значение – раз-
витие межгосударственных связей, сое-
динение столицы и областных центров 
Республики Казахстан со столицами и 
главными городами административно-

территориальных единиц государств, 
имеющих значительные общественные, 
торговые или иные взаимоотношения с 
Республикой Казахстан, а также все цен-
тры административно-территориальных 
единиц Республики Казахстан между со-
бой и столицей Республики Казахстан; 

2) безальтернативность – отсутствие 
беспересадочных параллельных сообще-
ний при большой протяженности и ма-
лой разветвленности, независимость от 
климатических условий, всесезонность, 
массовость единовременной перевозки 
пассажиров; 

3) социальное значение – сохранение 
в среднедушевом доходе населения до-
ступного уровня расходов на передвиже-
ние; 

4) доступность – обеспечение воз-
можности свободного передвижения 
граждан по территории Республики 
Казахстан, выезда за ее пределы и бес-
препятственного возвращения по марш-
рутам, не имеющим доступных альтер-
нативных видов транспорта. 

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после первого официального опу-
бликования. Опубликовано в официаль-
ной печати 15 декабря 2012 года.

Казахстанское содержание

Постановлением Правительства Ре-
спублики Казахстан от 22 октября 

2012 года № 1336 внесены изменения 
и дополнения в постановление Прави-
тельства Республики Казахстан от 20 
сентября 2010 года № 964 «Об утверж-
дении Единой методики расчета орга-
низациями местного содержания при 
закупке товаров, работ и услуг»

Постановление Правительства Республи-
ки Казахстан от 20 сентября 2010 года № 
964 «Об утверждении Единой методики 
расчета организациями местного со-
держания при закупке товаров, работ и 
услуг» дополнено пунктами 7 и 8 следую-
щего содержания:

«7. При расчете местного содержания в 
договоре на поставку товаров или работ, 
где использовались сырьевые товары, 
приобретенные у резидентов Республики 
Казахстан, не требующие подтверждения 
сертификатом о происхождении товара 
для внутреннего обращения формы «CT-
KZ», предусмотренные приложением к 
настоящей Единой методике, Ki прирав-
нивается к единице без подтверждения 
сертификатом о происхождении товара 
для внутреннего обращения формы «CT-
KZ».

8. При расчете местного содержания 
по договорам с субъектами естественных 
монополий, включенных в Государствен-
ный регистр субъектов естественных 
монополий, коэффициент Кi и Rj прирав-
нивается к единице».

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после первого официального опу-
бликования. Опубликовано в официаль-
ной печати 12 декабря 2012 года.

Новинки законотворчества
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С «БАРСОЙ» 
НАВЕКИ

Испанская «Барселона» договори-
лась о новых контрактах с защитником 
Карлесом Пуйолем, полузащитником 
Хави и нападающим Лионелем Месси. 
Об этом сообщает официальный сайт 
команды. Условия новых соглашений 
не разглашаются. Прежнее соглашение 
34-летнего Пуйоля с «Барселоной» исте-
кало в июне 2013 года. По новому кон-
тракту капитан каталонской команды 
останется в клубе до лета 2016 года. 
Новое соглашение с 32-летним Хави бу-
дет также рассчитано до лета 2016 года. 
Действующий договор полузащитника 
истекает летом 2014 года. Контракт 
25-летнего Месси, рассчитанный до 30 
июня 2016 года, будет продлен на два 
года, до конца июня 2018 года. Пуйоль, 
Хави и Месси являются воспитанника-
ми «Барселоны». На счету полузащит-
ника шесть побед в чемпионате Испа-
нии, защитник и нападающий по пять 
раз выигрывали национальное первен-
ство. Игроки вместе с «Барселоной» по 
три раза становились победителями 
Лиги чемпионов. (lenta.ru)

ОПРАВДЫВАЯ 
ФАНАТОВ

Глава Всероссийского объединения 
болельщиков (ВОБ) Александр Шпры-
гин выступил в защиту фанатов пи-
терского футбольного клуба «Зенит», 
которых обвинили в расизме после пу-
бликации манифеста «Селекция-12». В 
этом манифесте, в частности, говорится, 
что за команду не должны выступать не-
гры и представители сексуальных мень-
шинств. Шпрыгин, которого цитирует 
«Газета.Ru», рассказал, что он изучил 
документ и не нашел в нем «ничего кри-
минального». Глава ВОБ подчеркнул, 
что критики манифеста готовы сделать 
болельщиков «фашистами или расиста-
ми». По словам Шпрыгина, правовой 
оценкой манифеста по его просьбе за-
нимаются юристы. Глава ВОБ отметил, 
что каждое объединение болельщиков 
имеет право на собственную позицию, 
а также имеет право выдвигать ульти-
матумы футбольным клубам. Шпрыгин 
выразил мнение, что авторам манифе-
ста не нужно было сохранять аноним-
ность. По словам руководителя ВОБ, им 
стоило подробно прокомментировать 
документ, не ограничиваясь «заявле-
ниями в интернете». Манифест был 
опубликован на объединенном сайте 
фанатов «Ландскрона». В документе 
отсутствие в составе «Зенита» черноко-
жих футболистов называется «важной 
традицией». В селекционной политике 
авторы манифеста предлагают ориен-
тироваться на собственных воспитан-
ников, а также на такие страны, как 
Беларусь, Украина, страны Балтии, на 
Скандинавию и остальную Европу. 
Футболистов-геев, а также игроков, 
выступавших за московские «Спар-
так», ЦСКА или «Динамо», в «Зенит» 
предлагается не брать. В пресс-службе 
«Зенита» заявили, что питерский клуб 
всегда отличался толерантностью, и 
игроки в этой команде подбираются не 
по национальной принадлежности, а по 
спортивному принципу. Ряд российских 
и иностранных СМИ выступил с крити-
кой манифеста болельщиков «Зенита». 
В ответ фанаты опубликовали новое 
заявление, в котором отвергли обвине-
ния в расизме. «Любой клуб, предпочи-
тающий сделать ставку на собственных 
воспитанников, или его болельщики, 
будут, скорее всего, обвинены в расиз-
ме, фашизме, подражании Брейвику и 
прочему бреду воспаленного воображе-
ния», – говорится в заявлении болель-
щиков. (lenta.ru) 

ДАЛЬШЕ 
БЕЗ ЗЫРЯНОВА

Полузащитник питерского «Зенита» 
Константин Зырянов завершил карьеру 
в сборной России по футболу. Зырянов 
рассказал, что у него был разговор с 
главным тренером россиян Фабио Ка-
пелло и сообщил, что принято решение 
больше не вызывать его в националь-
ную команду, сообщает сайт издания 
«Советский спорт». Кто именно принял 
это решение, не уточняется. 35-летний 
полузащитник отметил, что ему легко 
работалось со всеми тренерами сбор-
ной, которым он выразил благодар-
ность. Зырянов дебютировал в сборной 
России в 2006 году. Всего он провел за 
национальную команду 52 матча и за-
бил в них семь голов. В составе сборной 
России Зырянов стал бронзовым при-
зером чемпионата Европы 2008 года. В 
августе об уходе из сборной России объ-
явил другой футболист «Зенита» – вра-
тарь Вячеслав Малафеев. Он сказал, что 
покидает команду, поскольку потерял 
место в основном составе. (lenta.ru)

ОБРАТНО 
В ТУРЦИЮ

Защитник московского «Локомоти-
ва» Рето Циглер договорился о переходе 
в турецкий «Бешикташ». Об этом со-
общает сайт Fanatik.com.tr. Футболист 
сборной Швейцарии, права на которого 
принадлежат туринскому «Ювентусу», 
выступает за «Локомотив» на правах 
аренды с сентября 2012 года. Арендное 
соглашение рассчитано до конца года, 
однако в ближайшее время «Ювентус» 
расторгнет контракт с «Локомотивом». 
17 декабря Циглер в Стамбуле провел 
переговоры с представителями «Бе-
шикташа», дав принципиальное согла-
сие на переезд в Турцию. Швейцарец 
подпишет многолетний контракт, со-
гласно которому будет получать 800 
тыс. евро в год. Официально о переходе 
Циглера будет объявлено в ближайшее 
время. Ранее Циглер выступал за другой 
стамбульский клуб, «Фенербахче», так-
же на правах аренды в сезоне-2011/12, 
выиграв с командой Кубок Турции. За 
«Локомотив» в текущем сезоне швей-
царский защитник провел шесть мат-
чей в чемпионате России и один в куб-
ке, голов в них не забив. (lenta.ru)

ЭКСПЕРТЫ 
НЕ СОМНЕВАЮТСЯ

Экспертный совет Российского фут-
больного союза (РФС) по выявлению 
договорных матчей за время своей ра-
боты дал заключения на шесть команд. 
Об этом заявил глава совета Анзор 
Кавазашвили, сообщает сайт издания 
«Советский спорт». О каких именно 
командах идет речь, Кавазашвили не 
уточнил. Он рассказал, что совет мог бы 
наказать бывшего футболиста москов-
ского «Торпедо», который сейчас игра-
ет на Кавказе (вероятно, речь идет об 
игроке нальчикского «Спартака» Игоре 
Чернышове), но у экспертного органа 
нет таких полномочий. По словам Ка-
вазашвили, один из тренеров упомяну-
того игрока «сообщил, что футболист 
нечист на руку». Кавазашвили также 
рассказал о рассмотрении материалов, 
касающихся игры чемпионата России 
между «Амкаром» и «Анжи». После это-
го матча, который закончился победой 
«Анжи» со счетом 2:1, СМИ писали, что 
игра могла носить договорной харак-
тер. В прессе появились свидетельства 
того, что за несколько дней до матча 
бывший игрок «Амкара» Денис Хохлов 
и несколько его друзей поставили на 
победу «Анжи» 4 млн рублей. По словам 
Кавазашвили, в том, чтобы матч «Ам-
кар» – «Анжи» признали договорным, 
были заинтересованы букмекеры. Гла-
ва совета сказал, что, просмотрев игру, 
эксперты не заметили странностей. По 
словам Кавазашвили, букмекеры хоте-
ли получить заключение, что матч был 
договорным, чтобы не выплачивать 
деньги Хохлову. (lenta.ru)

ЛУПУЛ 
НЕ ВЕРНЕТСЯ

Канадский нападающий Джоффри 
Лупул заявил, что не вернется в екате-
ринбургский «Автомобилист», где он 
выступал во время локаута в НХЛ. Об 
этом сообщает сайт Sportsnet.ca. Фор-
вард «Торонто Мейпл Лифс» переехал 
в Россию в начале ноября, став первым 
игроком из НХЛ в истории «Автомо-
билиста». За екатеринбургский клуб 
Лупул провел девять матчей, в которых 
отметился одной заброшенной шайбой 
и тремя голевыми передачами. На вре-
мя паузы в чемпионате КХЛ 28-летний 
Лупул вернулся в Канаду. По его сло-
вам, он думал о том, чтобы вернуться 
в «Автомобилист», но все же принял ре-
шение остаться. Форвард отметил, что 
был рад поиграть в России, однако он с 
нетерпением ждет окончания локаута. 
Помимо «Торонто» Лупул в НХЛ высту-
пал в «Анахайм Дакс», «Эдмонтон Ой-
лерс» и «Филадельфии Флайерс». В 2012 
году форвард впервые принял участие 
в Матче звезд НХЛ. «Автомобилист» по 
состоянию на вечер среды занимал по-
следнее место в таблице чемпионата 
КХЛ. После 34 игр в активе команды 24 
очка. (lenta.ru)

Фактически Мирослав Клозе 
приехал в Рим по докумен-
там списанной в утиль бро-

нетехники. Нападающий пошел с 
ярмарки, вышел в тираж, сложил 
полномочия и тому подобное. Уж 
больно туманно смотрелась вся эта 
авантюра – в 33 года затевать пере-
езд из родной Германии с ее холод-
ным пивом и квашеной капустой в 
Италию, где в почете совсем другие 
ценности. Россия, Катар, Азия, на 
худой конец МЛС – Миро советова-
ли податься туда, где можно просто 
заработать без особого напряже-
ния мышц. Но он все-таки выбрал 
Рим, где ему, впрочем, тоже поло-
жили немалый оклад – 2 млн евро 
за сезон сделали его самым высо-
кооплачиваемым футболистом 
«бьянкочелести» наряду с Мауро 
Сарате.

Первые же дни Клозе в Вечном 
городе показали, что он планомер-
но готовит себя к боевым будням, 
а не к мирному созерцанию ита-
льянского футбола со скамейки 
запасных. В товарищеском матче 
против каких-то любителей Миро 
отправил в сетку пять мячей – учи-
тывая то, что общее количество го-
лов «Лацио» в том матче останови-
лось на дикой отметке «16», успеху 
немца никто особого значения не 
придал. И зря. На одной из первых 
тренировок Клозе задержался – от-
рабатывал удары по воротам. По-
сле чего безропотно собрал мячи 
в сетку и потащил в инвентарную 
комнату, до предела удивив трене-
ров, которые привыкли собирать 
мячи самостоятельно.

«Моя интерпретация термина 
«звезда футбола», видимо, отлича-
ется от итальянской. Если я оста-
юсь после тренировки и отраба-
тываю удары, я же и собираю мячи 
– для кого-то это немыслимо, для 
меня это в порядке вещей. Я нор-
мальный человек и стараюсь по-
давать пример. Неправильно, когда 
18-летние игроки задирают нос и 
ждут, пока 60-летний тренер по 
физподготовке доковыляет до поля 
с тремя сетками мячей наперевес. 
Если мяч вылетел за пределы поля, 
я прошу молодых ребят сбегать за 
ним – и постепенно это начинает 
на них действовать», – это слова 
большого человека.

Если отбросить все адаптацион-
ные и околоспортивные факторы 
и рассматривать исключительно 
футбол, то нет и не было никаких 
сомнений в том, что типаж Клозе 
идеально подходит для серии А. 
Именно здесь на вес золота ценят-
ся форварды-киллеры, способные 
забивать из любых положений и 
дорожить опасными моментами 
так, как мать дорожит покоем но-
ворожденного.

Едва сезон стартовал, как фигу-
ра Клозе стала стремительно при-
ближаться к культовому статусу. 
В сентябре – голы «Милану» и «Че-
зене», в октябре – «Фиорентине», 
«Катании», «Кальяри». И, конечно, 
победная оплеуха ненавистной 

«Роме» на 93-й минуте. Гол в допол-
нительное время подарил «Лацио» 
победу, а Клозе сделал любимцем 
– на трибунах стали появляться 
баннеры вполне ожидаемого со-
держания, а у дверей его дома – 
благодарные люди. «Наутро после 
гола «Роме» в мою дверь позвонил 
почтальон. Он оказался болель-
щиком «Лацио», встал на колени и 
поцеловал мои ноги. Я не мог в это 
поверить. Здесь творится какое-то 
безумие».

Самым популярным баннером 
стал, конечно, «Klose Mit Uns». На-
цистская часть фанатов «Лацио» 
остро нуждалась в герое, с кото-
рым она могла бы себя ассоции-
ровать. Но, несмотря на то, что 
Клозе идеально подходил на роль 
этакого агрессивного арийского 
вождя (просто подарок судьбы – 
бесстрашный немецкий форвард), 
сам он от щекотливой темы откре-
стился: «Футбол не должен иметь 
ничего общего с политикой. Таким 
вещам не место на стадионе». Зато 
на поле Миро был безотказен и бы-
стро прибрал к рукам роль главно-
го атакующего орудия.

Заключение контракта с ним 
стало настоящей находкой. Лоти-
то – президент «Лацио» буквально 
наткнулся на танк, брошенный в 
лесной чаще. Оставалось смазать 
детали, проверить основные рабо-
чие узлы, да залить топливо. А по-
том просто сесть и поехать, стре-
ляя во все стороны бронебойными 
снарядами. Через какое-то время 
впервые пошли разговоры о зави-
симости «Лацио» от топ-форварда 
– если он по каким-то причинам 

пропускал игры, атака «бьянкоче-
лести» сильно теряла в пробивной 
мощи. Если Клозе защитники бы-
стро стали бояться, то его сменщи-
ки (вроде Козака) никакого ужаса 
на соперников совершенно точно 
не наводили.

Прелесть игрового стиля Миро-
слава заключается в трех основных 
идеях: отработка эпизода до конца, 
постоянная готовность к рывку, 
бережное отношение к голевым 
шансам. В принципе, эти заповеди 
обязательны для любого форварда, 
но лишь единицам удается успеш-
но совмещать в резюме эти про-
стые трудовые качества. Защитник 
может всю игру висеть у немца на 
шее, а потом взять пятисекундную 
передышку и упустить его. То, как 
Клозе играет позиционно, достой-
но отдельных оваций – в прошлом 
сезоне защитники рядом с ним вы-
глядели школьниками, которые 
путают прописные истины и теря-
ются в элементарных ситуациях. 
Про игру головой и говорить нече-
го – башня этого танка в полней-
шем порядке.

Сейчас кажется забавным, что 
Клозе получает столько же, сколько 
уходит на оплату безделья Мауро 
Сарате. Возможно, потребуй немец 
срочного увеличения зарплаты, Ло-
тито без раздумий выставил бы ар-
гентинца за дверь, чтобы удовлет-
ворить аппетиты немца. Но Миро 
так не поступит. Во всяком случае, 
не должен, потому что о нем скла-
дывается более-менее однозначное 
впечатление – спортсмен до мозга 
костей, который никогда не поста-
вит во главу угла вопрос финансов. 

За бесплатно он, конечно, тоже 
играть не станет – стиль игры Кло-
зе сопряжен с регулярными трав-
мами, мелкими повреждениями и 
другими хворями. Лотито платит 
деньгами, Клозе платит здоровьем 
– и это очень честно.

Немецкий нападающий реаль-
но отрабатывает каждый евроцент. 
Иногда принято говорить о про-
фессии футболиста как о чем-то 
несерьезном и недостойном ги-
гантской миллионной оплаты. Но 
Клозе определенно входит в число 
тех, чья каторжная работа порой 
вполне сравнима с тяжелым шах-
терским понедельником в каком-
нибудь забое. Плюс ко всему он 
очень изобретателен – то, как он 
восстанавливается и готовит мыш-
цы к играм при помощи холодоте-
рапии, достойно серьезных науч-
ных исследований.

Клозе – единственный форвард 
«Лацио», он тот, на кого нацелена 
вся креативная игра. Прошлый 
сезон он провел на высочайшем 
уровне, и в этот игровой год тоже 
входит королем атаки «бьянкоче-
лести». Теперь он уже совершенно 
точно незаменим, и совершенно 
точно команда впала в зависи-
мость от его состояния. Он продол-
жает забивать, в том числе, в воро-
та «Ромы», что приводит трибуны 
в дикий экстаз. А если его на поле 
нет, что-то в игре нарушается – вот 
вышел на игру с «Болоньей» Либор 
Козак, ударил один раз в створ, по-
толкался, поснимал воздух, да и 
ушел с поля с красной карточкой. 
Разница не просто ощутима – меж-
ду Клозе и другими нападающими 
«Лацио» зияет пропасть.

В минувшую субботу немец 
еще раз доказал, что является 
одним из самых эффективных и 
опасных нападающих серии А. В 
игре против «Интера» у него было 
ровно три неочевидные возможно-
сти, три потенциальные попытки 
нанести удар. Два раза с ним кое-
как справлялись, но на третий раз 
Миро изловчился и пробил как 
следует – бросок Хандановича не 
мог изменить совершенно ничего. 
Акула плавала вокруг современ-
ной черно-синей яхты 82 мину-
ты, после чего просто разорвала 
ей днище мощной челюстью и 
пустила ко дну как какую-нибудь 
прогнившую шлюпку. Кстати, 
хобби Миро – обыкновенные по-
сиделки с удочкой на берегу водо-
ема: «Рыбалка означает для меня 
абсолютную тишину – я могу от 
всего отрешиться и спокойно о 
чем-нибудь подумать». Очень по-
хоже на разгрузку пребывающей в 
постоянном напряжении системы 
– на природе Миро «меняет бата-
рейки».

При том чувстве гола, которое 
присуще Мирославу, он вполне 
может пополнить список главных 
долгожителей кальчо. До 39 лет 
Дзанетти ему, конечно, не дотя-
нуть – его элементарно больше и 
сильнее бьют, и через два-три года 
он от этого окончательно устанет. 
Но в теории – почему нет, на имею-
щемся багаже Танк может забивать 
хоть до сорока.

Остановить Клозе может только 
его собственное благоразумие – це-
пляться за карьеру он не станет и 
уйдет, когда начнет ощущать, что 
ноги уже не те. А до тех пор за «Ла-
цио» можно не волноваться.

sports.ru

На табло самого знаменитого 
японского стадиона в Йо-
когаме горела 69-я минута, 

когда «Коринтианс» соорудил един-
ственную голевую атаку в финаль-
ном матче клубного чемпионата 
мира и добился переезда трофея 
из Европы на другое полушарие. 
Утонув в объятиях одноклубни-
ков, спустя мгновения камеры вы-
ловили лицо героя, кивком головы 
поразившего полупустые ворота 
обладателей Лиги чемпионов. Его 
зовут Герреро. Хосе Паоло Герреро.

Эту фамилию всего несколько 
месяцев назад, когда за окном было 
куда теплее, можно было выловить 
в новостных лентах российских 
СМИ. Для тех, кто зазевался, на-
помню: в июле 2012 года сегодняш-
ним клубным чемпионом мира все-
рьез интересовались в казанском 
«Рубине». Спортивный директор 
«Гамбурга» (Герреро на тот момент 
числился именно в этом немецком 
клубе) даже сподобился на весьма 
интригующее интервью, в котором 
подтвердил заинтересованность 
обеих сторон в трансфере перуан-
ского нападающего. Правда, ска-
зано это было немецкому таблоиду 
Bild – изданию с соответствующей 
репутацией. Но как бы то ни было, 
переезд (или перелет) в Россию не 
состоялся. Кстати, перуанец боит-
ся летать. Год назад из-за этого он 
даже умудрился получить травму 
прямо на борту самолёта.

– Во время перелета у Паоло 
случился приступ аэрофобии. На-
чались судороги, в результате чего 
немного пострадали мышцы ног, 
– рассказывал агентству «Рейтерс» 
главный тренер «Гамбурга» Миха-
эль Оннинг. – Но, вообще-то, мы в 
курсе того, что он боится летать. 
Думаю, случившееся не помешает 
ему сыграть в ближайшем матче.

Кажется, с тех пор больше ни-
каких казусов в воздухе с футболи-
стом не приключалось, а сам игрок 
год спустя решился на длительный 
перелет из Германии в Бразилию – 
из «Гамбурга» Герреро отправился 
отнюдь не в «Рубин», а в «Коринти-
анс». Кстати, в дополнение к транс-
ферным сплетням стоит вспом-
нить еще одну историю, которая 
могла привести южноамериканца 

в Россию. В услугах голеадора был 
заинтересован Дик Адвокат, же-
лавший видеть футболиста… нет, 
не в сборной России, а в «Зените». 
Это было в 2009 году, но сделка 
в итоге сорвалась. Как уже было 
сказано, Герреро летом 2012 года 
заполучил «Коринтианс». К тому 
моменту 28-летний перуанец про-
вел за «Гамбург» 23 матча и забил 
6 голов. Чтобы повторить свою ско-
рострельность в чемпионате Бра-
зилии, футболисту потребовалось 
чуть меньше – всего 15 игр.

Началась карьера одного из са-
мых талантливых игроков Перу 
последних лет на родине, в моло-
дежной команде «Альянса Лима». 
Герреро тогда было всего семь лет. 
К 15 годам Паоло несколько раз ста-
новился лучшим бомбардиром мо-
лодежных первенств, а также луч-
шим игроком чемпионата. В 2002 
году у игрока сорвалось подписание 
первого профессионального кон-
тракта со взрослой командой (по 
некоторым данным – стороны не 
смогли решить финансовые вопро-
сы), после чего случился трансфер 
Герреро в мюнхенскую «Баварию». 
Оказывается, за выступлениями 

юного форварда в Перу пристально 
наблюдал главный скаут немецкого 
гранда Вольфганг Дреммлер. Впро-
чем, место в основе перуанцу сразу 
никто не доверил. Подписав кон-
тракт до 2006 года, Герреро отпра-
вился в «Баварию-2» – фарм-клуб 
мюнхенской команды, выступаю-
щий в региональной лиге «Юг». На-
колотив 21 мяч, Паоло был назван 
лучшим бомбардиром первенства, 
и уже в следующем сезоне дебюти-
ровал за основной состав мюнхен-
цев, выйдя на замену в кубковом 
матче с «Гамбургом». Перуанец до-
вольно удачно вписался в модель 
игры, и в стартовых четырех играх 
чемпионата Германии следующего 
сезона Герреро отметился четырь-
мя голами. Правда, затем бомбар-
дирский темп игрока немного за-
медлился, и к концу сезона на счету 
Паоло значилось только 7 мячей. В 
знак утешения на шее у перуанца к 
концу чемпионата красовались зо-
лотые медали чемпионата и Кубка 
Германии, а на руках был свежий 
контракт до 2008 года, предложен-
ный руководством клуба.

Впрочем, отработать соглаше-
ние до конца у футболиста не по-

лучилось – в 2006 году Герреро 
отправился на понижение в «Гам-
бург», где у игрока наконец-то по-
лучилось завоевать место в старте. 
Правда, вскоре бомбардира стали 
преследовать травмы, которые ме-
шали футболисту отыграть полно-
ценный сезон. Как только удалось 
залечить болячки, посыпались 
дисквалификации. Сначала немец-
кий футбольный союз на пять мат-
чей отстранил игрока за бросок в 
фаната бутылкой с водой, а затем 
еще на 8 – за грубый фол против 
вратаря «Штутгарта» Свена Уль-
райха. Подкат против голкипера 
не на шутку завел немецкое фут-
больное сообщество. Изначально 
речь шла о 6-матчевом наказании, 
однако в итоге Герреро отлучили 
от футбола сразу на 8 игр. Сам пе-
руанец, впрочем, и не думал рас-
каиваться.

– Не буду утверждать, что в том 
эпизоде сыграл в мяч, – признался 
футболист. – Но не я один совер-
шаю такие поступки. К тому же 
вратарь смог продолжить матч, он 
не получил травму. В общем, мне 
непонятно всеобщее волнение по 
поводу того эпизода.

Скандалы на футбольном поле 
не обошли Герреро и во время вы-
ступления за национальную сбор-
ную. В 2008 году во время отбороч-
ного матча чемпионата мира 2010 
года перуанец был удален с поля 
уже на 37-й минуте. Уходя в разде-
валку, игрок сказал пару ласковых 
арбитру, в результате чего зарабо-
тал 6 матчей дисквалификации и 
штраф на сумму в 10 тыс. швейцар-
ских франков от дисциплинарного 
комитета ФИФА.

Несмотря на все это, в послед-
нее время дела у Паоло Герреро 
наладились. Игрок стабильно по-
является на поле в чемпионате 
Бразилии, а в воскресенье забил 
единственный мяч в ворота Чеха 
и поднял над головой трофей клуб-
ного чемпионата мира, подарив 
всем нам возможность хотя бы на 
пару часов отвлечься от инопла-
нетных творений Месси и Фалькао 
и обратить внимание на другого 
южноамериканца. 

(championat.com)

Ключи от Танка 
Почему Мирослав Клозе по-прежнему 
один из лучших форвардов в мире?

Перуанец с немецким акцентом
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Вячеслав Селезнев

Молодежная сборная Казах-
стана по хоккею с шайбой 
(U20) завершила свое вы-

ступление на чемпионате мира в 
группе B, матчи которого состоя-
лись в Донецке. Подопечные рос-
сийского специалиста Виктора 
Богатырева оспаривали право на 
повышение в компании команд 
Польши, Италии, Украины, Вели-
кобритании и Хорватии. И начало 
турнира для казахстанцев сло-
жилось, мягко говоря, не лучшим 
образом. В матче открытия наши 
соотечественники встречались со 
сборной Польши. Уже в первую ми-
нуту матча наши соперники ока-
зались удачливее и вышли вперед 
благодаря точному броску Каспера 
Гужика. Однако вскоре капитан 
сборной Казахстана Есмуханбет 
Толепберген восстановил равно-
весие во встрече, произошло это на 
10-й минуте. Однако еще до окон-
чания первой двадцатиминутки 
поляки сумели выйти вперед, по-
сле того как точный бросок удал-
ся капитану команды Филиппу 
Старжински. Как оказалось впо-
следствии, это было своего рода 
прелюдией к разгрому, который 
постиг нашу сборную. Хотя начало 
второго периода ничего плохого 
для казахстанцев не предвещало. 
Поляки сначала заработали ко-
мандный штраф, а затем Юрий 
Сергиенко сравнял счет. Однако 
все те же Гужик и Старжински при 
содействии игрока с причудливой 
фамилией Домогала к середине 
периода поставили нашу сборную 
в положение отыгрывающейся. А 
незадолго до сирены на перерыв 
еще одну шайбу провел Дамиан За-
ротински, сделав счет 5:2. 

А развязка в поединке насту-
пила в третьем периоде, когда обе 
команды обменялись заброшенны-
ми шайбами. Сначала Есмуханбет 
Толепберген немного сократил 
разницу в счете, а затем Дамиана 
Заротински установил окончатель-
ный результат – 6:3.

Также в первом туре состоялись 
еще два поединка. В первом из них 
итальянцы одолели Хорватию со 
счетом 3:0. А сборная Украины 

лишь в овертайме добилась мини-
мальной победы над Великобрита-
нией (2:1). 

Во втором туре наши хоккеисты 
достаточно уверенно справились с 
командой Хорватии. Причем после 
первого периода на табло сохра-
нялись нули. И лишь незадолго до 
окончания второй двадцатиминут-
ки казахстанцам удалось открыть 
счет. Сделал это Андрей Курачов. А 
окончательный вопрос о победите-
ле встречи наши соотечественники 
сняли в заключительной двадцати-
минутке, когда отличиться удалось 
Юрию Сергиенко, Андрею Курачо-
ву, Никите Михайлису и Артему 
Лихотникову, в итоге 5:0. Громад-
ное преимущество казахстанцев 
отразилось не только в счете, но и 
в других показателях. Так, напри-
мер, голкипер хорватской сборной 
Мате Томленович в этой встрече со-
вершил 49 сэйвов при 54 бросках в 

его ворота. Не обошлось во втором 
туре и еще без одного разгрома, 
который поляки учинили сборной 
Великобритании (6:2). А вот хозяе-
ва площадки украинцы уступили 
сборной Италии со счетом 1:3.

В третий игровой день сборная 
Казахстана в весьма упорном пое-
динке сумела одолеть итальянцев. 
В первом периоде заброшенной 
шайбой отличился Антон Сагадеев. 
Он же в середине третьего периода 
удвоил преимущество казахстан-
цев. И лишь за пять минут до окон-
чания встречи Марчелло Борги 
размочил счет, сделав поражение 
итальянцев минимальным (1:2). В 
этот же день произошел очередной 
сухой разгром сборной Хорватии. 
На сей раз они были обыграны ко-
мандой Великобритании со счетом 
4:0. А вот поражение сборной Поль-
ши от украинцев пришлось, как го-
ворится, весьма кстати казахстан-

ской дружине, рассчитывающей 
на итоговое первое место. Поляки 
уступили своим географическим 
соседям со счетом 2:0. Обе шайбы 
были заброшены во втором перио-
де. Этот результат позволил нашей 
молодежке сравняться по очкам 
с поляками. Что в условиях двух 
оставшихся матчей было не таким 
уж и плохим обстоятельством. Од-
нако впоследствии украинцы до-
садили не только польской коман-
де, в рамках четвертого тура уже 
наша сборная во встрече с «жовто-
блакитными» не смогла в основное 
время добыть победу. Лишь в сере-
дине второго периода казахстанцы 
усилиями Дмитрия Фисенко выш-
ли вперед. А в начале третьей двад-
цатиминутки игрок киевского «Со-
кола» Юрий Петранговский сумел 
сравнять счет в поединке. В даль-
нейшем, переведя игру в овертайм, 
ни одна из команд так и не смогла 
выйти вперед. И для определения 
победителя пришлось прибегнуть 
к серии буллитов. Здесь точнее 
оказались наши хоккеисты, реали-
зовавшие три попытки, тогда как 
украинцы забили лишь раз. К это-
му времени уже был известен ре-
зультат встречи Польша – Хорватия 
(5:0). И этот результат позволил по-
лякам вновь выйти в единоличные 
лидеры турнира. А незадолго до 
этого сборная Италии разгромила 
Великобританию с теннисным сче-
том 6:0. 

Итальянцы, к слову, в рамках 
пятого – заключительного тура 
оказали отчаянное сопротивление 
сборной Польши, которая лишь в 
третьем периоде оформила побе-
ду (3:2). Не менее упорно прошла 
встреча между Хорватией и Украи-
ной. Главный аутсайдер группы 
уступил хозяевам льда с минималь-
ным счетом 1:2. А вот наши хок-
кеисты, в рамках последнего тура 
встречались со сборной Великобри-
тании. Этот матч для подопечных 
Виктора Богатырева превращался в 
пустую формальность, ввиду того, 
что победитель группы в лице сбор-
ной Польши был уже известен. В 
конечном итоге казахстанцы пере-
играли своих соперников со счетом 
4:1, забросив в первом и третьем пе-
риодах по две шайбы.

Данияр Балахметов

Казахстанской сборной в на-
чале февраля будущего года 
будет противостоять коман-

да Молдовы. Эта встреча состо-
ится в Турции в рамках учебно-
тренировочного сбора. Такая 
договоренность была достигнута в 
ходе переговоров на уровне руково-
дителей федераций двух стран.

Так повелось, что в официаль-
ных матчах обе сборные еще не 
встречались, однако на данный 
момент между этими командами 
сыграно два поединка. Примеча-
тельно то, что оба товарищеских 
матча были сыграны в Турции в 
одном и том же городе – Анталья. 
Первый раз команды встретились 
6 февраля 2008 года. Тогда побе-
ду одержали футболисты сборной 

Молдовы. Единственный гол в ее 
составе провел форвард Игорь Бу-
гаев, впоследствии известный по 
выступлениям за «Астану» и коста-
найский «Тобол». Последний матч 
соперники провели 3 марта 2010 
года. Тогда победу праздновали 
молдаване. Единственный гол про-
вел Александр Епуряну. 

По состоянию на 19 декабря 
сборная Молдовы в рейтинге ФИФА 
занимала 132-е место, тогда как ка-
захстанцы шли на 140-й позиции. 
В отборочном цикле чемпионата 
мира-2014 молдаване выступают в 
группе H и занимают 4-е место из 
шести команд. В первых четырех 
матчах отборочной кампании наши 
будущие соперники набрали такое 
же количество очков – обыграв в 
гостях сборную Сан-Марино (2:0) и 
сведя вничью домашний матч с ко-

мандой Украины (0:0). Кроме того, 
молдаване уступили дома сборной 
Англии с неприличным счетом 0:5 
и были обыграны в гостях поляка-
ми (2:0). Следующий отборочный 
матч сборная Молдовы проведет 
22 марта против лидера группы, 
команды Черногории. Эта встреча 
будет для молдаван домашней. А 26 
марта наши ближайшие соперники 
на выезде сразятся с Украиной. Воз-
главляет сборную Молдовы небез-
ызвестный специалист Ион Карас, 
который был первым тренером в 
истории сборной и находился у ее 
руля с 1991 по 1997 год.

Стоит отметить то, что костяк 
национальной сборной Молдовы 
составляют футболисты, высту-
пающие или имеющие опыт вы-
ступлений в клубах России. Глав-
ным образом можно выделить 

защитников Александра Епуряну 
(«Крылья Советов» Самара) и Иго-
ря Армаша («Кубань» Краснодар), 
полузащитников Александра Гац-
кана («Ростов») и Станислава Ива-
нова («Шериф» Тирасполь), напа-
дающих Игоря Пикущака («Амкар» 
Пермь) и Сергея Даду («Шериф» 
Тирасполь). Примечательно то, что 
двое игроков сборной Молдовы 
провели минувший год в составе 
казахстанских клубов – это полуза-
щитник Сергей Ковальчук из «Ак-
тобе», главным образом известный 
по выступлениям за московский 
«Спартак», и форвард каскеленско-
го «Сункара» Георгий Овсянников. 
Ранее за казахстанские клубы так-
же выступал форвард Анатолий 
Дорош, представляющий ныне ки-
шиневский «Рапид». В сезоне 2011 
года молдавский футболист играл 
за «Иртыш» и «Астану», в которых 
в общей сложности провел 28 мат-
чей и забил 4 гола. 

Сборная Казахстана, так же как 
и Молдова, в своей отборочной 
группе C сыграла четыре встречи. 
Но по итогам этих матчей заработа-
ла лишь очко, сыграв дома вничью 
с командой Австрии (0:0). В остав-
шихся трех поединках подопечные 
Мирослава Беранека уступили сво-
им соперникам: сборной Ирлан-
дии дома (1:2), а также на выезде 
командам Швеции (0:2) и Австрии 
(0:4). 22 и 26 марта сборная Казах-
стана в рамках отборочной кампа-
нии мирового первенства 2014 года 
сразится со сборной Германии.

Польско-украинская 
подножка

Старый новый 
соперник
Свой первый матч в будущем году национальная 
сборная Казахстана по футболу проведет 6 февраля

// СПОРТ

ЛОРИЯ СТОИТ 
НА «НОЛЬ»

Давид Лория сохранил свои ворота 
в неприкосновенности, а его «Ризеспор» 
одержал победу в родных стенах над 
«Буджаспором» – 1:0. Клуб казахстан-
ского голкипера прервал 7-матчевую 
серию без побед, одолев на своем поле 
«Буджаспор», автором единственного 
гола стал полузащитник Чагри Яркин. 
Лория отыграл на своем привычно вы-
соком уровне, не дав сопернику ни еди-
ного шанса увезти очки из Ризе. Авто-
ритетное турецкое издание «Fanatik» 
отметило игру казахстанца, оценив его 
действия на «семерку». (sports.kz)

НЕЗАМЕНИМЫЙ 
ШМИДТГАЛЬ

В 17-м туре немецкой бундеслиги 
«Гройтер Фюрт» на своем поле сыграл 
вничью с «Аугсбургом» – 1:1. В первом 
тайме в составе гостей отметился Саша 
Мельдерс, во втором у хозяев сравнял 
счет Лассе Зобих. После этой игры 
«Гройтер» занимает последнюю строч-
ку турнирной таблицы с 9 очками в ак-
тиве. Казахстанец Генрих Шмидтгаль 
провел в составе «Клевера» весь матч, 
он стал 16-м в этом сезоне. (sports.kz)

«АКЖАЙЫК» 
СНОВА В ИГРЕ

Руководство команды из Уральска 
до 15 декабря погасило все задолжен-
ности перед игроками, тренерским 
штабом и персоналом клуба. Пят-
надцатого числа западноказахстан-
ский футбольный коллектив при-
ступил к первому втягивающему 
учебно-тренировочному сбору. В нем 
принимают участие местные футболи-
сты и молодые перспективные игроки 
дублирующего состава, которым в но-
вом сезоне предстоит выходить на поле 
в качестве лимитчиков. В ходе данного 
сбора футболисты бегают кроссы и за-
нимаются общефизической подготов-
кой. Легионеры же прибудут на второй 
УТС, который состоится в январе (при-
близительно с 6 по 25 число) в турецком 
городе Анталия. Настроение у футболи-
стов сейчас на подъеме, в клубе царит 
хорошая атмосфера. В тренерском шта-
бе никаких изменений пока нет, но тем 
не менее контракты с тренерами и боль-
шинством игроков пока не были прод-
лены. Данные вопросы будут решаться 
сразу после Нового года, в ходе первого 
зарубежного УТС. Так как к тому вре-
мени будет утвержден бюджет клуба 
на следующий сезон. Данные новости 
не могут не радовать болельщиков 
«Акжайыка». Тем самым руководство 
Западно-Казахстанской области дало 
понять всем, что команда не намерена 
начинать следующий сезон в первой 
лиге и полным ходом ведет подготовку 
к выступлению в сильнейшем футболь-
ном дивизионе Казахстана. (sports.kz)

КУБОК У «КАЙРАТА»

Алматинский «Кайрат», обыграв 
земляков «БТА Футзал» 8:2, в 9-й раз 
стал обладателем Кубка Казахстана. 
Счет на 3-й минуте открыли банкиры, 
отличился Азамат Аселкан, кстати, 
бывший кайратовец. Обозленные кай-
ратовцы в течение четырех минут про-
вели четыре гола. Дубль на счету Фу-
масы, а также отличились Лео Сантана 
и Виталий Александров. До перерыва 
еще один гол провел Тимур Мурзабаев. 
Во втором тайме «Кайрат» забил еще 
три мяча. Свой второй гол провел Лео 
Сантана, и дубль оформил Лео. У номи-
нальных гостей гол престижа провел 
Асылбек Мухамедияров. (sports.kz)

СИЛЬНЕЕ 
ЭКВАДОРЦА

Бронзовый призер Олимпийских 
и Азиатских игр Канат Ислам завоевал 
титул WBA Fedecaribe в первом среднем 
весе. В бою с эквадорцем Умберто То-
ледо (41-9-2, 25 KOs) казахстанец (8-0, 
8 KOs) сумел нанести сопернику удар 
в корпус, после которого пошел отсчет 
судьи, завершившийся победой Исла-
ма. (sports.kz)

ГУРМАН 
В РАЗДУМЬЯХ

Защищавшего цвета алматинского 
«Кайрата» в прошедшем сезоне Мар-
ка Гурмана активно сватают в состав 
«Актобе». – Нет, это все слухи, на дан-
ный момент я еще не определился, 
где буду играть, – прокомментиро-
вал защитник ситуацию «Sports.kz». 
–Могу сказать, что предложения были, 
но от каких клубов сказать не могу.
В составе «Кайрата» игрок нацио-
нальной сборной провел на поле 
25 игр. (sports.kz)

ХЕДМАНА 
ОЦЕНИЛИ

Защитник астанинского «Барыса» 
Виктор Хедман попал в символическую 
сборную Кубка Первого канала. Поми-
мо Хедмана в сборную вошли голкипер 
Константин Барулин (Россия), защит-
ник Микко Мяенпя (Финляндия), а так-
же форварды Илья Ковальчук, Павел 
Дацюк и Сергей Мозякин (все – Россия), 
сообщает «Р-Спорт». (sports.kz)

ТРЕТЬИ 
В РУМЫНИИ

Сборная Казахстана в заключи-
тельной игре на Кубке Евровызова раз-
громила хозяев турнира румын – 7:1. 
В первом периоде три шайбы побыва-
ли в воротах румынских хоккеистов, 
на табло отметились Евгений Рымарев, 
Александр Липин и Константин Ро-
манов, во втором Жомбор Антал одну 
отыграл, в ответ Липин оформил дубль, 
а до разгромного счет довели Констан-
тин Савенков и Александр Шин, итог 
в третьей двадцатиминутке подвел 
Юлиан Попович. По итогам кубка сбор-
ная Казахстана заняла третье место. 
(sports.kz)

ОЧЕРЕДНАЯ НИЧЬЯ

Алматинский «Кайрат» провел 
второй контрольный матч на сборах 
в Турции с нальчикским «Спартаком». 
Матч завершился вничью – 0:0. Стоит 
отметить, что обе команды стремились 
показать комбинационную, атакую-
щую игру. Правда, дождь, моросивший 
в этот день, не дал полностью рас-
крыть технические возможности фут-
болистов. Кайратовцы, как и против 
«Шахтера», старались играть «низом». 
И, конечно, не всегда все получалось 
идеально. В первом тайме преиму-
ществом больше владели соперники. 
Они создали пару реальных моментов, 
когда могли выйти вперед. Но защита, 
во главе с Шайхесламовым, отработала 
в полную силу. Замены, которые произ-
вел Вайсс во втором тайме, активизиро-
вали игру впереди. Временами неплохо 
смотрелись Байжанов, Недашковский, 
Калинин и другие. В обороне вся на-
грузка легла на молодежь «Кайрата»: 
Таипова, Жолдасова, Кейлера, Розыба-
киева. Им помогал Дафф. Но, несмотря 
на территориальное преимущество, 
острее сыграли нальчане, которые 
один раз создали стопроцентный голе-
вой момент. Только полная концентра-
ция алматинского шотландца и вратаря 
Шабанова помогли вынести мяч в поле. 
Запомнились и атаки с участием на-
ших футболистов: Сахалбаева, Эре-
дии, Узденова. Но мяч так и не побывал 
в сетке ворот. Боевая ничья. Сразу же 
после матча мы попросили проком-
ментировать игру главного тренера 
команды «Кайрат» Владимира Вайсса. 
– У нас большая проблема с защитни-
ками, – сказал наставник «Кайрата». – 
Воротников травмирован. Я не стал 
рисковать и выпустил тех, кого сегод-
ня имеем в наличии. Это 17-летний 
Таипов, 18-летний Кейлер и Жолдасов, 
которому 20 лет. У них практически 
нет опыта. Поэтому ошибки неизбеж-
ны. Но по отдаче у меня претензий 
ни к ним, ни к другим – нет. Дафф тоже 
выступал не на своей позиции. И не-
кого ставить. На сборах у нас одни по-
лузащитники и нападающие. Поэтому 
нужно усиление в обороне. Особенно 
в центре. Будем искать игроков в этом 
амплуа. – В целом игрой довольны?
– Нет, недоволен. Против «Шахтера» ко-
манда выступала лучше. Сегодня один 
Шестаков в центре мог организовать 
игру. Он хороший футболист. Пока до-
волен его действиями. Другие зачастую 
теряли мяч, неточно его адресовали 
партнерам. Нас ждет много работы. 
Селекция только начинается. – Вы про-
смотрели не всех футболистов в кон-
трольных играх. У них шанс остается? 
– Просмотреть всех в за эти два матча 
невозможно по той причине, что у нас 
в составе, в основном, полузащитни-
ки и нападающие. Но их черед придет. 
Мы всех просмотрим. (fckairat.kz)
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ВЕЛОСИПЕДЫ 
ДЛЯ ЧЕМПИОНОВ

Александр Винокуров на презента-

ции команды в Астане подарил олим-

пийским чемпионам Сапиеву и Ильи-

ну профессиональные велосипеды 

«Specialized». Александр Винокуров: 

– Это подарок Серику и Илье от на-

шего велопроекта за победу на Олим-

пиаде в Лондоне. Мы хотели бы видеть 

их в качестве гостей, участников на ме-

роприятиях, которые будем проводить 

в Казахстане с целью популяризации 

велоспорта. Дети потянутся к велоси-

педам, если будут видеть, как на них 

катаются наши чемпионы, тем более 

на таких, суперсовременных и краси-

вых! (astanafans.com)

СУРОВЫЕ СБОРЫ

Пока еще бушуют страсти вокруг 

презентации «Pro Team Astana», тем вре-

менем в урочище Медео с 1 декабря уси-

ленно тренируется «Astana Continental 

Team», сообщает Astanafans.com. 

Их первый сбор продлится до 25 дека-

бря, который завершится проверочным 

забегом до Шымбулака (так называе-

мой «прикидкой»). (astanafans.com)

ОСТАЛИСЬ 
ПРИ СВОИХ

Казахстанские теннисисты Михаил 

Кукушкин и Андрей Голубев за истек-

шую неделю сохранили неизменными 

свои позиции в рейтинге Ассоциации 

теннисистов-профессионалов (ATP), 

сообщил в понедельник официаль-

ный сайт ассоциации. По состоянию 

на 17 декабря Кукушкин является 107 

номером рейтинга, Голубев – 161-м. 

На одну позицию (до 211 места) опу-

стился за семь дней казахстанец Ев-

гений Королев. Казахстанец Юрий 

Щукин потерял за неделю три строчки 

и стал 472-м, в шестой сотне рейтинга 

казахстанец Денис Евсеев опустился 

также на три строчки и стал 574-м, 

столько же потерял Алексей Кедрюк – 

606 место. Лидирует в рейтинге оди-

ночного разряда по-прежнему серб 

Новак Джокович, вторым идет швей-

царец Роже Федерер, на третьей строч-

ке – британец Энди Маррей. В рейтинге 

парного разряда Щукин, находящийся 

в третьей сотне, опустился на строч-

ку – на 229 место, на столько же опу-

стился Голубев – до 241 места, Кукуш-

кин остался 425-м. Евсеев потерял три 

позиции и стал 793-м, Кедрюк потерял 

столько же и переместился на 807 ме-

сто, также потерял строчку Королев – 

он 815-й. Лидируют в рейтинге парного 

разряда по-прежнему американцы Боб 

и Майк Брайаны, на третьем месте – ин-

дус Леандер Паэс. (newskaz.ru)

КУДА ПОЕДЕТ 
ФОМИЧЕВ?

Основной голкипер брестского 

«Динамо» Валерий Фомичев может по-

кинуть команду, сообщает Footballtop.

ru. Серьезный интерес к вратарю про-

являет один из клубов казахстанской 

премьер-лиги. Известно, что команда 

в завершившемся сезоне финиширова-

ла в верхней части турнирной табли-

цы. Если клубам удастся договориться 

по финансовым вопросам, Фомичеву 

предстоит просмотр. Заслуживающими 

внимания являются габариты футболи-

ста: рост 202 см и вес 94 кг. (sports.kz)

С АРЕНОЙ 
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ

Американский боксер Гэбриэль Ро-

садо (21-5-0, 13 КО), выступающий в ка-

тегории первого среднего веса, и чем-

пион мира WBA и обладатель пояса IBO 

Геннадий Головкин (24-0-0, 21 KO) про-

ведут свой бой на арене Madison Square 

Garden. Напомним, что поединок этих 

боксеров запланирован на 19 января 

2013 года в Нью-Йорке, однако место 

проведения встречи долгое время оста-

валось неизвестным, но официально 

было подтверждено, что на знаменитой 

площадке Madison Square Garden состо-

ится большой вечер бокса, участника-

ми которого будут и Головкин с Росадо, 

информирует BoxingTalk. (sports.kz)

БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ

Казахстанская теннисистка Яросла-

ва Шведова сохранила за собой 29 место 

в еженедельно обновляемом рейтинге 

Женской теннисной ассоциации (WTA), 

сообщил в понедельник официальный 

сайт WTA. По состоянию на 17 декабря 

Шведова остается лучшей представи-

тельницей республики в этом рейтин-

ге, в первую сотню входит также ка-

захстанка Галина Воскобоева, которая 

осталась по истечении семи дней 82-й. 

Во второй сотне казахстанка Ксения 

Первак осталась 103-й, Юлия Путинце-

ва поднялась на строчку – на 106 место, 

Сесиль Каратанчева осталась на 111 по-

зиции. В третьей сотне Зарина Дияс 

сохраняет 264 место, Анна Данилина 

поднялась на одну строчку – она 342-я. 

Возглавляет рейтинг одиночного раз-

ряда по-прежнему белоруска Виктория 

Азаренко, второй идет россиянка Ма-

рия Шарапова, третьей – американка 

Серена Уильямс. В рейтинге парного 

разряда Шведова осталась 26-й, Воско-

боева – 45-й, Первак поднялась с 344-й 

на 343 позицию, Данилина также от-

ыграла одну строчку и стала 477-й, За-

лина Хайрудинова поднялась с 509-го 

на 507 место. Лидируют в рейтинге пар-

ного разряда по-прежнему итальянки 

Сара Эррани и Роберта Винчи, третье 

место делят чешки Андреа Хлавакова 

и Люси Храдеска. (newskaz.ru)

О ВОЗМОЖНЫХ 
ВАРИАНТАХ

Белорусский полузащитник «Си-

бири» Александр Кульчий рассказал 

о вариантах продолжения карьеры. 

– Контракт с «Сибирью» у меня был под-

писан на полгода. Сергей Юран заинте-

ресован в дальнейшем сотрудничестве 

со мной, но ситуация такова, что клуб 

планирует существенно сократить рас-

ходы и расстаться с группой игроков. 

Никакие серьезные задачи, естествен-

но, решаться не будут. У меня уже есть 

несколько вариантов трудоустройства, 

думаю, до Нового года определюсь 

с командой. – Останетесь в России? 

– Далеко не факт. Хотя есть возмож-

ность продолжить карьеру в ФНЛ. Еще 

поступили предложения из минского 

«Динамо», из Казахстана. В общем, вы-

бор есть, – цитирует игрока Sportbox.ru. 

Напомним, ранее появилась информа-

ция о том, что Кульчий может перейти 

в «Гомель». Однако, по информации 

Goals.by, футболист ответил отказом 

на предложение гомельчан. (goals.by)

ОСТАПЕНКО 
ИНТЕРЕСЕН 
«АКТОБЕ»

Форвард «Астаны» и сборной Казах-

стана Сергей Остапенко может про-

должить карьеру в «Актобе». 26-летний 

нападающий входит в трансферный 

интерес руководства и тренерского 

штаба «Актобе». Ранее он защищал 

цвета «Алма-Аты», «Тобола», «Жетысу» 

и бельгийского «Антверпена». Был в его 

послужном списке и «Актобе»: в 2009 

году Остапенко провел 9 матчей в со-

ставе этого клуба в рамках премьер-

лиги. В минувшем сезоне Остапенко 

провел в составе «Астаны» 26 матчей 

и стал автором 6 голов. (sports.kz)

ВСЕ ФЛАГИ 
БУДУТ В ОАЭ

Команда сборной Астаны примет 

участие в чемпионате мира среди го-

родов по шахматам, который пройдет 

в Аль-Аине (ОАЭ) с 21 по 29 декабря это-

го года по необычной формуле. Сначала 

32 сборные будут разбиты на восемь 

групп, по четыре команды в каждой, 

а затем две лучшие из каждой группы 

продолжат борьбу в следующей стадии 

по нокаут-системе. Место проведения 

чемпионата – клуб культуры и спорта 

Аль-Аина. Чемпионат обещает собрать 

представительный состав. Внушитель-

но выглядят предварительные заявки 

от многих «шахматных столиц». Лиди-

руют в этом списке команды Парижа 

и Львова. В составе Астаны выступят 

Муртас Кажгалеев, Ринат Жумабаев, 

Павел Коцур, Ануар Исмагамбетов, Ки-

рилл Кудеринов. (kazchess.kz)

Данияр Балахметов
Фото: fl ickr.com

П
оследним соперником ка-
захстанской команды в этом 
календарном году значился 

итальянский клуб Italia Thunder, 
который по итогам предыдущего 
сезона во Всемирной серии бокса 
стал лучшим. Для казахстанского 
клуба противостояние с итальян-
цами по нескольким причинам 
явилось наиболее принципиаль-
ным в этом сезоне. Главным обра-
зом принципиальность заключа-
лась в фигуре тренера казахстанцев 
Сергея Корчинского, ранее рабо-
тавшего с итальянцами. Помимо 
этого примечательным был факт 
участия во встрече украинского 
боксера Astana Arlans Сергея Дере-
вянченко, выступавшего ранее как 
раз в составе итальянского клуба. 
Нашелся такой свой-чужой и у со-
перников. Алжирец Абдельхафид 
Беншабла теперь защищает цвета 
«громовержцев» и прибыл в Алма-
ты с единственной целью – побе-
дить. Вообще, итальянцы были на-
строены решительно, и привезли 
своих лучших боксеров. 

Первыми на ринг дворца спорта 
им. Балуана Шолака вышли боксе-
ры в весовой категории, не превы-
шающей 54 кг, Багдад Алимбеков 
и Даниеле Лимоне. Оба боксера 
начали с осторожной разведки. 
Однако вскоре казахстанец стал 
действовать в привычной манере, 
много и интенсивно прессингуя 
соперника. Итальянец старал-
ся работать на дистанции, но не 
всегда ему это удавалось. В целом, 
Алимбеков достаточно уверенно 

контролировал ход боя, не давая 
своему сопернику создать что-
нибудь вразумительное. Как итог 
– победа Багдада Алимбекова 
(50:45, 49:46, 48:47).

В следующем бою, в весе до 61 
кг, сошлись ирландец Эрик Мар-
тин Донован и сербский боксер 
«громовержцев» Бранимир Стан-
кович. Этот поединок стал истин-
ным украшением всей встречи. 
Непросто пришлось обоим бок-
серам. Ирландец, дебютировав-
ший во Всемирной серии бокса, 
нисколько не тушевался своего 
соперника, выискивая в его обо-
роне слабые места. Хотя поначалу 

оба действовали позиционно, но 
примерно раунда со второго и До-
нован, и Станкович пошли вперед, 
раскрывая все козыри, что, несо-
мненно, нравилось зрителям. Этот 
бой держал в напряжении трибуны 
с первой и до последней минуты. В 
итоге поединок закончился побе-
дой ирландца (48:47, 50:45, 48:47). 
Что также положительно для хозя-
ев ринга сказывалось и на общем 
счете встречи (2:0). 

Досрочно решить исход в поль-
зу Astana Arlans мог Сергей Де-
ревянченко, которому противо-
стоял француз Мишель Таварез. 
Эта встреча состоялась в весовой 

категории до 73 кг. Двукратный 
чемпион Всемирной серии бокса 
Сергей Деревянченко без особо-
го напряжения сил вел поединок 
против Тавареза. При этом много 
и разнообразно атаковал того. В 
целом тактика украинца сводилась 
к активным действиям на ближней 
дистанции и сопровождалась чере-
дой разнообразных ударов. Лишь в 
начале третьего раунда Деревян-
ченко был жестко атакован сопер-
ником, пропустив удар в голову. 
Однако это еще больше раззадори-
ло украинца, который без устали 
гонял Тавареза по рингу. Француз, 
действуя вторым номером, выжи-
дал удобного момента для атаки. 
Но Деревянченко не дал такой воз-
можности сопернику, уверенно до-
ведя бой до победного конца (50:45, 
49:46, 50:45). Плюю ко всему, по-
беда была в целом гарантирована 
Astana Arlans.

В дальнейшем важное страте-
гическое значение выигранных 
первых трех боев подтвердилось, 
когда свои встречи провели боксе-
ры Astana Arlans Рамжон Ахмедов 
(до 85 кг) и Михай Нистор (свыше 
91 кг). 

Ахмедову посчастливилось 
встретиться с «экс-арланом» Аб-
жельхафидом Беншабла. Алжирец 
выглядел лучше во всем. И заслу-
женно выиграл у узбекского бок-
сера (48:47, 49:46, 50:45). Завершал 
встречу бой между Нистором и 
французом Тони Йока. Для румын-
ского боксера это был дебютный 
поединок, а француз возвратился 
во Всемирную серию бокса после 
длительного перерыва. Поединок 
между этими боксерами выдался 
напряженным. Оба нанесли друг 
другу множество ударов. Причем 
Нистор выглядел более настойчи-
вым и активным. Один раз с него 
сняли очки за удар ниже пояса. 
Румын продолжал наносить уда-
ры, но француз держался, нередко 
контратакуя. Однако в пятом ра-
унде Йока побывал в нокдауне и 
также был лишен очков за опущен-
ную вниз голову. Но в конечном 
итоге решения судей победителем 
боя определили именно француза 
(48:45, 45:47, 45:48), а общий счет 
встречи стал 3:2, что еще больше 
укрепило казахстанскую команду 
в роли лидера группы B. Следую-
щий поединок Astana Arlans про-
ведет 12 января в Ганновере (Гер-
мания) против команды German 
Eagles. А 18 января в Алматы казах-
станцы сразятся с «Украинскими 
Атаманами».

Вячеслав Селезнев

М
олодежная сборная Казах-
стана, возглавляемая с не-
давних пор белорусским 

специалистом Сергеем Боров-
ским, на грядущем Кубке Содру-
жества, который состоится в янва-
ре в Санкт-Петербурге, сыграет в 
одной группе с командами России, 
Узбекистана и Кыргызстана. Эти 
встречи пройдут в рамках группы 
B. Всего в турнире сыграют двенад-
цать команд. Помимо группы, где 
представлена сборная Казахста-
на, на турнире пройдут встречи в 
двух других квартетах. В группу A 
попали сборные Беларуси, Латвии, 
Эстонии и Таджикистана. А в квар-
тете под литерой C сразятся коман-
ды Украины, Литвы, Молдовы и 
Туркменистана. 

Согласно регламенту Кубка 
Содружества-2013, в плей-офф со-
ревнований выйдут победители 
групп, занявшие второе место сбор-
ные, а также две лучшие по стати-
стическим показателям команды 
из числа команд, оказавшихся тре-
тьими в своих квартетах. Четверть-
финальные пары будут составлять-
ся исходя из рейтинга выступлений 
участников на групповой стадии. В 
предстоящем розыгрыше обращает 
на себя внимание отсутствие трех 
кавказских сборных (Грузии, Азер-
байджана и Армении). 

Сборная Казахстана начнет 
турнир 18 января матчем против 
команды Кыргызстана. Через день 
подопечные Сергея Боровского 
сразятся со сверстниками из Узбе-
кистана. А заканчивать групповой 
турнир казахстанцы будут 21 янва-
ря поединком со сборной России, 
которая является действующим 
победителем турнира. Между тем 
в розыгрыше Кубка Содружества 
2012 года, состоявшемся в подоб-
ном формате в первый раз, наша 

«молодежка» на групповой стадии 
встречалась с россиянами. Тогда 
минимальную победу (1:0) от-
праздновали соседи. Однако, не-
смотря на это поражение, сборная 
Казахстана, возглавляемая в ту 
пору сербом Слободаном Крчма-
ревичем, задачу по выходу из 

группы выполнила. Для этого на-
шей «молодежке» потребовалось с 
одинаковым счетом 3:1 обыграть 
сборные Туркменистана и Эсто-
нии. А вот в четвертьфинальной 
встрече нашу команду поджидали 
юношеская (U19) сборная Белару-
си и российские арбитры, которые 

отчасти посодействовали пораже-
нию команды Крчмаревича. Два 
удаления Бауыржана Исламхана 
и Дамира Даутова, состоявшиеся 
в течение минуты (52-53 минуты), 
по сути, решили исход поединка. К 
этому моменту сборная Казахстана 
выигрывала со счетом 1:0. А ито-
гом стало поражение со счетом 2:3. 
После этого казахстанцы в матче за 
5-8 места, сыграв нулевую ничью, 
уступили по пенальти команде Лит-
вы со счетом 3:5. Наконец во встре-
че за 7-е место наши соотечествен-
ники в упорном поединке сыграли 
вничью с командой Молдовы – 3:3. 
И лишь в серии пенальти оказались 
лучше своих сверстников, обыграв 
их со счетом – 5:4. Что касается 
сборной Беларуси, то эта команда 
впоследствии дошла до финала, где 
проиграла России со счетом 0:2. 

 Помимо Кубка Содружества, 
в начале следующего года Санкт-
Петербург также примет «Мемори-
ал Гранаткина», который пройдет 
с 5 по 13 января. На этом турнире 
выступит сборная Казахстана, со-
ставленная из игроков 1995 года 
рождения и младше. Наша коман-
да попала в группу В, где также 
сыграют команды Турции, Ирана 
и Финляндии. В группе A жребий 
свел сборные Чехии, Украины, 
Азербайджана и Литвы. Сборная 
России наряду с командами Лат-
вии, Греции и Словении сыграет в 
группе C. Наконец в квартете под 
литерой D сразятся команды Ита-
лии (действующий победитель 
турнира), Бельгии, Беларуси и 
сборная Санкт-Петербурга. 

Свой первый матч наша сборная 
проведет 6 января против Ирана. 8 
января соперниками казахстанцев 
станут финские футболисты. А че-
рез два дня наша сборная сразится 
с командой Турции. По регламенту 
турнира стадия плей-офф начнется 
с полуфиналов, куда попадут толь-
ко победители групп. Команды, за-
нявшие вторые места в своих квар-
тетах, начнут встречи за 5-8 места. 
Также окончательному выявлению 
мест подвергнутся и сборные, ко-
торые окажутся в своих группах на 
третьем и четвертом местах. Став-
шие третьими по итогам группово-
го турнира сразятся за 9-12 места. 
А те, кто замкнет турнирные табли-
цы своих квартетов, будут оспари-
вать 13-16 места.

«Громовержцы» 
не устояли
Профессиональный клуб Astana Arlans одержал 
очередную победу в рамках третьего сезона 
Всемирной серии бокса

И снова соседи
Молодежная сборная Казахстана узнала 
соперников по Кубку Содружества – 2013
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Дмитрий Топоров (Фото автора)

Рождественский дух начинает 
ощущаться в Англии задолго 
до заветной даты. Уже в самом 

начале декабря происходит знако-
вое событие – на Трафальгарской 
площади в Лондоне устанавлива-
ют гигантскую елку, специально 
привезенную из Осло. Этой доброй 
традиции более шестидесяти лет. 
Таким образом норвежцы благо-
дарят англичан за освобождение 
от фашистов и за то, что во время 
войны они приютили у себя нор-
вежского короля и правительство. 
Первая двадцатиметровая елка 
была подарена Лондону в 1947 году 
и с тех пор доставляется из Сканди-
навии морем. Нынешняя уже про-
делала пятидневное путешествие, 
и на нее стоит посмотреть. Она на 
целый метр переплюнула прошло-
годнюю красавицу.

Шопинговать в Лондон на Крист-
мас приезжает целая армия тури-
стов. Некоторые, правда, предпо-
читают большие распродажи после 
нового года (тогда можно поболь-
ше сэкономить). Но все же, чтобы 
совместить приятное с полезным, 
почувствовать дух британского 
Рождества и выгодно сделать по-

купки, лучше посетить туманный 
Альбион именно в декабре.

Лучшие улицы столицы сорев-
нуются в праздничном оформ-
лении витрин. Это классические 
жанровые сценки с Санта Клаусом, 
оленями, многочисленными деть-
ми, а также весьма фривольные ин-
сталляции с участием гламурных 
фей и их кавалеров. Оптимальны-
ми маршрутами для тех, кто не со-
бирается оставить в Лондоне целое 

состояние, можно назвать Оксфорд 
стрит, Риджент стрит и Пикадилли. 
Это идеальные места для предста-
вителей «среднего класса». Очень 
полезно выйти на станции метро 
Пикадилли-сёкус и заглянуть в 
огромный спортивный магазин, 
расположенный на пяти этажах. 
Уже сейчас скидки там доходят до 
восьмидесяти процентов.

Для лиц, не ограниченных в 
средствах, весьма подойдет «золо-
тая» торговая улица Бонд стрит. 
Здесь расположено множество 

ювелирных магазинов, бутиков от 
элитных кутюрье и аукционный 
дом «Сотбис».

Район Найсбридж тоже преиму-
щественно для VIP-публики. Имен-
но там находится легендарный 
«Харродс», возможно, самый стиль-
ный торговый центр с богатой 
историей и собственными тради-
циями. Несмотря на громкое имя и 
репутацию магазина для буржуев, 
в нем можно найти (в особенности 

на верхних этажах) высококаче-
ственные товары по очень доступ-
ным ценам. Некоторые англичане 
считают регулярное участие в рас-
продажах в «Харродсе» своего рода 
болезнью малоимущих, желающих 
почувствовать себя приобщенны-
ми к миру роскоши и богатства, и 
относятся к этому немного свысо-
ка. Но, тем не менее, каждый год 
тысячи страждущих за несколько 
часов до «времени икс», кто в спаль-
ных мешках, кто в палатках зани-
мают очередь на открытие зимней 

распродажи. И берут легендарный 
универмаг практически штурмом. 
В обычные дни часть посетителей 
приходит сюда, дабы просто «отме-
титься» в культовом месте, оброс-
шем многочисленными легендами. 
Согласно одной из них, в 1921 году 
писатель Александр Милн купил 
здесь для своего сына игрушку, ко-
торая стала прототипом известно-
го на весь мир Вини-Пуха.

Однако детские вещи все же 
лучше приобретать в гипермарке-
те «Хэмлис», что на Риджент стрит. 
Придя сюда вместе со своим чадом, 
есть риск застрять на целый день. 
На каждом этаже, практически в 
каждом отделе постоянно происхо-
дят презентации новомодных игру-
шек, от автомобилей до фокусов. 
Неподалеку, на той же улице нахо-
дится весьма интересный (правда 
и недешевый) магазин «Либерти», 
радующий глаз псевдотюдоров-
ским фасадом. В основном там 
представлены оригинальные ди-
зайнерские вещи от эксклюзивных 
бумажных конвертов (16 фунтов за 
10 штук) до эксклюзивной мебели в 

стиле арт-деко. Когда-то его клиен-
тами были художник прерафаэлит 
Россетти и искусствовед Раскин 
– фигуры в мире английского арт-
рынка знаковые.

Многие турфирмы в СНГ пыта-
ются продавать так называемые 
шопинговые программы, включа-
ющие в себя услуги консультанта 
и авто (и просят до 400 фунтов за 
восемь часов). На мой взгляд, это 
совершенно бессмысленная трата 
денег, приблизительно то же, что 
покупать экскурсионные програм-
мы с посещением Британского му-
зея и Национальной галереи, в ко-
торые вход и так бесплатный.

Каждую зиму Лондон радует 
своих гостей красочными, а ино-
гда и забавными праздничными 
мероприятиями. Весьма необычен, 
например, ежегодный Рождествен-
ский кросс с пудингом: полторы 
сотни участников устраивают за-
бег с препятствиями, держа в ру-
ках блюдо с рождественским пу-
дингом. Рецепты традиционного 
праздничного десерта имеются 
почти в каждой английской семье 
и передаются из поколения в поко-
ление. Он стал уже частью рожде-
ственских традиций, которые здесь 
так ценят. Пудинг готовится за не-
сколько недель до праздника, за-
тем хранится в прохладном месте и 
подается в первый день Рождества. 
Это блюдо обладает уникальными 
кулинарными достоинствами: пу-
динг легко приготовить, несложно 
хранить, и он очень вкусен. До сих 

пор существует обычай прятать в 
рождественском пудинге монеты 
и украшения на счастье и удачу в 
новом году. Правда, иногда долго-
жданный новый год начинается 
для «счастливчиков» с похода к 
стоматологу, а это в Британии удо-
вольствие не из дешевых.

Рождественские катки – тоже 
одна из особенностей этого вре-
мени. Один из самых больших – на 
территории Музея естественных 
наук. Он занимает около тысячи 
квадратных метров и великолеп-
но подсвечен. Здесь проходят не 
только массовые катания, но и раз-
личные тематические представле-
ния. Можно также покататься под 
крепостной стеной Тауэра (прямо 
во рву) или у легендарного колеса 

обозрения London Eye. Многие по-
сетители берут коньки напрокат 
иногда сразу на все каникулы. 

Ну и конечно, чтобы до конца 
прочувствовать эту страну, не-
плохо посетить, хотя бы разок, ан-
глийский паб. Это место в обед ис-
пользуется преимущественно для 
деловых встреч, а вечером для по-
сиделок с друзьями, во многих за-
ведениях можно поиграть в дартс. 
Некоторые компании переползают 
из паба в паб, пропуская в каждом 
по кружечке эля и обрастая новыми 
знакомыми. Публика попадается 
совершенно разношерстная, за со-
седними столиками могут сидеть и 
простые рабочие, и преуспевающие 
адвокаты, и натуральные бродяги, 
которых в Лондоне тоже немало.

Рождество в Лондоне
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День независимости Республики Казахстан отмечается ежегодно 16 декабря. Этот праздник является одним из наиболее значимых в истории суверенного Ка-
захстана. Именно 16 декабря 1991 года Верховный Совет Казахстана принял закон о независимости и государственном суверенитете республики. Казахская Со-
ветская Социалистическая Республика стала последней республикой, провозгласившей свой государственный суверенитет после распада СССР. За годы своей 
независимости Казахстану удалось достичь взаимопонимания со многими странами мира. Свыше 120 государств официально признали и установили диплома-
тические отношения с Казахстаном. Наша страна является полноправным и активным членом ООН. Казахстан постоянно укрепляет сотрудничество с наиболее 
уважаемыми международными организациями, такими как: Евросоюз, Европейский банк реконструкции и развития, Международный валютный фонд, МАГАТЭ, 
ЮНИСЕФ и ЮНЕСКО.

В День независимости Казахстана по всей республике проходят массовые народные гуляния. По сложившейся традиции в этот праздник жители Алматы еже-
годно возлагают цветы к Монументу Независимости.

День независимости Казахстана
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